
ДАТА Вчера страна почтила память павших 
в Великой Отечественной войне

Минута и Время

Константин Волков

В 
« Р о с с и й с к о й  га з е те » 
прошла презентация но-
вой книги нашего обозре-

вателя Ариадны Рокоссовской 
«Утро после Победы». Книга со-
стоит из серии опубликован-
ных в нашей газете интервью, 
которые можно назвать бес-
ценными. Это записи бесед 
правнучки маршала Рокоссов-
ского с родственниками про-
славленных полководцев. Род-
ные рассказывают о великих 
то, чего больше не узнаешь ни-
где, мелкие детали, из которых 
и складывается живой человек, 
а не профиль на памятнике. 
Плюс к этому со многими из 
родственников уже и не пого-
воришь, они ушли, и хорошо, 
что Ариадна успела встретить-
ся с ними.

Так, лишь из рассказов близ-
ких можно узнать, что, напри-
мер, к маршалу Ивану Коневу 
только после Победы вернулась 
способность чувствовать при-
роду, он снова услышал пение 
птиц. «Во время войны птицы 

тоже пели, конечно, но воена-
чальнику было не до того», — 
подчеркнула Ариадна в ходе он-
лайн-презентации. Или о том, 
как маршал Родион Малинов-
ский отпраздновал Победу — 
они вместе с любимой женщи-
ной, встреченной на фронте, от-
правились в Венский зоопарк. А 
маршал Иван Баграмян даже по-
сле того, как война закончи-
лась, все никак не мог привык-
нуть к мирной жизни и каждый 
день вставал до рассвета и вы-
зывал ординарца, чтобы тот до-
ложил обстановку.

По словам Ариадны Рокоссов-
ской, идея сделать интервью с 
родными полководцев возникла 
случайно. «У нас был прекра-
сный шеф-редактор выпуска вы-
ходного дня «Российской газе-
ты» Виктор Шуткевич. И он, зная 
о моей родословной, перед 60-ле-
тием Победы в 2005 году спро-
сил, что я могу сделать для «РГ» в 
этой связи», — говорит Рокоссов-
ская. Потомки полководцев Ве-
ликой Отечественной, 
разумеется, общаются 
между собой. 

Кира Латухина

В
чера в 12 часов 15 ми-
нут в каждом городе 
страны была объявле-
на минута молчания. 
Теперь она будет про-
водиться одновре-
менно по всей стране 
каждый год ровно в 
это время в День па-

мяти и скорби. Утром прези-
дент РФ Владимир Путин, Па-
триарх Московский и всея Руси 
Кирилл и министр обороны 
Сергей Шойгу посетили Глав-
ный храм Вооруженных сил в 
парке «Патриот» в подмосков-
ной Кубинке — символ воин-
ской славы и вечной памяти 
тех, кто отдал жизнь за Родину. 
Затем глава государства возло-
жил венок к Могиле Неизвест-
ного Солдата у Кремлевской 
стены и цветы к обелискам го-
родов-героев.

79 лет прошло с начала Вели-
кой Отечественной войны, ког-
да на Советский Союз веролом-
но напала нацистская Герма-
ния. Вчера вся страна склонила 
головы в глубоком почтении в 
память о великой жертве геро-
ев, бессмертном подвиге наше-
го народа, о тех, кто отдал 
жизнь за свободу родной земли.

Молебен в Главном храме 
Вооруженных сил служил Па-
триарх Кирилл. После молебна 
на площади перед собором пре-
зидент и Предстоятель РПЦ вы-
ступили перед военнослужа-
щими, многие из которых при-
мут участие завтра в Параде 
Победы на Красной площади. 
Подвиг советского народа в 
годы Великой Отечественной 
войны стал величайшим за всю 
историю России и забывать о 
нем нельзя никогда, заявил Па-
триарх. «Это день скорби и па-
мяти, тот самый день, когда 79 
лет назад до зубов вооружен-
ный враг, наслаждавшийся и 
гордившийся своим полным 
превосходством над нашей 
страной, нарушил священные 
рубежи нашей Родины, с пол-
ной уверенностью, что в наи-
кратчайшие сроки он одержит 
полную победу и сокрушит 
нашу державу», — сказал Пред-
стоятель РПЦ. «И мы знаем, как 
нелегко было первые месяцы 
войны. И даже годы. Сколько 
сил было положено, сколько 
жизней было отдано за Отече-
ство», — добавил он.

«Но в то страшное и судьбо-
носное время мы как страна и 

как народ выдержали. Мы со-
хранили свою независимость. 
Мы сохранили свою свободу от 
всяких внешних влияний. Мы 
той Победой предопределили 
дальнейшее поступательное 
развитие нашей страны», — от-
метил Патриарх Кирилл. «Но на 
алтарь Победы были отданы ты-
сячи, и тысячи, и тысячи жиз-
ней. И, празднуя Победу, мы ни-
когда не должны забывать о 
жертвах и о подвиге нашего на-
рода. Это священные жертвы, 
это величайший подвиг за всю 
тысячелетнюю историю Рос-
сии», — сказал он.

Сейчас мирное время — это 
результат и мудрой внешней по-
литики, и наличия грозного 
оружия в руках Вооруженных 
сил РФ, продолжил Предстоя-
тель РПЦ: «Все это в сочетании 
дает возможность всем нам 

жить в мире и строить будущее 
нашего Отечества».

Патриарх призвал «держать 
сухим порох в пороховницах», 
добавив, что Вооруженные 
силы должны быть всегда на вы-
соте своего призвания. Помимо 
технического оснащения, важ-
но, чтобы дух наших воинов был 
всегда несокрушимым и силь-
ным, «чтобы осознание необхо-
димости жизнь свою положить 

за Родину присутствовало в со-
знании и сердце каждого, кто 
принимает присягу», — заявил 
он. «Только такая решимость, 
такое мужество и такая вер-
ность стране, помноженная на 
технические современные воз-
можности и сверхновое мощное 
вооружение, и будет давать га-
рантию безопасности нашей 
страны на многие годы», — уве-
рен Предстоятель РПЦ.

Патриарх Кирилл поблагода-
рил главу государства: «Все, что 
происходит сегодня в стране, во 
многом зависит от решений 
президента. А что происходит в 
армии, — от Главнокомандующе-
го. И мы, как верующие люди, 
молимся о вашем здравии, что-
бы Господь укрепил вас, дал ду-
ховные и физические силы для 
продолжения вашего ответст-
венного служения народу наше-
му». «Пусть Господь преклонит 
милость свою над Отечеством 
нашим, над народом нашим и 
над нашими Вооруженными си-
лами», — заключил он.

«В День памяти и скорби мы 
обращаемся к одной из самых 
горьких, драматических стра-
ниц нашей истории: 22 июня 
1941 года началась Великая 
Отечественная война. Она стала 
жестокой, огромной трагедией, 

унесла миллионы жизней, оста-
вила разрушения и невосполни-
мую боль потерь, глубокие, не-
заживающие раны», — отметил 
Владимир Путин.

Испытания военной поры по-
казали неимоверную силу и 
стойкость нашего народа, под-
черкнул президент. «Для нас, 
граждан России, память о Вели-
кой Отечественной войне, обо 
всех, кто сражался и погибал, кто 
всеми силами приближал Побе-
ду, абсолютно священна», — ска-
зал он. «Она всегда с нами, она 
дает нам силы служить нашей 
стране, нравственным заветам, 
от которых мы не имеем права 
отступить и никогда не 
отступим», — заявил 
глава государства.

ПАМЯТЬ В «РГ» представили книгу Ариадны Рокоссовской о полководцах Великой Отечественной 

Наутро после Победы

А К Ц Е Н Т

На алтарь Победы были отданы тысячи, 
и тысячи, и тысячи жизней. И, празднуя 
Победу, мы никогда не должны забывать 
о жертвах и о подвиге нашего народа

Австралийский доллар 47,7769
Азербайджанский манат 40,6146
Армянский драм** 14,4577
Белорусский рубль 29,2501
Болгарский лев 39,8186
Бразильский реал 13,0800

Венгерский форинт** 22,5030
Вон Республики Корея*** 57,1768
Гонконгский доллар* 89,6538
Датская крона 10,4463
Доллар США 69,4835
Евро 77,8285

Индийская рупия** 91,3871
Казахстанский тенге** 17,2435
Канадский доллар 51,1774
Киргизский сом** 92,7205
Китайский юань* 98,1780
Молдавский лей* 40,0943

Новый туркменский манат 19,8808
Норвежская крона* 72,3786
Польский злотый 17,4991
Румынский лей 16,0815
СДР  95,7066
Сингапурский доллар 49,7911

Таджикский сомони* 67,4270
Турецкая лира 10,1350
Узбекский сум**** 68,3893
Украинская гривна* 26,0606
Фунт стерлингов  86,2846
Чешская крона* 29,2218

Шведская крона* 73,7750
Швейцарский франк 73,1021
Южноафриканский рэнд* 39,8883
Японская иена** 64,9925

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10 000

Официальные 
курсы валют 
ЦБ России 
с 23.06.20

Сергей Собянин: 
В Москве 
открываются фитнес-
центры, рестораны 
и детские сады

В Конституционный суд 
подана жалоба на банкиров: 
как их накажут за прессинг 
должников?

Летим к югу — чартеры по всем 
туристическим направлениям 
уже в расписании

Павел Басинский 
и Василий Авченко — 
о культовом 
писателе геологов 
Олеге Куваеве
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ДОРОГИ Фотография 
нарушения — 
еще не доказательство

Фотоувеличе ние

Владимир Баршев 

В связи с использованием упрощенных способов вы-
несения постановлений о нарушениях по фотографи-
ям, сделанным на смартфоны, возникла новая про-
блема. Без вины оказываются виноватыми многие во-
дители. Не столь давно отшумела история с оштрафо-
ванными водителями за то, что припарковались око-
ло своих загородных домов, якобы на газоне. И снова 
человеку приходится доказывать, что он не стоял на 
тротуаре, потому что тротуара, как такового, там, где 
он стоял, нет. 

Суды почему-то забывают в таких случаях о пре-
зумпции невиновности и доказывание того, что чело-
век «не верблюд», сваливают на уже пострадавшего. 
И тут в дело вмешивается Верховный суд. Итак, некая 
Татьяна Дягилева получила по почте штраф за то, что 
припарковала свою машину якобы на тротуаре. По-
становление было вынесено в упрощенном порядке , 
а факт нарушения зафиксирован с помощью мобиль-
ного приложения «Помощник Москвы». Инспектор 
Центра автоматизированной фиксации правонару-
шений (ЦАФАП), как это у нас нередко и происходит, 
не разбираясь в подробностях и деталях, 
оформил постановление и отправил «пись-
мо счастья».

ПРОЕКТ В России будут 
работать 39 госпитальных 
школ

Доктор 
прописал урок

Ксения Колесникова

В России работают 34 госпитальные школы, а к концу 
года откроются еще пять — в Барнауле, Волгограде, 
Ярославле, Челябинске и Центре имени Блохина в Мо-
скве. Напомним: это особые классы в больницах и кли-
никах, где учатся тяжелобольные дети. Месяцами, а 
иногда и годами они находятся на длительном лечении. 
У каждого такого ученика есть планшет. И даже если 
после операции или из-за сложных процедур он не мо-
жет покидать стерильный бокс, то через дистант, ин-
струменты электронного обучения обязательно сле-
дит за уроком, участвует в работе класса.

— Режим удаленки стал стресс-тестом для всей си-
стемы образования. Но для госпитальных школ здесь 
не было чего-то абсолютно нового, — говорит руково-
дитель проекта «УчимЗнаем» Сергей Шариков. — У нас 
давно отработаны специальные регламенты, в том чи-
сле и для режима карантина.

Надо сказать, что несмотря на все продвинутые тех-
нологии, общение «глаза в глаза» было и остается са-
мой важной частью работы госпитальных 
школ. Но пока из-за коронавируса ребята это-
го лишились: оказались в двойной изоляции. 

ЭКСКЛЮЗИВ Президент 
ОКР Станислав Поздняков: 
В Токио мы поедем 
под российским флагом

Олимпийская 
семья стала 
только крепче

Анна Козина, Илья Соболев 

Сегодня отмечается Международный олимпийский 
день. Символично, что именно в это время спорт по 
всему миру постепенно возвращается к жизни после 
паузы, вызванной пандемией коронавируса. Как это 
происходит у нас в стране, рассказал президент Олим-
пийского комитета России (ОКР), четырехкратный 
олимпийский чемпион по фехтованию на саблях Ста-
нислав Поздняков.

Кстати, и для главы ОКР, и для корреспондента «РГ» 
это было первое не телефонное, а «живое» интервью с 
момента начала самоизоляции. Мы по-прежнему были 
в масках и соблюдали социальную дистанцию, но 
атмосфера и ответы на многие вопросы располагали к 
здоровому оптимизму.

Станислав Алексеевич, как протекает процесс выхода 
членов сборной страны из карантина?

СТАНИСЛАВ ПОЗДНЯКОВ: Как только Международный 
олимпийский комитет (МОК) объявил о вынужденном 
переносе Игр на один год, мы начали работать 
над тем, как нам правильно и с наименьшими 
потерями выходить из создавшейся ситуации.
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Обложку книги «Утро после Победы» украсил этот снимок, на котором изображены Георгий Константинович Жуков и его адъютант на Параде 24 июня 1945 г. 
Следующий номер «Российской газеты» 

выйдет 25 июня 2020 г.

В память о погибших в Великой 
Отечественной войне по всей стране 
прошла акция «Свеча памяти». 
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ПАМЯТЬ 75 лет назад 
состоялся Парад Победы

День в день

Владимир Мединский, помощник президента РФ

Красивых дат в календаре военных триумфов России 
более чем достаточно, и в том, что парад обязательно 
будет, не сомневался никто. Важно было лишь опреде-
литься с правильной датой. Самое закономерное и 
исторически выверенное решение в итоге и было при-
нято Верховным главнокомандующим: провести парад 
24 июня — ровно в тот день, что и 75 лет назад. Такая 
«перекличка» эпох — повод в очередной раз вспомнить 
и оценить масштаб того события.

Небольшой экскурс в историю. Тогда, в 1945 году, в 
разных точках Евразийского материка состоялось сра-
зу четыре военных парада: два — в Берлине (4 мая — сра-
зу после взятия столицы рейха Красной армией, и 7 
сентября — совместно с союзниками, в честь оконча-
ния Второй мировой), один — в Харбине (по случаю по-
беды над Японией). Но главным, конечно же, навсегда 
останется тот, что триумфально прошел 24 июня 1945 
года в Москве. 

К 10 июня в Москву съехались 15 тысяч фронтови-
ков, еще недавно шаг за шагом освобождавших Европу. 
Всех их нужно было встретить, разместить, обмунди-
ровать и в короткие сроки обучить строевому шагу. 
Они умели побеждать любого врага, но маршировать 
на плацу не учились. Уже с 11 июня все они приступили 
к 6—7-часовым строевым занятиям.

Отбирали на па-
рад бойцов, проя-
вивших во время 
войны особое муже-
ство, Героев, орде-
ноносцев. Были не-
гласные требования 
по росту (не ниже 
175 см) и возрасту 
(не старше 30), к ко-
торым, впрочем, 
подходили фор-
мально. Исключе-
ний была масса. И 
правильно.

Сводные полки пронесли по Красной площади 360 
боевых знамен наиболее отличившихся частей. Древ-
ко каждого венчали орденские ленты, которые, как и 
великолепные парадные штандарты фронтов, были 
специально изготовлены в мастерских Большого теа-
тра.

Все фронтовики — участники парада первыми полу-
чили недавно учрежденные медали «За победу над Гер-
манией» с черно-оранжевыми цветами колодки, по-
вторявшими традиционные для русской армии цвета 
ленты ордена Святого Георгия. Впрочем, мы знаем — 
ветераны еще Первой мировой не стеснялись носить 
на груди наряду с советскими орденами и Георгиев-
ские кресты. Это не возбранялось. А среди 24 марша-
лов и 249 генералов — участников Парада героев двух 
мировых войн было немало: от Жукова и Рокоссовско-
го до Буденного, Василевского, Малиновского, Толбу-
хина и многих других. Советую познакомиться с уни-
кальными документами о Параде 24 июня 1945 года, 
на днях опубликованными минобороны в разделе сай-
та ведомства — «Триумф народа-победителя».

…После того как прошел последний полк, гигант-
ский оркестр из 1400 музыкантов стих. И тут под 
дробь 80 барабанщиков, чеканя шаг, вышла отборная 
коробка солдат, несущих 200 склоненных к земле фа-
шистских штандартов и знамен. Кадры того, как их по-
лотнища со свастикой сначала «подмели» Красную 
площадь, а затем были презрительно брошены к под-
ножию Мавзолея, облетели тогда весь мир.

Разумеется, Парад 45-го стал и демонстрацией 
мощи советской военной техники. И помимо 1200 еди-
ниц танков, орудий и прочей боевой техники была под-
готовлена грандиозная даже по сегодняшним меркам 
воздушная часть парада, предполагавшая участие 630 
(да! Не 60, а 630!) самолетов. Увы, она тогда не состоя-
лась из-за плохой погоды.

Сам парад длился немногим более 2 часов, на про-
тяжении которых в Москве лил сильный дождь. По 
этой причине даже часть отснятого операторами мате-
риала, увы, была забракована. Но, повторюсь, вся ки-
нохроника – есть. Вглядитесь пристально в лица фрон-
товиков на этих кадрах. Вы непременно поразитесь, 
ибо увидите удивительные лица. Лица Победителей. 
Спасителей мира. Людей, для которых нет ничего не-
возможного. Лица красивые, мужественные, волевые. 
Лица, как писал 
свидетель парада 
писатель Леонид 
Леонов, «очень 
грозных и очень до-
брых людей», изба-
вивших мир «от 
кнута и виселицы».

Характерно, что, 
несмотря на все со-
хранившиеся доку-
менты о подготовке 
парада, на кинох-
ронику, Парад 45-
го оказался овеян 
огромным количе-
ством мифов и ле-
генд. Например, ошибочно считается, что после па-
рада фашистские знамена были где-то сожжены, чуть 
ли не там же, на деревянном помосте у Мавзолея. Нет, 
эти трофеи были сохранены в качестве назидания 
для будущих поколений. Их можно увидеть в Цен-
тральном музее Вооруженных Сил. Идея сожжения, 
правда, вносилась, но была сразу отвергнута: что еще 
за языческое костровище устраивать у стен Кремля? 
Кстати, и помост никто не сжигал. Ибо никакого по-
моста не было — много чести — штандарты врага бро-
сали на землю. Говорили, что солдаты спецроты, 
бравшие их в руки, якобы просили из брезгливости к 
фашистской скверне дать им специальные перчатки. 
Нет, коричневые перчатки были частью парадной 
формы. 

Еще одна романтичная, но тем не менее вымыш-
ленная история связана с собакой-сапером по кличке 
Джульбарс. Рассказывали, будто ее, израненную, 
пронесли по Красной площади на руках прямо на лич-
ной шинели Сталина. История возникла не на пустом 
месте. Во-первых, в параде действительно участвова-
ло два батальона кинологов и их подопечных. Во-вто-
рых, рассказы о подвигах служебных собак, а их на 
войне было более 60 тысяч, тоже передавались из уст 
в уста. Специально обученные собаки, обвешанные 
гранатами, бросаясь под фашистские танки, уничто-
жили в начале войны 300 вражеских бронемашин. 
Многие европейские армии, защищая свои страны, в 
1939—1941 гг. нанесли бронечастям вермахта мень-
ший урон… Считается, что собаками-санитарами вы-
тащено с поля боя более 600 тысяч раненых бойцов). 
Собаки-саперы помогали разминировать тысячи 
объектов, да и легендарный Джульбарс (названный 
так в честь пограничного пса из популярного кино-
фильма 1935 года) существовал... но на Красной пло-
щади тогда его не было. 

Связь времен мы ощущаем в этот день более, чем 
когда либо. Она — в связи поколений, в самом духе на-
рода-победителя.  

ПРАВИТЕЛЬСТВО Железнодорожный и водный транспорт получат поддержку 
государства

Стучите, колеса
Владимир Кузьмин

П
еречень отраслей эконо-
мики, в наибольшей сте-
пени пострадавших от 

ухудшения экономической си-
туации из-за пандемии корона-
вируса, дополнен пассажир-
скими перевозками на желез-
нодорожном и водном тран-
спорте.

Ситуация в отрасли крити-
ческая и чревата необратимы-
ми последствиями, объяснил 
решение премьер-министр 
Михаил Мишустин в ходе опе-
ративного совещания со свои-
ми заместителями. «В первой 
половине апреля объем пере-
возок пассажиров поездами 

дальнего следования сократил-
ся на 77 процентов по сравне-
нию с прошлым годом. С уче-
том массового возврата биле-
тов денежные поступления от 
их продажи снизились более 
чем на 90 процентов», — привел 
он данные.

В этой ситуации правитель-
ству важно не допустить сбоев в 
работе пассажирского железно-
дорожного и водного транспор-
та, ведь это ударит в первую 
очередь по людям. «Нам необхо-
димо сделать так, чтобы пере-
возчики гарантированно испол-
няли свои обязательства перед 
пассажирами», — заявил пре-
мьер.

Кроме того, кабмин увели-

чил объем субсидий для по-
страдавшего от пандемии ма-
лого и среднего бизнеса. На 
прямую безвозмездную под-
держку организациям малого и 
среднего предпринимательст-
ва ранее было выделено 81,1 
миллиарда рублей. За апрель — 
май компании могут ежеме-
сячно получить по 12 130 ру-

блей на каждого сотрудника 
при условии сохранения их чи-
сленности не менее 90 процен-
тов от количества на 1 апреля.

П о с л е  н е о д н о к р а т н о г о 
уточнения списка пострадав-
ших отраслей увеличилось чи-
сло потенциальных получате-
лей субсидии. «Сейчас оно со-
ставляет 1 миллион 730 тысяч 
предпринимателей, а число их 
работников увеличилось до 
пяти миллионов», — уточнил 
Михаил Мишустин. Чтобы ох-
ватить мерой поддержки все 
компании, правительство до-
бавило еще 23 миллиарда ру-
блей.

Продлена также возмож-

ность подать заявление на по-
лучение субсидии за апрель. 
«Теперь можно будет заявить 
об этом, как и за май, до 1 
июля», — сообщил премьер. — 
Таким образом средства смогут 
получить те компании, у кото-
рых появилось право на такую 
поддержку после расширения 
перечня наиболее пострадав-
ших отраслей». Дополнитель-
ные средства выделены мини-
стерству иностранных дел для 
оказания социальной поддер-
жки российским гражданам, 
из-за пандемии коронавируса 
не имеющим возможность вер-
нуться из других стран и ожида-
ющим специальные рейсы. 
Средства, как и ранее, предус-
мотрены для оплаты расходов 
на проживание, питание и про-
дление документов для пребы-
вания на территории иностран-
ных государств. Новые бюджет-
ные ассигнования позволят 
обеспечить выплаты гражда-
нам за рубежом до 30 июня 
включительно.  

Минута и Время

«Современное поколе-
ние солдат и офицеров 
хранит верность тра-

дициям, достойно выполняет 
все поставленные задачи, и мы 
знаем, что обороноспособ-
ность и безопасность государ-
ства надежно обеспечены», — 
сказал Путин. Вооруженные 
силы страны совершенствуют-
ся, осваивают новую технику, 
растут боевые возможности. 
Но главной основой ратного 
труда на все времена останутся 
мужество,  верность долгу, 
честь и безграничная любовь к 
Отчизне, считает он.

«Эти безусловные, опреде-
ляющие ценности помогают 
Российской армии и флоту не-
сти свою вахту, равняясь на ты-
сячелетнюю историю страны, 
на нерушимые заветы поколе-
ния победителей, на стальное, 
непреклонное мужество солдат, 
принявших первый бой на рас-
свете 22 июня 1941 года и пода-
ривших всему человечеству 
мир и само будущее 9 мая 1945-
го», — заметил глава государст-
ва. «Вечная память павшим ге-
роям! Низкий поклон ветера-
нам! Слава Вооруженным си-
лам России!» — заключил он.

Главный собор Вооруженных 
сил был освящен 14 июня, в год 
75-летия Победы в Великой Оте-
чественной войне. Построен он 
на пожертвования в рекордные 
сроки — полтора года — и посвя-

щен ратным подвигам защитни-
ков Родины. Расположение хра-
ма символично — парк «Патри-
от» — место ожесточенных боев 
за Москву в ноябре 1941 года. 
Пропорции и размеры храма со-

относятся с числами, связанны-
ми с Великой Отечественной 
войной и Великой Победой.

Центральный престол вер-
хнего храма назван в честь глав-
ного христианского праздника 
— Воскресения Христова. Каж-
дый из четырех приделов — в 
честь небесных покровителей 
видов и родов войск: святого 
благоверного князя Александра 
Невского — покровителя Сухо-
путных войск, святого пророка 
Божия Илии — покровителя Воз-
душно-космических сил и Воз-
душно-десантных войск, свято-
го апостола Андрея Первозван-

ного — покровителя Военно-
морского флота, и святой вели-
комученицы Варвары — покро-
вительницы РВСН. Нижний 
храм освящен во имя Крестите-
ля Руси — святого равноапо-

стольного князя Владимира Ве-
ликого.

Купол выполнен в виде шле-
ма князя Александра Невского с 
изображением Архангела Миха-
ила — предводителя небесного 
воинства. До вчерашнего дня 
посещение храма было ограни-
чено, хотя богослужения и про-
водились. Теперь он открыт для 
всех желающих.

Храм глава государства осмо-
трел вместе с Патриархом и ми-
нистром обороны Сергеем Шой-
гу. Президент поставил свечу у 
образа Спаса Нерукотворного — 
главной иконы этой церкви.

Затем Владимир Путин посе-
тил музейный комплекс «Доро-
га памяти» на территории пар-
ка «Патриот» вокруг Главного 
храма Вооруженных сил. Протя-
женность галереи музейного 
комплекса — 1418 метров, по чи-
слу дней войны. В залах посети-
тели в прямом смысле слова по-
гружаются в главные эпизоды 
Великой Отечественной и могут 
увидеть уникальные экспонаты. 
А фотогалерея «Река времени» 
рассказывает о всех, кто встал 
на защиту Родины.

Глава государства посмо-
трел этот виртуальный фотоар-
хив, в котором содержится ин-
формация о десятках миллио-
нах фронтовиков, партизан, 
тружеников тыла, блокадни-
ков... Всего в архиве свыше 30 
миллионов имен, и он пополня-
ется постоянно.

Президенту показали цифро-
вую фотографию и биографию 
его отца Владимира Спиридоно-
вича Путина. С портретом отца-
фронтовика глава государства 
участвует в шествиях «Бессмер-
тного полка», также он есть в 
рабочем кабинете президента.

Владимир Путин оставил за-
пись в книге почетных гостей 
музейного комплекса: «Дорога 
памяти — это дорога в вечность 
наших отцов, матерей, всех гра-
ждан Советского Союза, отсто-
явших Родину и подаривших 
нам и нашим детям жизнь».

Владимир Путин, Сергей 
Шойгу и Патриарх Кирилл так-
же возложили цветы к скуль-
птурной композиции «Матерям 
победителей» в парке «Патри-
от». Скульптура представляет 
собой женскую фигуру, которая 
укрывает своей мантией вечно 
горящую свечу.

После посещения храма пре-
зидент почтил память погиб-
ших в Великой Отечественной, 
по традиции возложив венок к 
Могиле Неизвестного Солдата у 
Кремлевской стены. В церемо-
нии приняли участие ветераны: 
всех их глава государства при-
ветствовал рукопожатием. Рос-
сийский лидер кратко пообщал-
ся с фронтовиками, а один из 
них передал ему конверт, кото-
рый президент бережно поло-
жил в карман пиджака.

Торжественным маршем 
прошла рота почетного карау-
ла, после чего Владимир Путин 
возложил цветы к обелискам го-
родов-героев. С ветеранами гла-
ва государства увидится уже за-
втра, на Параде Победы на Кра-
сной площади.  

Патриарх Московский и всея Руси 
Кирилл и президент Владимир 
Путин возлагают цветы к монумен-
ту «Матерям победителей» во время 
посещения Главного храма 
Вооруженных сил РФ.

Михаил Мишустин: Кабмин выделит дополнительно 23 млрд рублей на выплаты малому бизнесу в размере МРОТ.

А К Ц Е Н Т

Необходимо сделать так, чтобы перевоз-
чики гарантированно исполняли свои 
обязательства перед пассажирами

А К Ц Е Н Т

Современное поколение солдат 
и офицеров хранит верность традициям, 
достойно выполняет все поставленные 
задачи, и мы знаем, что обороноспособ-
ность и безопасность государства 
надежно обеспечены

Тем временем

Кабмин выделит деньги на школьное питание
На организацию горячего питания для учеников начальных классов пра-

вительство выделит в 2020—2021 годах около 65 миллиардов рублей. 

«На этот год предусмотрено почти 22 миллиарда рублей, на следующий 

— свыше 43 миллиардов рублей, — сообщил премьер-министр Михаил 

Мишустин. — При этом региональные власти за счет собственных 

средств смогут предоставлять школьникам дополнительное питание». 

Бесплатное питание для младших классов организуется по инициативе 

президента. Если раньше это была исключительная обязанность регио-

нов и муниципалитетов, то сейчас правительство приняло постановле-

ние для софинансирования расходов из федерального бюджета. «В 

большинстве субъектов РФ горячее питание организовывалось только 

для льготников. Теперь необходимо, чтобы у всех учеников с первого 

по четвертый класс была такая возможность, независимо от социально-

го статуса», — подчеркнул глава кабинета министров.

ПРАВО 

На банкиров 
пожаловались 
в КС: их 
не наказывают 
за прессинг 
должников

НЕВЕЖЛИВЫЙ 
ЗВОНОК
Владислав Куликов

В Конституционный суд России 
направлена жалоба на положе-
ния КоАП, по которым банки-
ров нельзя привлечь к ответст-
венности за нарушения при об-
щении с должником.

Заявитель — житель Подмо-
сковья, узнавший на своем лич-
ном примере, что банкир это не 
всегда вежливый молодой чело-
век в костюме. Иногда это нату-
ральный телефонный хам.

Гражданин в 2014 году взял 
в одном из банков кредит на по-
купку автомобиля. В 2016 году 
между гражданином и банком 
случилось небольшое финансо-
вое недопонимание. Должник 
не прологнировал договор КА-
СКО, за что банк вычел из сум-
мы очередного платежа штраф-
ные санкции. В итоге образо-
вался неожиданный для гра-
жданина долг, ведь человек был 
уверен, что очередной платеж 
погасил полностью и претен-
зий к нему нет.

Еще через пару лет, в 2018 
году, когда, надо полагать, набе-
жали достаточные проценты на 
образовавшийся штрафной 
долг, банкиры стали тревожить 
человека. Причем слово «тре-
вожить» в данном случае — не 
фигура речи: человека практи-
чески терроризировали. Ему 
звонили чуть ли не круглые сут-
ки.

Между тем в 2017 году всту-
пил в силу закон, который ввел 
строгие правила взыскания дол-
гов. Самое главное: с должника-
ми надо общаться культурно и в 
меру. Убеждать и договаривать-
ся, а не давить и оскорблять. Ве-
сти переговоры по телефону 
можно не более одного раза в 
сутки, двух раз в неделю и вось-
ми раз в месяц с 8.00 до 22.00 в 
будни и с 9.00 до 20.00 по выход-
ным и в праздники.

За нарушения при взыска-
нии долга введены санкции в 
КоАП. Однако соответствую-
щая статья КоАП сформулиро-
вана так, что под нее сегодня 
попадают только коллекторы. В 
итоге, как рассказывают пра-
ктики, коллекторы поумерили 
пыл, зато банкиры переняли не 
всегда джентльменские методы 
коллекторов. В итоге судебные 
приставы, которые занимаются 
надзором за коллекторами, не 
могут помочь гражданам, стол-
кнувшимся с банкирами. Суды 
соответствующие материалы 
отклоняют. Вот и в этот раз неу-
рочные звонки гражданину 
остались безнаказанными.

Как рассказывают экспер-
ты, на практике многие банки 
интегрировали в свою структу-
ру коллекторские агентства. Та-
ким образом, коллекторы лег-
ким движением руки банков-
ского кадровика превратились 
в банковских клерков, а значит, 
стали неподсудными по анти-
коллекторским нормам КоАП. 
Правда, теоретически можно 
пожаловаться на хамов-банки-
ров в Центробанк, чтобы он 
как-то наказал их своей влас-
тью. 

Заявитель просит Конститу-
ционный суд проверить, на-
сколько данное положение со-
ответствует Основному Закону. 

Кстати, решить проблему 
пытается и министерство юсти-
ции. Недавно оно опубликова-
ло проект больших поправок в 
закон, регулирующий правила 
взыскания задолженности. 
Одно из принципиальных поло-
жений: предполагается, что Фе-
деральная служба судебных 
приставов будет контролиро-
вать практически все структу-
ры, занимающиеся взысканием 
долгов. Сегодня под надзором 
ведомства находятся только 
коллекторские агентства.

Список включенных в ре-
естр приставов организаций 
потенциально может вырасти в 
100 раз. В настоящее время он 
включает лишь порядка 300 
коллекторских организаций. 
По оценкам минюста, под но-
вые нормы закона могут по-
пасть более 43 тысяч организа-
ций, в том числе 800 банков. Но 
пока это только проект.  

Рассказывали, 
будто израненно-
го Джульбарса 
пронесли 
по Красной пло-
щади на руках

Сам парад длился 
немногим 
более 2 часов, 
на протяжении 
которых в Москве 
лил сильный 
дождь 

Сегодня суды отка-
зываются штрафо-
вать по КоАП бан-
киров, нарушаю-
щих нормы обще-
ния с должниками

— Видео на сайте
rg.ru/art/1906404
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МНЕНИЕ

ЭФФЕКТ 
БУМЕРАНГА
Драгомир Анджелкович,
политический эксперт 
(Сербия):

— Два высказывания об истории 
очень популярны в англосаксон-
ском мире: одно — римское, а 
другое — американское. Анти-
чное изречение гласит: «Исто-
рия — учительница жизни». Сов-
ременное, автором которого яв-
ляется известный американ-
ский политик Генри Киссинд-
жер, кажется на первый взгляд 
похожим, но,  по сути, является 
иным. Судите сами: «История — 
это память государства».

Память — это ориентир для 
поступков. Но проблема в том, 
что память субъективна. В спон-
танной и часто систематически 
искаженной памяти таится 
большая опасность — для людей, 
наций, всего мира. И даже для 
тех, кто в сфере истории и дру-
гих областях эгоистично рабо-
тает против других. В конце кон-
цов ложь часто возвращается 
как бумеранг и поражает тех, 
кто ее распространял.

Об этом спокойно и аргумен-
тированно, без фобий, добросо-
вестно и энергично напоминает 
Владимир Путин в своей статье. 
Через историю Второй мировой 
войны, предшествовавшие ей и 
последовавшие после нее собы-
тия российский президент рас-
сказал о настоящем и будущем 
человечества. Многие из тех, ри-
торически рассуждающих об 
истории как о «учительнице 
жизни», не хотят извлекать из 
нее уроков. Мы живем во време-
на двойных стандартов и грубо-
го злоупотребления тезисами о 
демократии и правах человека. 

В то время как одни об этом с 
энтузиазмом говорят, права 
других агрессивно попираются 
подчас теми же, кто наиболее 
громко клянется в отстаивании 
упомянутых ценностей. Оче-
видность этого лучше всего ис-
пытали на себе русские и сербы, 
для которых до сих пор это не 
просто слова пропагандистско-
го характера. Но это же начина-
ют ощущать и американцы, и 
британцы, и некоторые другие 
народы Запада, полагавшие, что 
глобальная конструкция, возве-
денная на основе лжи, будет 
всегда приносить им пользу и 
станет основой их господства.

Сегодня, когда обезумевшая 
толпа уничтожает памятники в 
Америке и Англии, когда много-
вековые исторические следы 
стираются, а сама идея государ-
ства высмеивается, настало вре-
мя поговорить о переписывании 
истории, ее инструментализа-
ции и эффекте бумеранга, кото-
рый произойдет. Путин мастер-
ски сделал это посредством об-
зора Мюнхенского сговора и по-
следовавшего раздела Чехосло-
вакии, через рассмотрение при-
чин, хода и последствий Второй 
мировой войны, проанализиро-
вав беспринципность тех, кто 
дает себе право выступать арби-
трами морали.

Он все это сделал не только во 
имя истины о прошлом, но и на 
благо будущего. Теперь, когда 
мир снова оказался на опасном 
перекрестке, история действи-
тельно должна послужить тому, 
чтобы помочь нам вновь избе-
жать новых трагедий. Те, кто эго-
истично думает только о себе, об-
ычно не хотят по-настоящему 
учиться на уроках истории и не 
позволяют другим делать это, но 
они достигли той точки, когда им 
придется более глубоко заду-
маться о том, насколько это вред-
но. Это уже не вопрос, повторяю 
это, только об игре с судьбами 
других людей, но уже и об их вы-
живании. Я надеюсь, что они до-
статочно умны, чтобы понять это.

Глобальные противоречия 
привели к развороту в отноше-
ниях великих держав. На нацио-
нальных уровнях накопилось 
много деструктивных осадков.  
Мы видим, в каком опасном на-
правлении движется мир. Что-
бы избежать пагубного пожара, 
ставящего под вопрос чье-либо 
выживание и   дальнейшие усло-
вия существования, мы должны 
уже сегодня действовать энер-
гично, не теряя времени.  

Подготовил Александр Борисов 
(Белград)

РЕЗОНАНС Продолжаем разговор, начатый статьей Владимира Путина в «Российской газете» 

22 июня: до и после 

Взгляд из Италии

Энрико Винья, писатель, общественный деятель: 
— В своей статье президент России Владимир Путин вновь решил сде-

лать акцент и узаконить исторические, а также культурные, духовные 

корни русского народа и сегодняшней России, которые глубоко закре-

плены в его собственной истории освобождения, сопротивления, в не-

допущении любых злоупотреблений и в отказе от подчинения на собст-

венной территории. Я считаю эту твердость, неоднократно подтвер-

жденную публично, аспектом не только важным, но и фундаменталь-

ным, по меньшей мере по двум причинам. Во-первых, подобный посыл 

напрямую связан с защитой исторической памяти своей страны. Во-

вторых, речь идет о послании новым поколениям, которым предстоит 

еще сформироваться и которые будут лидерами страны в будущем. На 

мой  взгляд, в том числе благодаря этой статье, в них будут заложены по-

ложительные этические ценности, они будут прогрессивными и сво-

бодными людьми.История прошлого века и последних лет должна по-

служить для всех нас уроком. Полагаю, именно это хотел донести до 

мира президент России посредством своих четких и емких заявлений, 

касающихся попыток переписать историю, которая является первым 

шагом к появлению новых форм нацизма и фашизма в Европе и в мире. 

Благодаря подобным заявлениям Путин, который, несомненно, являет-

ся уважаемым государственным деятелем в России и в мире, выступает 

на этот раз также в качестве лидера, инициировавшего общее истори-

ческое, политическое, духовное и культурное развитие.

Передала Нина Миракян, Рим

ТОЧКА ЗРЕНИЯ

УРОКИ ИСТОРИИ: 
ПРАВА И ОБЯЗАННОСТИ
Федор Лукьянов
профессор-исследователь НИУ 
«Высшая школа экономики»

Споры об интерпретации исто-
рии нарастают давно, а в пред-
дверии 75-летия окончания Вто-
рой мировой войны достигли 
очередного пика. Статью Влади-
мира Путина многие западные 
комментаторы восприняли в 
контексте «войн памяти». До 
определенной степени это пра-
вильно, сам автор объявил о на-
мерении высказаться на острую 
тему в конце прошлого года, ког-
да полемика ожесточилась по-
сле резолюции Европарламен-
та. Она фактически уравняла 
Германию и СССР как виновни-
ков развязывания войны. По-
нятно, какой реакции можно 
было ожидать от Москвы.

Дебаты об истории всегда 
эмоционально насыщены, 
прошлое, особенно конфлик-
тное и трагическое, везде явля-
ется фундаментом националь-
ного самоощущения, а значит, 
и проводимой политики. Но 
дело не в чувствах или амбици-
ях, хотя без них не бывает. Глав-
ный вопрос — зачем помнить 
исторические уроки? Ответ 
тривиальный, но от этого не те-
ряющий актуальности — чтобы 
попытаться избежать повторе-
ния разрушительных событий. 
Статья Путина прежде всего об 
этом.

Результат Второй мировой 
войны — не просто чья-та побе-
да и чье-то поражение. Это со-
здание уникального для между-
народных отношений механиз-
ма сохранения мира, институ-
циональным выражением кото-
рого стала Организация Объ-
единенных Наций и в первую 
очередь ее Совет Безопасности. 
Президент правильно обраща-
ет внимание на главное: «Что 
такое право вето в Совете Без-
опасности ООН? Говоря прямо, 
это единственная разумная 
альтернатива прямому стол-
кновению крупнейших стран. 
Это заявление одной из пяти 
держав, что то или иное реше-
ние для нее неприемлемо, про-
тиворечит ее интересам и пред-
ставлениям о правильном под-
ходе. И остальные страны, даже 
если они не согласны с этим, 
принимают такую позицию, 
как данность, отказываясь от 
попыток воплотить в жизнь 
свои односторонние устремле-
ния. То есть так или иначе, но 
нужно искать компромиссы». 

Такого не было никогда пре-
жде, способом выяснения отно-
шений крупнейших стран и 
установления международной 
иерархии неизменно остава-
лась война. После 1945 года эта 
практика прекратилась. Можно 
много и основательно критико-
вать ООН, ее различные подра-
зделения и агентства, аппарат, 
бюрократию, неэффектив-
ность. Но понимать, что все это 
— сопроводительный материал 
к основному: сохранению мира 
через принципы взаимоотно-
шений, согласованные в 1943—
1945 годах державами-победи-
тельницами. И, несмотря на 
кардинальные изменения в ми-
ровой системе в конце ХХ — на-
чале XXI века, базовые принци-
пы продолжают действовать. 
А если вдруг перестанут, пото-
му что кто-то сочтет их уста-
ревшими, мир возвратится к 
старому недоброму времени, 
когда военная сила являлась ле-
гитимным аргументом в диспу-
тах между самыми влиятельны-
ми странами. К чему это может 
привести на фоне нарастающей 
мировой социально-политиче-
ской неразберихи и при нали-

чии ядерного оружия, размыш-
лять не хочется.

Как это связано с историче-
ской памятью помимо самого 
факта, что об уроках нельзя за-
бывать? Непосредственным 
образом. Решения, которые 
были приняты в конце войны 
лидерами антигитлеровской ко-
алиции, носили комплексный 
характер. Политические и мо-
ральные оценки того, что прои-
зошло в Европе и мире в 1930-е 
— первой половине 1940-х го-
дов, — часть всей стратегиче-
ской конструкции. Любая боль-
шая война — явление масштаб-
ное, многоплановое, затрагива-
ющее все аспекты существова-
ния общества и государства. 
Проявляется все — и самое луч-
шее, и то, чем не приходится 
гордиться. Замалчивать что-ли-
бо — значит подрывать досто-
верность и убедительность ар-
гументов, и это относится ко 
всем сторонам. Но система ко-
ординат, сформировавшаяся по 
итогам Второй мировой войны, 
самоценна. Морально-полити-
ческий релятивизм, а он все бо-
лее заметен в исторических 
трактовках (особенно в Европе) 
опасен прежде всего тем, что ве-
дет к эрозии политических 
основ международных отноше-

ний, как они установились в 
1945 году. Потому что именно 
понимание добра и зла, завое-
ванное на фронтах самой кро-
вопролитной войны в человече-
ской истории, сделало возмож-
ным систему сохранения мира, 
которая эффективно работает 
уже три четверти века. Невоз-
можно пересмотреть это пони-
мание, сохранив в неприкосно-
венности остальные институты.

Это касается и глобальной 
стабильности, и региональных 
систем. В Европе, например, со-
вершенно не усматривают свя-
зи между все более участливым 
отношением к пособникам на-
цизма из числа националистов 
в республиках бывшего СССР 
(надо, мол, понимать их моти-
вы и в какой ситуации они ока-
зались) и ростом влияния край-
не правых настроений в Евро-
союзе, который так тревожит 
большинство правительств. 
А зря. Если можно «войти в по-
ложение» националистов на 
Украине или в Латвии в 1940-е 
годы, то почему бы не прислу-
шаться к резонам постфашист-
ских национал-популистских 
партий в Бельгии, Германии 
или Швеции? 

Статья Путина — призыв не 
забывать о совместной роли 
тех, кто имеет привилегии 
(СБ ООН дает их постоянным 
членам), но несет особую от-
ветственность за мировую ста-
бильность. Напоминание важ-
ное в современной среде, в ко-
торой все больше участников 
готовы заявлять свои права, но 
все меньше желающих помнить 
об обязанностях.  

Статья Путина — 
призыв не забы-
вать о совместной 
роли тех, кто 
имеет привилегии, 
но несет особую 
ответственность 
за мировую 
стабильность

Лоран Эннинже
Французский историк

М
не как историку 
статья российско-
го президента ин-
тересна, в частно-
сти, тем, что в ней 
четко изложен 
концептуальный 
подход России к 
вопросам поддер-

жания мира на земле. Абсолют-
но ясно, что как раньше, так и 
сейчас ваша страна придержива-
ется курса на решение тех или 
иных конфликтных ситуаций 
именно мирным путем. На мой 
взгляд, так уж природой заложе-
но, что россиянам и их руково-
дителям претят экспансионист-
ские намерения, чего, кстати, я 
не могу сказать о Западе. В пер-
вую очередь это касается США, 
примеров чему предостаточно 
как в прошлом веке, так и в ны-
нешнем. Если говорить о вкладе 
СССР в разгром фашистской 
Германии, то его трудно перео-
ценить. Он огромен. Как огром-
на и трагедия вашего народа, по-
терявшего в той войне, которую 

вы справедливо называете Оте-
чественной, 27 миллионов чело-
век. Я думаю, что за всю много-
вековую историю страны на 
долю ваших соотечественников 
никогда не выпадали столь дра-
матические испытания, как в 
первой половине сороковых го-
дов прошлого столетия. 

Однако, как мне представля-
ется, плодами той виктории в 
большей степени удалось вос-
пользоваться Соединенным 
Штатам, которые вышли из вой-
ны куда более мощной державой 
по сравнению с тем, чем она яв-
лялась ранее. Именно США из-
влекли, скажем так, наиболь-
ший «профит» как в экономиче-
ском, так и геополитическом 
плане. 

Но нацизму как явлению хре-
бет сломал, вне сомнений, имен-
но Советский Союз! Без него за-
падным союзникам, вероятнее 
всего, не удалось бы справиться 
с Гитлером. Не исключаю, что в 
этом случае им пришлось бы 
пойти на сепаратный мир или 
прибегнуть к ядерному оружию, 
сбросив на Германию не две 
бомбы, как было в Японии, а 

куда больше. Можно себе пред-
ставить, какие ужасные послед-
ствия это имело бы для Европы.

Знаете, мне всегда были ин-
тересны вопросы, связанные с 
военно-исторической темати-
кой. И вот что я должен отме-
тить. Конечно, в первый период 
той страшной войны Красная 
армия несла большие потери, но 
затем маятник качнулся в дру-
гую сторону. И произошло это, 
несомненно, благодаря самоот-
верженности советских солдат. 
Но не только. Я убежден, что 
свою роль сыграли и блестящие 
теоретические наработки совет-
ской военной школы конца 20-х 
— середины 30-х годов, которой 
тогда не было равных в мире.

Несмотря на сталинский тер-
рор, из-за которого пострадал 
целый ряд представителей этой 
школы, такие советские полко-
водцы, как Рокоссовский, Жу-
ков, Шапошников и другие, смо-
гли на полях грандиозных битв 
воплотить эту передовую «нау-
ку побеждать» в жизнь и сокру-
шить вермахт.

В своей статье российский 
лидер обвинил Запад в проявле-

ниях исторического ревизио-
низма в отношении тем Второй 
мировой войны и ее итогов. За-
мечу, что это было и раньше, сра-
зу после того, как была развяза-
на «холодная война». 

Целью такой ползучей реви-
зии было стремление принизить 
вклад Советского Союза в раз-
гром фашизма, причинив тем са-
мым вред его имиджу, а сейчас — 

навредить имиджу России. В том 
же ключе следует рассматривать 
попытки возложить ответствен-
ность за развязывание Второй 
мировой войны на нацистскую 
Германию и СССР, что абсолют-
но недопустимо как с фактиче-
ской, так и исторической точек 
зрения.  

Записал Вячеслав Прокофьев

КОМПЕТЕНТНО

АЛЕКСАНДР ЧУБАРЬЯН: КАКИЕ ТАЙНЫ ХРАНЯТ АРХИВЫ

АЛЕКСАНДР ЧУБАРЬЯН: С моей точки 
зрения, опубликованная в «РГ» 
статья интересна не только по 
оценке Второй мировой войны, 
но в более общем плане, с точки 
зрения подхода к историческим 
явлениям вообще. Ведь посмо-
трите на комментарии за рубе-
жом. Происхождение и начало 
войны оцениваются в очень уз-
ком смысле, рассматриваются 
лишь какие-то конкретные фак-
ты, в частности пакт Молотова — 
Риббентропа как некий спуско-
вой крючок этой мировой траге-
дии. Но такое глобальное собы-
тие XX века, как Вторая мировая 
война, нуждается в более широ-
ком, многогранном, многофак-
торном анализе. Нужно знать 
исторический фон. В статье пре-
зидента видно понимание хода 
истории начиная с Первой ми-
ровой войны. Мне кажется 
уместным приведенное в тексте 
замечание французского гене-
рала Фоша, который сказал, что 
Версаль (1919 год) — лишь пере-
мирие на 20 лет. Так и случи-
лось: через 20 лет началась Вто-
рая мировая война. Лига наций, 
рожденная Версалем и призван-
ная обеспечить коллективную 
безопасность, не сумела предо-
твратить конфликта, потому что 
механизм ее плохо работал. 

Особый акцент в статье за-
нимает Мюнхен. К сожалению, 
даже мои коллеги-историки по-
чти не откликнулись на недав-
нюю годовщину этого важней-
шего события. Не говоря уже о 
том, что нет новых серьезных 
монографий на эту тему. На За-
паде не хотят вспоминать об 

этой, я бы сказал, не очень кра-
сивой странице в европейской 
истории. 

И это при том, что свой 
«пакт» и даже секретные ма-
териалы к нему в России сей-
час не замалчивают…

АЛЕКСАНДР ЧУБАРЬЯН: Да, здесь рас-
ставлены все точки над «i» в от-
ношении пакта Молотова — Риб-
бентропа и протокола. К слову, 
президент упомянул и решение 
Съезда народных депутатов в 
1989 году, которое осудило это 
секретное приложение с точки 
зрения принципов морали и 
права. Напомню, ни один парла-
мент в Европе не высказался по 
поводу Мюнхена. Если вспом-
нить Резолюцию Парламент-
ской ассамблеи Совета Европы 
по поводу правды в истории, по-
лучается, что касается она толь-
ко 1939 года и позиции Совет-
ского Союза, но ничего не гово-
рится про 1938 год и Мюнхен-
ское соглашение, которое боль-
шинство моих коллег на Западе 
оценивают очень негативно.  

Даже не все историки, не гово-
ря уже о непрофессионалах, 
знают, что пункт 2 Секрет-
ного протокола к Договору о 
ненападении между Герма-
нией и СССР от 23 августа 
1939 года гласил: в случае тер-
риториально-политического 
переустройства областей, 
входящих в состав Польского 
государства, граница сфер ин-
тересов двух стран должна 
«приблизительно проходить 
по линии рек Нарева, Вислы и 

Сана». Это значит, что в со-
ветскую сферу влияния попа-
дали не только территории, 
на которых проживало преи-
мущественно украинское и бе-
лорусское население, но и 
исторические польские земли 
междуречья Буга и Вислы. Но 
Красная армия так далеко не 
пошла…

АЛЕКСАНДР ЧУБАРЬЯН: Для меня ос-
вещение событий сентября 
1939 года, вся история, связан-
ная с движением наших войск в 
Польшу, представляют особый 
интерес. Напомню о положи-
тельной реакции западного 
мира, прежде всего Англии и 
Франции, главных наших в то 

время союзников, на возмож-
ную восточную границу Поль-
ши, которая совпала бы с ли-
нией Керзона (была установле-
на в результате Первой мировой 
войны). Я много работал в бри-
танском архиве, изучал доку-
менты и могу сказать: Великоб-
ритания на правительственном 
уровне согласилась, чтобы Со-
ветский Союз там остановился.  
Президент в своей статье при-
зывает продолжить работу в ар-
хивах. Здесь важно следующее. 
Мы знаем в общих чертах об ан-
гло-франко-советских перего-
ворах в июле-августе 1939 года. 
Хорошо бы более подробно из-
учить, как это обсуждалось в 
Лондоне, Париже и Кремле, уви-
деть «кухню» этих встреч. Если, 
конечно, есть такие документы. 

Много и других неизученных 
вопросов, отвечать на которые 

долг историков. Например, по-
ездка Гесса, второго человека в 
Германии, в Лондон. Он полетел 
туда в 1940 году. Эта история 
все еще закрыта в английских 
архивах. 

Президент подчеркивает — 
конструируя исторические со-
бытия, необходимо опираться 
на архивы. Но ни историки, ни 
общественные и государствен-
ные деятели на Западе, крити-
куя и осуждая Советский Союз, 
не приводят в качестве аргу-
мента ни одного нового доку-
мента. Я бы понял их, если бы 
они сказали: «Вот открыли ар-
хивы, нашли какие-то докумен-
ты, которые свидетельствуют...» 

Ничего этого нет. Поэтому так 
важна архивная коллекция, ко-
торую сейчас начали выклады-
вать на сайте Президентской 
библиотеки имени Ельцина. 

Зарубежные ученые и архиви-
сты собираются в этом смы-
сле следовать примеру России?

АЛЕКСАНДР ЧУБАРЬЯН: Буквально на 
прошлой неделе мы договори-
лись с моим немецким колле-
гой, сопредседателем комиссии 
историков Андреасом Виршин-
гом, о том, что 16 июля прове-
дем онлайн-«круглый стол», по-
священный происхождению 
Второй мировой войны. А в бу-
дущем году начнем подготовку 
совместного сборника россий-
ско-германских документов по 
истории XX века. 

В своей статье глава государ-
ства напомнил, что историче-

скими дискуссиями должна за-
ниматься академическая наука. 
Уверен, что эту точку зрения 
разделяет подавляющее боль-
шинство историков в мире. 

Большое место в статье зани-
мает связь истории и совре-
менности. А как тут без по-
литики?

АЛЕКСАНДР ЧУБАРЬЯН: Действитель-
но,  сегодня очень заметно 
стремление некоторых стран 
принизить значение договорен-
ностей, которые были достигну-
ты в ходе Второй мировой вой-
ны главами государств антигит-
леровской коалиции. Совер-
шенно очевидные вещи стара-
ются не цитировать, не брать в 
расчет из высказываний Руз-
вельта и Черчилля. Между тем 
во время войны случился боль-
шой исторический компромисс. 
Всем известны позиции и лиде-
ра Великобритании и президен-
та США относительно советско-
го эксперимента. Все имели 
свои очевидные многолетние 
геополитические интересы, но 
общая опасность всех сплотила. 
И не только для разгрома нациз-
ма, но и для того, чтобы зало-
жить  основы Ялтинско-Пот-
сдамской системы, которая су-
ществовала многие послевоен-
ные годы. В ней было много 
того, что потом вызвало крити-
ку, но в главном она выполнила 
свою роль: предотвратила боль-
шой послевоенный конфликт и 
заложила некие правила игры, 
механизмы системы Совета 
Безопасности ООН. 

И в этом и есть связь истории 
и современности. Тогда был гло-
бальный вызов безопасности че-
ловечества со стороны нацизма, 
сегодня — со стороны природы, 
вируса, климата, терроризма... 
Осознание того, что есть страны 
и люди, которые могут догово-
риться о неких общих шагах, мне 
кажется очень важным.  

24 июня 1945 года принимающая участие в Параде Победы колонна тяжелых танков на улице Горького ждет приказа о начале движения. 

А К Ц Е Н Т

На Западе не хотят вспоминать 
о Мюнхене как о не очень красивой 
странице своей истории

История должна 
послужить тому, 
чтобы помочь нам 
вновь избежать 
новых трагедий
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В статье президента России Владимира Путина о Второй мировой 
войне впервые названо количество советских солдат, погибших 
в Ржевском котле. Один миллион 342 тысячи 888 человек. Цифра 
не только потрясает, но и говорит о новом подходе к отечественной 
истории. Пришло время, когда о прошлом можно говорить честно, 
смело и объективно. Российские историки давно к этому готовы, 
считает научный руководитель Института всеобщей истории РАН 
Александр Чубарьян.

Статья президента России Владимира Путина была опубликована 
в «Российской газете» и на ее сайте 19 июня 2020 года.
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ЖИЛЬЕ

АВАРИЙНЫЕ ДОМА РАССЕЛЯТ ДОСРОЧНО

Марина Трубилина

Корректировать итоговые пока-
затели по вводу жилых домов, 
предусмотренные в нацпроекте 
«Жилье и городская среда», 
пока не предполагается. Об 
этом сказал министр строи-
тельства и ЖКХ Владимир Яку-
шев на заседании Совета Феде-
рации.

К 2024 году должно вводить-
ся по 120 млн квадратных ме-
тров жилья в год. Сейчас в мин-
строе оценивают перспективы 
отрасли, готовится ряд предло-
жений по ее поддержке. Пред-
полагается, в частности, пере-
смотреть нормативные доку-
менты для ускорения процедур 
строительства и уменьшения 
административных барьеров. С 
учетом допподдержки выход на 
строительство 120 млн «ква-
дратов» к 2024 году все же воз-
можен, считают в ведомстве. 
«Внутри, возможно, будут ка-
кие-то предложения по коррек-
тировке», — сказал министр. 
После анализа мер поддержки и 
степени их влияния на ситуа-
цию, а также окончательного 
утверждения нацплана мин-
строй будет обсуждать с ка-
ждым регионом, что из взятых 
на себя обязательств субъект 
может выполнить и что этому 
мешает.

К 10 июня из 112,5 млрд ру-
блей, выделенных на нацпроект 
на этот год, кассовое исполне-
ние составило 42,1 млрд рублей 
(37,3%). «Освоение средств 

идет по графику, — сообщили в 
ведомстве. — Минстрой завер-
шает работу по корректировке 
исполнения мероприятий нац-
проекта на этот год».

Успешнее всего действует 
федеральный проект по пересе-
лению граждан из аварийного 
жилья. План нынешнего года по 
расселению полностью выпол-
нен уже к началу мая, а к июню 
перевыполнен на 21,6% по чи-
слу переселенных граждан и на 
7,43% по расселенной площади. 
Целевой показатель был превы-
шен в 29 регионах. По расчетам 
Фонда содействия реформиро-
ванию жилищно-коммунально-
го хозяйства, большинство ре-

гионов программы переселе-
ния завершат уже до конца 
2023 года. В отдельных регио-
нах, имеющих небольшие объе-
мы аварийного жилья, — в 2022 
году.

Минстрой подготовил изме-
нения в законодательство, кото-
рым фонду будет разрешено пе-
рераспределять средства в пре-
делах установленного объема 
финансирования субъекта в 
том регионе, где расселение 
идет опережающими темпами. 
Также регионы смогут привле-
кать кредиты на ускоренное 
расселение аварийного жилья и 
позже направлять на их погаше-
ние федеральные средства.  

ПРОИЗВОДИТЕЛЬНОСТЬ ТРУДА

КАК ВНЕДРЯЮТ БЕРЕЖЛИВОЕ 
ПРОИЗВОДСТВО
Игорь Зубков

Пандемия сильно задержала 
исполнение нацпроекта «Повы-
шение производительности 
труда и поддержка занятости»: 
был ограничен доступ экспер-
тов федерального и региональ-
ных центров компетенций на 
предприятия, часть предприя-
тий вовсе приостановила рабо-
ту, новые предприятия не всту-
пали в нацпроект.

«Ограничения, по нашей 
оценке, повлекут за собой необ-
ходимость корректировки по-
казателей по срокам», — сооб-
щили в минэкономразвития. 
Ведомство по поручению пре-
мьер-министра Михаила Ми-
шустина подготовило предло-
жения по корректировке па-
спорта нацпроекта, в том числе 
с учетом создания платформы 
«Цифровые технологии произ-
водительности». Суть коррек-
тировок до их утверждения в 
министерстве не раскрывают. 
Ранее замглавы минэкономраз-
вития Петр Засельский говорил 
о важности перехода от физиче-
ского присутствия экспертов 
по производительности труда 
на предприятии (там они могут 
проводить до полугода) к ди-
станционному формату рабо-
ты, включая применение техно-
логий виртуальной реальности.

Всего в нацпроекте участву-
ют 1,5 тысячи предприятий. По 
программе льготных займов 
под 1% «Повышение произво-
дительности труда», которые 
выдает Фонд развития про-
мышленности (ФРП), одобрено 
лишь пять проектов на общую 
сумму займов 1,3 млрд рублей. 
При этом в конце 2019 года 
круг потенциальных заемщи-
ков был значительно расши-
рен: право на них имеют 100 

предприятий, подтвердивших, 
что они наладили у себя произ-
водственный поток-образец, в 
то время как сертификаты Фе-
дерального центра компетен-
ций, которые были ранее обяза-
тельны для получения займа, 
выданы значительно меньшему 
количеству предприятий. «Ве-
роятно, по мере стабилизации 
ситуации с коронавирусом, 
предприятия вернутся к вне-
дрению в свою работу новаций 
и программ повышения произ-
водительности труда, и спрос 

на инвестиции для их финанси-
рования возрастет», — отмеча-
ют в ФРП. 

Еще в апреле руководство 
нацпроекта направило консуль-
тантов Федерального центра 
компетенций на предприятия, 
выпускающие защитные маски, 
противовирусные костюмы и де-
зинфицирующие средства. Бла-
годаря их работе значительно, 
иногда в несколько раз, увеличи-
лась выработка необходимых 
для борьбы с вирусом средств 
индивидуальной защиты, сооб-
щили в минэкономразвития.

За первые пять месяцев года 
кассовое исполнение по нац-
проекту составило 1,9 млрд 
руб., или 24,3% (это наименее 
ресурсоемкий нацпроект).  

ЗДРАВООХРАНЕНИЕ И ДЕМОГРАФИЯ

МЕДИЦИНА СОБЛЮДАЕТ 
ГРАФИК

ДОРОГИ

ТРАССЫ 
СТРОЯТ
ПО ПЛАНУ
Евгений Гайва

Кассовое исполнение тран-
спортной части Комплексного 
плана модернизации и расши-
рения магистральной инфра-
структуры в этом году достигло 
четверти от годового объема, 
несмотря на пандемию, сооб-
щили «РГ» в минтрансе. В 
прошлом году к середине июня 
было только около 16%.

Реализация нацпроекта 
«Безопасные и качественные ав-
томобильные дороги» (БКАД) 
также идет с опережением — на 
11% к 2019-му. Сейчас кассовое 
исполнение составляет 17% от 
годового объема. «Учитывая се-
зонность дорожных работ в РФ, 
наиболее активное кассовое ис-
полнение бюджета нацпроектов 
планируется во втором полуго-
дии 2020 года», — отметили в 
минтрансе.

В министерстве уже проана-
лизировали основные параме-
тры нацпроекта и комплексно-
го плана. Предложения коррек-
тировки, суть которых в ведом-
стве не раскрыли, уже направ-
лены в правительство «для рас-
смотрения на заседаниях про-
ектных комитетов нацпроек-
тов», сообщили в минтрансе.

Эксперты считают, что фи-
нансирование программ разви-
тия транспортной инфраструк-
туры нужно сохранить в запла-
нированных объемах: до 2024 
года по БКАД — 4,8 трлн рублей, 
по комплексному плану — 6,3 
трлн. Все инфраструктурные 
программы имеют большой го-
ризонт планирования, добав-
ленная стоимость перекроет 
бюджетные затраты на них, 
считает вице-президент Цен-
тра экономики инфраструкту-
ры Павел Чистяков. К тому же 
Россия по своим показателям 
развития дорожной сети пока 
отстает даже от Польши и Тур-
ции, не говоря уже о Европе, от-
мечает директор Института 
экономики транспорта и тран-
спортной политики НИУ ВШЭ 
Михаил Блинкин. Создание но-
вой транспортной системы со-
здаст условия для роста мо-
бильности населения.  

ФИНАНСИРОВАНИЕ Бюджетные деньги помогут быстрее преодолеть последствия пандемии

Нацпроекты идут на поправку

Елена Манукиян 

Два ключевых для граждан нац-
проекта — «Здравоохранение» и 
«Демография» — по-разному пе-
ренесли пандемию. 

На нацпроект «Демогра-
фия» коронавирус повлиял. В 
2020 году на него предусмотре-
но 738,5 млрд рублей, к середи-
не июня освоено 246,5 млрд ру-
блей. «Из-за ограничений, при-
нятых для противодействия 
распространению коронавиру-
сной инфекции, ряд мероприя-
тий не удалось реализовать в 
запланированные сроки», — со-
общили в минтруде. В мини-
стерстве пояснили, что, в пер-
вую очередь, речь идет о меро-
приятиях, которые требовали 
личного посещения граждан: 
диспансеризация, обучение 
женщин с детьми дошкольного 
возраста и граждан старше 50 
лет. Кроме того, отмечается от-
ставание по проектам, связан-
ным со строительством спор-
тивных объектов, стационар-
ных организаций социального 
обслуживания, дошкольных уч-
реждений.

Минтруд совместно с отра-
слевыми ведомствами работает 
над корректировкой показате-

лей нацпроекта «Демография». 
Она затронет федеральные про-
екты «Финансовая поддержка 
семей при рождении детей», 
«Содействие занятости женщин 
— создание условий дошкольно-
го образования для детей в воз-
расте до трех лет», «Старшее 
поколение», «Спорт — норма 
жизни».

На реализацию нацпроекта 
«Здравоохранение» в 2020 году 
в бюджете заложено более 187 
млрд рублей. Его реализация 
идет по графику: к 1 июня осво-
ено 39,7 млрд рублей, сообщили 
в минздраве.  Сейчас прораба-
тывается вопрос внесения кор-
ректировок в национальный 
проект, но какими они могут 
быть, минздрав не уточняет.  

Рабочий на территории мусоросортировочного комплекса в поселке 
Ярославский в Приморье, запущенного в рамках нацпроекта «Экология».К 2024 году должно вводиться по 120 млн квадратных метров жилья в год. 

ЦИФРА

187
МИЛЛИАРДОВ

рублей заложено в федераль-

ном бюджете на реализацию 

национального проекта «Здра-

воохранение» в 2020 году

ЭКСПОРТ

БИЗНЕС ЖДЕТ ОНЛАЙН-ПРИЕМ 

Ирина Алпатова

До конца года откроется «Одно 
окно» для экспортеров. Это 
один из самых ожидаемых сер-
висов в рамках нацпроекта 
«Международная кооперация и 
экспорт».

Цифровая платформа, кото-
рая позволит экспортерам в од-
ном месте в режиме онлайн 
взаимодействовать с таможен-
ной и налоговой службами, 
оформлять документы и полу-
чать аналитику, существенно 
упростит экспортные процеду-
ры и сократит время на офор-
мление бумаг. «Это эволюци-
онный и крайне важный проект 
системной перестройки экоси-
стемы, в которой работает рос-
сийский экспортер», — оцени-
вает его генеральный директор 
Российского экспортного цен-
тра (РЭЦ) Вероника Никишина.

«Одно окно» — один из клю-
чевых пунктов плана нацпро-
екта на 2020 год. В конце апре-
ля РЭЦ сообщал о завершении 
предварительных испытаний 
нескольких сервисов. Очеред-
ная  презентация «Одного 
окна» ожидается осенью. До 
конца года экспортерам станут 
доступны услуги по таможен-
ному декларированию, под-
тверждению нулевой ставки 
НДС, поиску партнера за рубе-
жом, аналитические сервисы, 
по поддержке выставочно-яр-
марочной деятельности и дру-
гие услуги.

Всего в этом году на цели 

нацпроекта предусмотрено 
79,4 млрд рублей. Минпро-
мторг сообщил «РГ», что сей-
час освоено 12,5% выделенных 
средств. В министерстве отме-
тили, что выполнение некото-
рых планов тормозится из-за 
ограничительных мер, введен-
ных в связи с пандемией.

Еще весной в рамках анти-
кризисного плана правительст-
ва были скорректированы не-
которые подходы к поддержке 
экспорта (в частности, в отно-
шении транспортной субсидии 
и корпоративных программ по-
вышения конкурентоспособ-
ности (КППК) изменена ответ-
ственность за недостижение в 
2020 году плановых значений). 
Также министерство внесло из-
менения в постановления, 
определяющие порядок предо-
ставления и освоения субси-
дий. Теперь они будут выплачи-
ваться ежеквартально, что 
обеспечит ритмичность финан-
сирования.

Несырьевой экспорт по-
страдал вместе с другими отра-
слями экономики. По прогно-
зам Аналитического центра по 
внешней торговле, падение эк-
спорта во II квартале 2020 года 
должно достичь 17%. Минпро-
мторг совместно с другими ве-
домствами готовит проект из-
менений в нацпроект. Его пла-
нируется утвердить на ближай-
шем заседании президиума со-
вета при президенте РФ по 
стратегическому развитию и 
нацпроектам.  

ЭКОЛОГИЯ

МУСОР, ВОЗДУХ И ВОДА

Елена Березина

На середину июня освоено всего 
15,6% средств, предусмотрен-
ных нацпроектом «Экология» 
на 2020 год, сообщили «РГ» в 
минприроды, отметив, что дина-
мика меняется каждую неделю. 
«В силу специфики выполняе-
мых работ основное кассовое 
исполнение планируется в IV 
квартале 2020 года. Коррекция 
мероприятий готовится и пока в 
планах не отражена», — расска-
зали в министерстве.

На 19 июня показатель ис-
полнения федпроекта «Сохране-
ние уникальных водных объек-
тов» составил 37,7% — 611 млн 
рублей. Всего до конца 2020 года 
на реализацию более 70 меро-
приятий в 45 регионах будет вы-
делено 1,623 млрд рублей. День-
ги получают регионы и органи-
зации на расчистку русел и эко-
логическую реабилитацию во-
доемов. «В этом году пандемия 
влияет на выполнение показате-
лей, каждый регион ведет рабо-
ты в индивидуальном режиме, 
по определенным правилам до-
пуска строительных и подряд-
ных организаций», — отметил 
руководитель Росводресурсов 
Дмитрий Кириллов. У ведомства 
законтрактовано почти 80% ра-
бот.

План по искусственному ле-
совосстановлению на 2020 год в 
рамках федерального проекта 
«Сохранение лесов» выполнен 
на 72%. По данным региональ-
ных лесных ведомств, полно-
стью выполнены запланирован-
ные на этот год работы в Цен-
тральном федеральном округе 
(свыше 37 тысяч га, 105% от 
планов). В Приволжском феде-
ральном округе высажено свы-
ше 30 тысяч га лесных культур 
(87% от запланированного), в 
Сибирском — почти 29 тысяч га 
(81% от плана).

Как именно будет скорректи-
рован нацпроект «Экология», 
пока неизвестно. По мнению Ра-
шида Исмаилова, председателя 
Российского экологического об-
щества, если сокращение неиз-
бежно, то в любом случае нельзя 
трогать те мероприятия, кото-
рые напрямую связаны с повы-
шением качества жизни людей.

«Это относится к федпроек-
там «Чистый воздух», «Чистая 
вода», «Чистая страна». Сохра-
нить финансирование нужно на 
рекультивацию свалок обяза-
тельно, на систему мониторин-
га качества воздуха, очистные 
сооружения. Без федерального 
бюджета здесь будет очень 
сложно», — подчеркивает Рашид 
Исмаилов.  

РЕШЕНИЕ 

ВИРУС БЬЕТ ПО ПАСПОРТУ

Игорь Зубков

Как ожидается, правительство 
скоро утвердит уточненные в 
связи с пандемией паспорта на-
циональных проектов. Поруче-
ние подготовить предложения 
на этот счет давал премьер-ми-
нистр Михаил Мишустин. 

Глава минфина Антон Силуа-
нов подчеркивал, что в тех слу-
чаях, когда своевременная реа-
лизация каких-либо мероприя-
тий в рамках нацпроектов не-
возможна, запланированные на 
них деньги должны перераспре-

деляться на другие приоритет-
ные направления, а не превра-
щаться в неиспользованные 
остатки. В связи с COVID-19 у 
правительства появилось право 
производить такое перераспре-
деление в 2020 году без внесе-
ния поправок в закон о бюджете. 

Суть корректировок нацпро-
ектов до их утверждения ведом-
ства-кураторы не раскрывают, 
однако они частично были пред-
усмотрены проектом плана вос-
становления экономики, чья до-
работанная версия на днях была 
направлена президенту. В пер-

вую очередь «усиление» коснет-
ся инфраструктурных проектов, 
строительства, которые дают 
мультипликативный эффект по 
цепочке поставщиков и за это в 
кризисы неизменно получают 
дополнительный бюджетный 
импульс. Так, проект плана вос-
становления предполагал реа-
лизацию нацпроекта «Безопа-
сные и качественные автодоро-
ги» за четыре года вместо пяти 
(а это подразумевает увеличе-
ние ежегодного финансирова-
ния), выделение в 2020—2021 го-
дах 100 млрд руб. для опережаю-
щего строительства инфра-
структуры и других объектов. 

Предполагается, что общий 
объем запланированных на нац-
проекты средств как минимум 
не уменьшится: для поддержки 
экономики правительство гото-
во к дефициту федерального 
бюджета в размере почти 6% 
ВВП (свыше 6 трлн руб.). Впер-
вые в кризис государство увели-
чивает общие расходы и не со-
кращает инвестиционные пла-
ны. Бюджетные инвестиции 
должны помочь преодолеть по-
следствия «идеального штор-
ма», в который попала экономи-
ка в марте, тогда как крупней-
шие компании, напротив, сокра-
щают свои инвестпрограммы.  

В нацпроекте
по повышению 
производительно-
сти труда участву-
ют полторы тысячи 
предприятий

После трехмесячного карантина кафе, рестораны, химчистки и прачечные и прочий малый бизнес возвращаются к работе, но с соблюдением особых мер предосторожности. Как ожида-
ется, в нацпроект «Малый и средний бизнес и поддержка индивидуальной предпринимательской инициативы» войдут новые меры помощи. Минэкономразвития уже предложило выда-
вать субсидии на организацию «входного фильтра» с термометрией, соблюдение социальной дистанции, приобретение масок и перчаток для сотрудников, а также на выполнение других 
мер, предусмотренных рекомендациями Роспотребнадзора для открывающегося после «карантина» бизнеса, непосредственно контактирующего с клиентами.

ЦИФРОВИЗАЦИЯ

ПРОЕКТ 
ДЕРЖИТ 
ДИСТАНЦИЮ
Ирина Алпатова

К 2024 году в электронный вид 
перейдет весь документооборот 
бизнеса, государства и граждан, 
предполагает нацпроект «Циф-
ровая экономика». Его бюджет 
на 2020 год равен 498,2 млн ру-
блей. Основная часть средств 
выделена на подключение к ин-
тернету социально значимых 
объектов. В 2019 году подклю-
чено 17,8 тысячи — 26% от за-
ключенных госконтрактов. До 
конца 2020-го планируется под-
ключить еще 32%, а в 2021-м — 
оставшиеся.

«Развитие цифровой эконо-
мики нацелено на интересы и 
граждан, и бизнеса, и государст-
ва. Работа минкомсвязи направ-
лена на то, чтобы при выработке 
и реализации государственной 
политики в области цифровой 
экономики учитывать эти инте-
ресы, исходить из них», — про-
комментировал замглавы мин-
комсвязи Евгений Кисляков.

При этом бизнес полагает, 
что нацпроект слишком часто 
переписывают. «Если постоян-
но менять приоритеты, цели, за-
дачи, вехи и мероприятия, то 
вряд ли удастся чего-то до-
стичь», — считает Наталья Кас-
перская, руководитель рабочей 
группы «Информационная без-
опасность» в рамках нацпроек-
та. По ее словам, проект был бы 
эффективнее, если бы финанси-
ровался в полном объеме.

Пока все предложенные из-
менения бизнес прорабатывает 
с правительством на площадке 
АНО «Цифровая экономика». 
Скорректированные в результа-
те паспорта федпроектов будут 
утверждены в ближайшее вре-
мя, сказали в пресс-службе ор-
ганизации. Там обратили вни-
мание, что многие мероприя-
тия, нацеленные на обеспечение 
деятельности в условиях соци-
ального дистанцирования — ор-
ганизация удаленной учебы и 
работы — вошли в общенацио-
нальный план восстановления 
экономики.  
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РАБОТА 
Как будут 
тестировать 
электронный 
кадровый 
документо-
оборот

БЛАНК 
ДАННЫХ
Елена Манукиян

Утвержден порядок проведе-
ния эксперимента по использо-
ванию электронного кадрового 
документооборота. Соответст-
вующий приказ минтруда заре-
гистрирован в минюсте. Он 
принят в соответствии с приня-
тым в апреле законом. Как со-
общили в минтруде, экспери-
мент поможет отработать ме-
ханизмы ведения и примене-
ния электронных документов, 
связанных с работой, а также 
при необходимости подгото-
вить предложения о внесении 
изменений в трудовое законо-
дательство. 

Эксперимент может прово-
диться как с использованием 
информационной системы ра-
ботодателя, так и нового серви-
са платформы «Работа в Рос-
сии». Сервис станет доступным 
для заинтересованных работо-
дателей с 1 октября. Участни-
ков тестового периода до 1 
июля отберут из числа добро-
вольцев. Они смогут перевести 
кадровую документацию в 
электронный вид, отказаться 
от дублирования документов 
на бумажных носителях. В си-
стеме для них будут загружены 
шаблоны, в которых достаточ-
но будет заполнить недостаю-
щую информацию. Визировать 
документы можно удаленно, но 
чтобы получить нужный набор 
прав, работодатель должен за-
регистрироваться в ЕСИА и 
иметь усиленную квалифици-
рованную электронную под-
пись, а работнику достаточно 
иметь учетную запись на пор-
тале госуслуг.

Участниками эксперимента 
станут минтруд, работодатели, 
работники, с которыми уже за-
ключен трудовой договор, и 
граждане, которые только по-
ступают на работу. Продлится 
он до 31 марта 2021 года, а вот 
дата начала не определена: 
предполагается, что работода-
тели сами решат, когда будут го-
товы присоединиться к экспе-
рименту. При положительном 
решении не позднее 1 декабря 
им необходимо заявить о себе, 
предоставив в минтруд необхо-
димую информацию о своей 
компании: ИНН, вид и место де-
ятельности, численность работ-
ников и сведения о наличии или 
отсутствии профсоюзной орга-
низации. Работодатель сам вы-
берет, какие кадровые докумен-
ты охватит эксперимент. Мин-
труд рекомендует в первую оче-
редь перевести в электронный 
вид те, с которыми приходится 
знакомить работников в пись-
менной форме.

Мнения участников экспе-
римента соберут в три этапа: 
до 1 августа 2020 года, до 1 де-
кабря 2020 года и до 2 апреля 
2021 года. В их числе могут 
быть пожелания о внесении из-
менений в трудовое законода-
тельство, а при необходимости 
— в законодательство РФ для 
урегулирования трудовых от-
ношений с применением элек-
тронных документов.

Как считает проректор Фи-
нансового университета при 
правительстве РФ Александр 
Сафонов, электронный кадро-
вый документооборот будет во-
стребован прежде всего у рабо-
тодателей, которым он упро-
стит работу, позволит сокра-
тить численность отдела ка-
дров. По его мнению, в нем сей-
час не нуждаются самозанятые 
и ИП, работающие без найма.  

ОТДЫХ В России возобновили чартеры по туристическим 
направлениям

Летим к югу

Евгений Гайва 

К 
началу июля все наи-
более популярные 
туристические на-
правления будут от-
крыты для межреги-
ональных поездок, 
стартует летний се-
зон, заявила руково-
дитель Ростуризма 

Зарина Догузова. Доставлять 
россиян на отдых по внутрен-
ним направлениям снова будут 
чартерными авиарейсами, в 
этом году их станет больше. 
Первым рейсом вчера уже от-
правились 189 пассажиров из 
столичного аэропорта Шереме-
тьево в Сочи. 

Рейс выполнила авиакомпа-
ния «Россия» в партнерстве с ту-
роператором «Библио-Глобус», 
тем самым первой среди рос-
сийских авиаперевозчиков от-
крыв программу полетов по по-
пулярным туристическим на-
правлениям внутри страны по-
сле снятия ограничений. Борт 
был загружен на 100%. Самолет 
приземлился точно по расписа-
нию.

«Туристические рейсы» в 
разные части страны всячески 
продвигали в Ростуризме. 
«Наша главная задача на это 
лето — безопасный и доступный 
отдых для наших граждан от Ка-
лининграда до Владивостока», — 
отметила Догузова. 

Чартеры удобны тем, что 
планируются под конкретных 
пассажиров по заданным на-
правлениям. Туристы получают 
услугу по перевозке в рамках го-
тового турпакета. Благодаря 
этому можно сэкономить время 
на самостоятельную организа-
цию отдыха, да и деньги. Качест-
во отдыха обеспечит туропера-
тор. Авиакомпании в условиях 
все еще нестабильного спроса 

получают гарантированную за-
грузку борта. 

Расширение чартерных про-
грамм в этом сезоне в Ростуриз-
ме связывают с постепенным 
планомерным снятием ограни-
чений в регионах страны в зави-
симости от эпидемиологиче-
ской ситуации. 

Курорты Сочи официально 
открылись для туристов с 21 
июня. Отменена обязательная 
обсервация для прибывающих в 
регион россиян, частично снят 
режим эпидемиологического 
контроля, также сняты ограни-
чения по передвижению внутри 
региона. Специалисты уверены, 
что спрос на отдых внутри стра-
ны будет. В авиакомпании «Рос-

сия» сообщили, что в рамках 
совместной с туроператором об-
новленной программы полетов, 
переориентированной на вну-
тренние перелеты, планируется 
выполнять рейсы в Сочи, Анапу, 
Симферополь и Калининград. 
Летать будут в Анапу из 14 горо-
дов — помимо Москвы и Санкт-
Петербурга, из Екатеринбурга, 
Новосибирска, Казани, Нижнего 
Новгорода, Красноярска, Омска, 
Перми, Самары, Сургута, Тюме-
ни, Уфы и Челябинска. В Симфе-
рополь рейсы поставят из тех же 
городов, кроме Челябинска, а в 
Сочи — кроме Челябинска и Омс-
ка. Чартеры в Калининград бу-
дут летать из Москвы, Санкт-Пе-
тербурга и Екатеринбурга. Пер-
вый рейс планируется отпра-
вить уже в конце июня. Предста-
вители туроператора рассчиты-
вают на отложенный спрос и до-
ступные цены. 

О снижении цен заявили в 
Ассоциации туроператоров Рос-
сии. Стартовые цены на турпа-
кеты с вылетом из Москвы на 
1—4 июля оказались на 30% де-
шевле, чем в аналогичный пери-
од прошлого года, отметили  в 

объединении. Сейчас самый де-
шевый турпакет по России с вы-
летом в июле из Москвы на семь 
ночей для двух взрослых с раз-
мещением в отеле 3 звезды на 
Черное море можно купить от 
14 до 19 тысяч рублей. В прош-
лом году самые дешевые деся-
тидневные туры в начале июля в 
Крым, Сочи и Анапу стоили 35 — 
36 тысяч на двоих, отметили в 
АТОР.

Повлияли на цены как раз 
чартерные программы. В этом 
году такие рейсы будут ставить 
не только на Черное море. Туро-
ператор «Анекс Тур» уже анон-
сировал чартерные рейсы в Ха-
касию, а TUI — в Бурятию. Пред-
ставители туроператора «Пегас 
Туристик» также заявляли, что 
планируют запустить чартеры 
на Алтай на базе авиакомпании 
Nordwind Airlines.  

Туроператоры обещают возить рос-
сиян чартерами на Черное море 
и по другим направлениям.

А К Ц Е Н Т

Турпакет на двоих с недельным прожи-
ванием в российском трехзвездочном 
отеле на Черном море в этом году стоит 
от 14 тысяч рублей на начало июля

Работнику 
достаточно заре-
гистрироваться 
на портале 
гос услуг 

ПАРАДНОЕ
Итак, 24 июня, ровно через 75 лет — Парад в день Пара-
да…

Тут сразу — первый вопрос. Почему тот Парад Побе-
ды провели 24 июня? Ведь казалось бы, напрашивается 
22 июня! 1941 — 22 июня — 1945! Но нет. 22 июня 1945 
был только издан приказ о проведении парада 24 июня.

22 июня 1945 была пятница, рабочий день. Может 
быть, Хозяин не хотел даже ради Парада отменять тру-
довые будни? Но ведь можно сдвинуть воскресенье с 
24 на 22… Так что все равно непонятно. Как многое (и 
много более важное!) в решениях Сталина. Кстати — до 
1967 г. в СССР был один выходной, суббота — рабочий 
день. 

Другая «странность». Парад Победы принимал не 
Верховный Главнокомандующий Генералиссимус 
СССР Сталин (правда, это звание он себе присвоил 27 
июня — но, наверное, мог бы и перед Парадом…), а его 
заместитель Жуков. Сталину было 66 лет (еще одна 
странность — изменил свой реальный год рождения 
1878 на 1879. За-
чем?). Не такая уж 
дряхлость. Пробле-
ма в другом: тогда 
по ритуалу на парад 
выезжали на лоша-
ди. Жуков и коман-
дующий парадом 
Рокоссовский — 
профессиональные 
наездники, брали 
призы, сидели на 
коне как влитые 
(кстати, жеребцов — 
белого Кумира Жу-
кову и вороного Ор-
лика Рокоссовско-
му подбирал лично 
кавалерист СССР 
№ 1 Буденный — ну, вот внес посильный вклад в Побе-
ду…). Сталин — дело другое. Возможно, в Гражданскую, 
когда он реально мотался по фронтам, приходилось 
ездить и на лошади — с автомобилями в 1918—1919 гг. 
бывали проблемы… А вот ни картин, ни статуй, где он 
запечатлен «на лихом коне», нет. И явно не потому, что 
этого не было — почти все его подвиги 1917—1920 гг. 
выдуманы, но их описывали, изучали, восхищались… 
Значит — НЕ ЖЕЛАЛ видеть такие «соцреалистические 
произведения». Хоть лошади в троцкизме и не замече-
ны, но похоже, что-то у него с ними (или у них с ним ?) 
«не срослось». Лошадь — животное чуткое… В общем, 
верхом Сталин ездить (тем более молодецки, прини-
мая парад!) НЕ МОГ. 

А вот вопрос много более серьезный. Доволен ли 
был Сталин парадом Победы? Он предложил прове-
сти этот парад, но и тут много «непоняток». Поляк 
Рокоссовский «прямо с парада» отправился в Поль-
шу — сперва главкомом Северной группы войск, по-
том минобороны Польши. Вернулся в СССР только в 
1955. Жуков вскоре после парада «посыпался» все 
ниже и ниже — командовать второстепенными воен-
ными округами, а вот людей из его ближнего круга 
густо сажали, выжимали показания на Жукова, 
«шили дело». Возвращен в Москву первым замом ми-
нобороны сразу после смерти Сталина. Ну, это по-
нятно — ревность и подозрительность общеизвест-
ные черты Сталина. 

Но дело не лично в Жукове и Рокоссовском.
Парад в честь Победы больше не проводился ни 

разу, 9 мая было выходным только в 1946—1947, а с 
1948 — обычный рабочий день. Фронтовикам «не реко-
мендовалось» носить ордена — «не надо себя выпячи-
вать». В этом скрытый подтекст песни «Фронтовики — 
наденьте ордена» (1966). Тогда, с приходом Брежнева, 
тренд сменился. В 1965 был зажжен Вечный огонь, 
впервые 9 мая проведен парад (следующий — в 1985, 
ежегодно — с 1995), день окончательно стал выходным. 
Да, только тогда началась та государственная Абсо-
лютная Сакрализация Победы, на высшей ступени ко-
торой мы находимся сегодня. А при Сталине Победу 
«проверяли в особом отделе». Что там ордена-пара-
ды… Безногих и безруких высылали, «очищали» от них 
большие города, а 
пенсии платили та-
кие, что настоящие 
инвалиды ходили 
петь песни по при-
городным элек-
тричкам.

ПОЧЕМУ?
Ведь Сталин вос-

принимался в наро-
де тогда (как и сей-
час!) прежде всего 
как Победитель в 
Войне. Что в этом-то для него «плохого»? Почему этот 
«рефлекс Победы» не эксплуатировать?

Диктаторы — народ крученый, «простые люди» ими 
не становятся. Так что гадать можно долго, но гипотезу 
выскажу. В СССР было 2 праздника, 2 парада. 1 мая — 
«день Международной солидарности трудящихся». 
После 1930-х гг. эти ритуальные слова ничего не значи-
ли, в 1969 парад 1 мая наконец-то отменили — но на 9 
мая все равно не ввели! Почему? Думаю, кроме бюро-
кратической инерции была и более осмысленная при-
чина. 9 мая было «невольным конкурентом» Глав-
праздника СССР — 7 ноября.

7 ноября — День Победы ВКП (б) — КПСС над Рос-
сией, над Западом, над Врагами, над Историей, День 
Власти Партии… Главный Политически-Идеологиче-
ский символ, столп режима, Диктатуры, ДЕРЖАВЫ. 9 
мая — день Общенародной Победы, по сути, «беспар-
тийный», «человеческий». К таким «нюансам» Пар-
тия, а особенно Последний Большевик — Сталин, были 
очень чутки. И не случайно пропагандистская роль 9 
мая стала расти в 1960—1980-е по мере ослабления 
силы Идеологии КПСС. Под шатающуюся башню Пар-
тийной Державы пытались подтащить новую, Общена-
родную опору, но власть КПСС — сохранить…

«Беспартийность» Победы проявлялась и во мно-
гом другом. Слава тех же Жукова и Рокоссовского 
была куда больше, чем у любого члена ПБ. И она была 
НАРОДНОЙ — не из ЦК ВКП (б) «спущенной». Брод-
ский писал, что фронтовики «возвращались в страхе» 
в свою Столицу — а все-таки «не тот страх», распрями-
ли грудь, хоть с орденами, хоть без, как никогда не 
было до Войны… Ощутили себя не «винтиками Госу-
дарства», а — Победителями, братьями и сестрами. 
Кстати, «без разрешения» увидели другую жизнь — в 
Европе, пусть и разоренной. Все эти ростки независи-
мости, достоинства, свободы, желания ПЕРЕМЕН 
«надо было» вытоптать, выжечь, закатать в асфальт. 
Сталин одержал Победу в войне с Гитлером — но война 
против Времени продолжалась…

Такими мне кажутся причины «аллергии к Победе», 
которую чувствовал победитель.  

7 ноября — День 
Победы ВКП (б) — 
КПСС над Россией, 
над Западом, 
над Врагами, 
над Историей, 
День Власти 
Партии…

9 мая — день 
Общенародной 
Победы, по сути, 
«беспартийный», 
«человеческий»

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/184

— Какие документы понадобятся 
туристам на российских 
курортах 
rg.ru/art/1903439

ПРОДОВОЛЬСТВИЕ К чему привели зерновые интервенции из госфонда

Культура сбыта
Татьяна Карабут

З
ерновые интервенции в 
этом сезоне почти закон-
чены. При лимите зерна в 

1,5 млн тонн продано почти 1,47 
млн тонн. Это помогло стабили-
зировать цены на зерно и удер-
жать цены на конечную хлебо-
булочную продукцию. 

С начала интервенций по 22 
июня (включительно) на торгах 
из интервенционного фонда 
было продано зерна на общую 
сумму чуть более 17,65 млрд ру-
блей, рассказали «РГ» в «Объе-
диненной зерновой компании» 
(ОЗК, госагент по распоряже-
нию фондом). Почти 1,28 млн 
тонн из общего объема уже пе-
редано покупателям. Сейчас в 

госфонде осталось около 462,3 
тысячи тонн. Самые большие 
объемы фонда были закуплены 
мукомолами — 85%. Наиболь-
шим спросом зерно пользова-
лось в Сибирском федеральном 
округе, где закуплено около 0,5 
млн тонн зерна. Хорошо покупа-
ли мягкую пшеницу 3-го и 4-го 
классов, хуже — пшеницу 5-го 
класса и ячмень. Год урожая 
роли не играл, все определяла 
стартовая цена продажи, отме-
чают в ОЗК. В некоторых торго-
вых сессиях максимальная цена 
продажи достигала рыночной: 
по пшенице 3-го класса — 15,5 
тысячи рублей, пшенице 4-го 
класса — 14,6 тысячи рублей.

По планам минсельхоза, зер-
новые интервенции вкупе с 

установлением квоты на эк-
спорт в размере 7 млн тонн 
должны были обеспечить необ-
ходимый объем зерна на вну-
треннем рынке и не допустить 
скачка цен на основные культу-
ры и цен на конечную продук-
цию.

По данным Национального 
союза зернопроизводителей, в 
большинстве зернопроизводя-
щих регионов страны намети-
лась стабилизация цен на зерно 
и ее разворот в сторону пониже-
ния. На прошлой неделе они 
снижались в южных регионах, а 
также Сибири, стабильными 
цены остались в Поволжье и на 
Урале. Немного росли цены 
лишь в Центральном федераль-
ном округе.

Механизмы интервенций и 
экспортных квот будут работать 
и в новом сезоне, но будут моди-
фицированы.  По результатам 
совещания у президента России 
20 мая 2020 года вместо интер-
венционного фонда предполага-
ется создать стабилизационный 
фонд зерна, который, как счита-
ют в минсельхозе, «позволит 
обеспечить мукомольные пред-
приятия продовольственным 
зерном по доступным ценам в 
периоды нестабильности».

А в механизм квотирования 
внесут корректировки, запре-
щающие неполное таможенное 
декларирование зерна. Дейст-
вующие правила позволяют эк-
спортерам заявлять в докумен-
тах гораздо больший объем зер-

на, чем есть в наличии. В резуль-
тате часть экспортеров, у кото-
рых есть зерно в наличии, не 
успевают оформить квоту доку-
ментально, что приводит к про-
стоям и убыткам. А те, кто успе-
вает оформить документы, не 
могут закупить зерно и выну-
ждены возвращать квоту.

Впрочем, в «Опоре России» 
убеждены, что одна эта мера не 
сможет решить проблему полно-
стью и предлагают дополнить  ее 
фитосанитарным сертифика-
том. Он должен подтверждать, 
что продукция соответствует 
требованиям импортера.  

Леонид Радзиховский,
политолог

МНЕНИЕ

— Почему минсельхоз вводит 
квоты на экспорт зерна
rg.ru/art/1852221

Р
И

А
 Н

О
В

О
С

Т
И

— Читайте также: кому в первую 
очередь выгодна удаленная 
работа 
rg.ru/art/1906101

ЦИФРА

5
МЕСЯЦЕВ

осталось у работодателей, 

чтобы принять решение 

об участии в тестировании 

электронного кадрового 

документооборота
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ТОРГОВЛЯ Покупатели 
соскучились по шопингу

Живой расчет

Светлана Ментюкова

Онлайн-покупки оказались не в состоянии полностью 
заменить живой шопинг. С начала июня в России от-
крылись от 50 до 90% торговых центров, и ретейлеры 
уже отмечают двукратный рост количества посещений 
торговых точек по сравнению с июнем прошлого года.

По данным Ассоциации компаний розничной тор-
говли (АКОРТ), с начала июня полностью или частично 
открылись около 55% магазинов по продаже одежды и 
обуви, около 85% — бытовой техники и электроники и 
почти 99% торговых точек в секторе строительных ма-
териалов. Непродовольственная розница пострадала 
больше всего. По оценке АКОРТ, возможные суммар-
ные потери этого сегмента составили 6,1 трлн рублей 
(падение на 35% к 2019 году). При этом максимальное 
падение объема продаж зафиксировали спортивные 
магазины и сегмент DIY (сделай сам): в апреле — мае на 
90%, в июне, после частичного открытия — на 50—70%. 
«По магазинам электроники падение было немного 
меньше вследствие использования ими канала онлайн-
продаж. При этом переход непродовольственных мага-
зинов на онлайн-формат работы не мог компенсиро-
вать потерь: по результатам 2019 года на него при-
шлось лишь 6,1% продаж», — отметили в АКОРТ.

«Трафик постепенно восстанавливается, на покупа-
тельской активности сказываются отложенный спрос, 
а также дополнительные скидки. Люди идут за покуп-
ками целенаправленно, не гуляют», — говорит управля-
ющий делами компании «Спортмастер» Сергей Агиба-
лов. «Два месяца полного простоя, сформировавшиеся 
за это время излишки товара и тот факт, что сейчас мы 
уже приблизились к сезону высоких скидок, конечно, 
негативно сказываются на финансовых показателях. 
Однако во вновь открывающихся магазинах мы видим 
повышение покупательной активности к аналогично-
му периоду прошлого года. Конверсия в покупку выше 
практически в два раза», — добавляет представитель 
«Снежной королевы» Ольга Демидова.

Ретейлеры отмечают значительное изменение по-
требительского поведения в сторону более осознанно-
го и расчетливого подхода к совершению покупки. 
«Спонтанных покупок становится значительно мень-
ше. Люди стали более практичными. С одной стороны, 
за время самоизоляции они соскучились по шопингу. 
С другой, идут в магазин закрыть конкретную потреб-
ность. Это лишний раз подтверждает теорию, что он-
лайн не в состоянии полностью заменить живой шо-
пинг», — подчеркивает Ольга Демидова.

В то же время, по прогнозам ретейлеров, восстано-
вить прежние ежемесячные обороты непродовольст-
венной рознице удастся в лучшем случае к концу 2021 
— началу 2022 года.  

ТОЧКА ЗРЕНИЯ Народы Китая и России, сражаясь плечом к плечу, заложили узы великой дружбы 

Вечно помнить историю, 
твердо отстаивать итоги Второй мировой войны
Чжан Ханьхуэй,
чрезвычайный и полномочный 
посол Китая в России

Д
вадцать второго июня 
1941 года фашистская 
Германия совершила вне-

запное нападение на СССР, что 
послужило началом тяжелей-
шей Великой Отечественной 
войны. Начиная с неудач в пер-
вый период войны, далее перей-
дя в контрнаступление в Ста-
линградской битве и до оконча-
тельного захвата Берлина, со-
ветская армия и народ пережи-
ли 1418 дней и ночей жестокой 
войны, отдав свою кровь и жиз-
ни за Победу. Когда весть о побе-
де в Сталинградской битве об-
летела мир, Мао Цзэдун в дале-
ком китайском городе Яньань, с 
точки зрения научного подхода, 
сделал предположение о том, 
что Сталинградская битва ста-
нет переломным моментом не 
только в Великой Отечествен-
ной и во Второй мировой вой-
нах, но и в истории всего чело-
вечества. 30 апреля 1945 года 
сержант М. Егоров и младший 
сержант М. Кантария подняли 
Красное знамя Победы над зда-
нием Рейхстага в Германии, 
этот блестящий исторический 
момент знаменовал оконча-
тельный разгром фашистской 
Германии. Героизм советской 
Красной армии развеял миф о 
несокрушимости армии немец-
ко-фашистских захватчиков, 
придал человечеству уверен-
ность и решимость в победе над 
фашизмом. Советский Союз по-
давил наступление и разгромил 
большую часть немецко-фа-
шистских войск, обескровил бо-
лее 70% всей армии фашист-
ской Германии, включая более 
200 элитных войсковых подра-
зделений. Народ Советского Со-
юза внес колоссальный вклад в 
Победу во Второй мировой вой-
не, заплатив за нее огромную 
цену. Героически погибли более 
27 миллионов человек, включая 
8,7 миллиона военнослужащих. 
Несомненно, что сопротивле-
ние Советского Союза было 
главным театром военных дей-
ствий в войне с Германией, это 

был главный театр военных дей-
ствий в Европе и даже во всей 
Второй мировой войне, это со-
противление сыграло непосред-
ственную и решающую роль в 
достижении окончательной По-
беды над фашистской Герма-
нией. Советский Союз был глав-
ной силой в достижении Побе-
ды над фашистской Германией, 
надежной опорой во Второй ми-
ровой войне.

Во время Второй мировой 
войны сопротивление Китая 
было главным театром военных 
действий против японского фа-
шизма, а также главным теа-
тром военных действий Второй 
мировой войны на Востоке. Ки-
тайский народ понес колоссаль-
ные жертвы во имя  Победы во 
Второй мировой войне, внеся 
огромный вклад в ее достиже-
ние. Антияпонская война нача-
лась в сентябре 1931 года и 
окончилась в августе 1945-го, 
она длилась 14 лет. Японский 
фашизм вторгся в Китай не 
только для полного уничтоже-
ния страны, но, что более важ-
но, — японская армия планиро-
вала использовать Китай в каче-
стве «плацдарма» или «трам-
плина» для вторжения в Совет-
ский Союз на севере и продви-
жения к Тихоокеанскому побе-
режью на юге, а также расшире-
ния внешней экспансии и уста-
новления господства в Азии и во 
всем мире. Японский фашизм 
был врагом не только китайско-
го народа, но и общим врагом 
народов всего Азиатско-Тихоо-
кеанского региона и даже наро-
дов всего мира. По неполным 
статистическим данным, за вре-
мя Антияпонской войны в Ки-
тае пострадали более 35 милли-
онов человек, число убитых до-
стигло 21 миллиона. В результа-
те тяжелейшей борьбы китай-
ский народ втянул основные 
силы противника в бескрайнюю 
пучину «народной войны», в 
ходе которой были уничтожены 
1,5 миллиона японских захват-
чиков, это  приблизительно 
70% потерь японцев во Второй 
мировой войне. Именно сопро-
тивление Китая сыграло реша-
ющую роль в полном уничтоже-

нии японских захватчиков, 
имело важное стратегическое 
значение в достижении Победы 
во Второй мировой войне для 
других регионов мира. Глава 
СССР И.В. Сталин писал, что 
«только в том случае, когда 
руки и ноги японских захватчи-
ков связаны, можно избежать 
военных действий на двух фрон-
тах во время наступления нем-
цев на СССР». 

С началом Антияпонской 
войны правительство и народ 
Советского Союза оказали фи-
нансовую, кадровую и техниче-
скую помощь правительству и 
народу Китая. Особенно в пер-
вый период войны — с 1937 по 
1941 год — Советский Союз был 
единственной страной, которая 
оказала прямую военную по-
мощь Китаю. Помощь Советско-

го Союза  включала 170 милли-
онов долларов, 1200 самолетов, 
1317 артиллерийских орудий, а 
также большое число вооруже-
ний, боеприпасов и нефти. Со-
ветский Союз также направил в 
Китай более 5 тысяч военных 
советников для оказания помо-
щи в проведении военной под-
готовки, многие из военных со-
ветников приняли непосредст-

венное участие в сражениях. 
Знаменитая эскадра  советских 
летчиков-добровольцев прини-
мала участие в боях по обороне 
Нанкина, Уханя, Чунцина, Чэн-
ду, Ланьчжоу и других городов, 
истребила 1049 японских само-
летов, нанесла тяжелый удар по 
ВВС Японии, эффективно пода-
вила их варварские бомбарди-
ровки китайского тыла, в боях 

более 200 советских летчиков 
отдали свои жизни. В поздний 
период Антияпонской войны 
Советский Союз направил вой-
сковые подразделения для раз-
грома Квантунской армии, что 
сыграло важную роль в дости-
жении окончательной победы 
над японским фашизмом, при-
вело к капитуляции Японии. По-
мощь Советского Союза во вре-
мя Антияпонской войны в боль-
шой степени поддержала Китай, 
китайский народ никогда не за-
будет ту дружбу, скрепленную 
кровью.

Вторая мировая война — бес-
прецедентная катастрофа в 
истории человечества. Будучи 

главными театрами военных 
действий в Азии и Европе, Ки-
тай и Россия понесли огромные 
потери, внесли колоссальный 
немеркнущий вклад в достиже-
ние окончательной победы во 
Второй мировой войне и спасе-
ние человечества. Этот период 
в истории стоит помнить вечно. 
Необходимо остерегаться иска-
жений истории Второй миро-
вой войны и отрицания истори-
ческого вклада Советского Со-
юза и Китая. Эти шаги некото-
рых стран, исходящие из идео-
логической предвзятости, мен-
талитета «холодной войны» и 
прагматичных политических 
интересов, а не из морали и 
нравственности, в корне недо-
пустимы и непростительны. В 
2015 году в канун 70-летия По-
беды во Второй мировой войне 
Китай и Россия опубликовали 
совместное заявление, в кото-
ром подчеркивается: «В мире 
есть некоторые силы, которые 
делают постоянные попытки 
отрицания истории, искажения 
итогов Второй мировой войны 
и решений международного во-
енного трибунала в Нюрнберге 
и трибунала по Дальнему Вос-
току, против подобных шагов 
необходимо выразить реши-
тельный протест». Во время 
Второй мировой войны Совет-
ский Союз и другие страны ак-
тивно способствовали созда-
нию международной антигит-
леровской коалиции, так впер-
вые в истории человечества 
силы правды  объединились для 
победы над общим злом. После 
войны  образование Организа-
ции Объединенных Наций по-
служило формированию совре-
менных международных отно-
шений и международного по-
рядка, определив направления 
развития мира — от хаоса к по-
рядку. Все это далось нелегко. 
Отрицание истории Второй ми-
ровой войны неизбежно приве-
дет к краху международного по-
рядка и повторению  мирового 
хаоса войны. Некоторые поли-
тики, исходя из своих личных 
интересов, не считаются с 
истинным ходом истории, по 
своему усмотрению выдают 

черное за белое, эти невежест-
венные и бессовестные подхо-
ды должны подвергнуться осу-
ждению со стороны народов 
всего мира, ратующих за мир. 

Народы Китая и России, сра-
жаясь плечом к плечу, заложи-
ли узы великой дружбы, кото-
рая и по сей день является неис-
черпаемой мощной движущей 
силой для развития китайско-
российских отношений и укре-
пления дружбы между народа-
ми из поколения в поколение. 
Как сказал председатель Си 
Цзиньпин в ходе телефонной 
беседы с президентом В.В. Пу-
тиным: «Будучи главными 
странами-победительницами 
во Второй мировой войне и по-
стоянными членами Совета 
Безопасности ООН, Китай и 
Россия несут на плечах особую 
миссию по поддержанию мира 
во всем мире и содействию раз-
витию и прогрессу человечест-
ва. Китай готов вместе с Рос-
сией твердо отстаивать итоги 
Второй мировой войны, обеспе-
чивать международную бес-
пристрастность и справедли-
вость, поддерживать и реализо-
вывать мультилатерализм, сто-
роны должны быть вечными со-
зидателями мира во всем мире, 
вносить вклад в глобальное раз-
витие и защищать международ-
ный порядок».

Глобальная пандемия коро-
навирусной инфекции стала 
еще одним серьезным вызовом 
и бедствием человечества после 
Второй мировой войны. Прави-
тельства и народы Китая и Рос-
сии снова помогали и поддер-
живали друг друга, упорно пре-
одолевая все препятствия,  явив 
миру образец межгосударст-
венных отношений. Междуна-
родное сообщество должно раз-
вивать и наследовать дух миро-
вой борьбы с фашизмом, вести 
совместную деятельность, про-
явить единую волю и взаимную 
поддержку, активно претворяя 
в жизнь концепцию глобально-
го сообщества единой судьбы, 
чтобы, объединив усилия, вме-
сте  достичь победы в битве за 
безопасность жизни и здоровья 
людей всего мира.  

ПРОГНОЗ Половина ресторанов может не открыться после пандемии

Нестоловая атмосфера
Екатерина Петрова 

С
егодня в Москве в 
рамках очередного 
этапа снятия огра-
ничений из-за коро-
навируса,  спустя 
неделю после от-
крытия летних ве-
ранд, откроются и 
стационарные кафе 

и рестораны. В ряде регионов, 
среди которых Хабаровский 
край, Калининград и Тверская 
область, прием гостей уже на-
чался. В некоторых регионах, к 
примеру, в Мурманской обла-
сти и Санкт-Петербурге, кафе и 
рестораны пока под «запре-
том».

Если ограничения будут дей-
ствовать и после 1 июля, то от-
крыться не смогут более 50% 
заведений по стране, заявил 
«Российской газете» вице-пре-
зидент, директор департамента 
регионального развития Феде-
рации рестораторов и отелье-
ров России Макс Беляев.

Летние веранды не приносят 
весомой выручки, так как обыч-
но ограничены по площади, от-
мечает Беляев. Да и число го-
стей, несмотря на бронь столи-
ков на несколько дней вперед, 
не оправдало надежд ресторато-
ров. К тому же открыть летние 
веранды смогли лишь примерно 
каждый третий ресторан или 
кафе. По словам Беляева, это 
уже стало поводом для некото-
рых арендодателей начать тре-
бовать арендную плату в пол-
ном размере, хотя говорить о 
финансовой устойчивости кафе 
и ресторанов пока не приходит-
ся, считает он.

Встречать гостей сотрудни-
ки кафе и ресторанов должны в 
масках. Рассадка проводится за 
столики, расставленные с уче-
том требований о безопасной 

социальной дистанции в полто-
ра метра. Внутри стационарных 
заведений устанавливаются ди-
спенсеры с дезинфицирующи-
ми средствами, влажными сал-
фетками, которыми гости смо-
гут обработать руки.

Повара на кухне также долж-
ны находиться в масках и пер-
чатках. Однако это требование 
излишне, уверен Беляев. Риск 
сильно порезать руку в перчат-
ках в разы выше. Тогда кухня на 

время и вовсе лишится одного 
из поваров. Для решения вопро-
са достаточно одной обработки 
рук дезинфицирующим раство-
ром, полагает он.

«В преддверии открытия 
проводим генеральную уборку, 
— рассказал «Российской газе-
те» ресторатор, глава компании 
Hurma Management Group 
Дмитрий Левицкий. — Больших 
надежд, что гостей будет очень 
много, у нас нет. Первые не-

сколько месяцев работы пока-
жут, что будет с экономикой ре-
сторанов с учетом требований 
Роспотребнадзора». По его сло-
вам, самый ощутимый удар по 
индустрии связан с разрежен-
ной рассадкой гостей и тем, что 
пока кафе и рестораны лишены 
возможности проводить массо-
вые празднования, включая дни 
рождения и свадьбы.

Весомую долю бюджета заве-
дений составят расходы на по-

купку средств индивидуальной 
защиты и дезинфекции. Согла-
сно требованиям Роспотреб-
надзора, их запас должен быть 
сделан на пять дней вперед. В 
случае проверок это то, на что 
обратят внимание специалисты 
санитарного ведомства. 

«Мы еще не просчитывали 
затраты на средства дезинфек-
ции детально, но это будет со-
ставлять более 30–40 тысяч ру-
блей в месяц», — сказал ресто-

ратор, совладелец фуд-холла 
«Гастрономическая улица 
strEAT» Максим Попов. Ежеме-
сячные расходы на покупку 
средств индивидуальной защи-
ты и дезинфекции будут зави-
сеть от площади заведения. По 
словам Левицкого, вполне ре-
ально уложиться в 300 тысяч 
рублей.  

«Российская газета» печатается в городах: Апатиты, Архангельск, Астрахань, Барнаул, Бишкек, Благовещенск, Владивосток, Владимир, Волгоград, Воронеж, Екатеринбург, Иркутск, Казань, Калининград, Кемерово, Киров, Краснодар, Красноярск, Махачкала, Минеральные Воды, Москва, Нижний Новгород, Новосибирск, Омск, Оренбург, Пенза, Пермь, Ростов-на-Дону, Санкт-Петербург, Самара, Саратов, Симферополь, Томск, Тюмень, Ульяновск, Уфа, Хабаровск, Чебоксары, Челябинск, Чита, Южно-Сахалинск, Якутск, Ярославль

За яв ки на элек трон ную вер сию га зе ты, ее ар хи вов, а также подписка на «РГ» и приложения: www.rg.ru/subscribe Газета зарегистрирована в Министерстве печати и информации Российской Федерации 28 сентября 1993 г. Регистрационный № 302

Региональные филиалы ФГБУ «Редакция «Российской газеты» в городах:

Архангельск (8182) 20-40-59 arh@rg.ru; Барнаул (3852) 66-72-37 altai@rg.ru; Бишкек (10996312) 300-142 bishkek@rg.ru; 
Благовещенск (4162) 59-20-65 amur@rgfe.ru; Владивосток (4232) 22-34-89 prim@rgfe.ru; Волгоград (8442) 92-35-08
vlgr@ rg.ru; Воронеж (473) 250-23-05 voronezh@rg.ru; Екатеринбург (343) 371-24-84 ural@rg.ru; Иркутск (3952) 28-83-82
irkutsk@ rg. ru; Казань (843) 264-41-67 kazan@rg.ru; Калининград (4012) 53-10-10 zapad@rg.ru; Кемерово (3842) 35-40-59
kmr@rg.ru; Краснодар (861) 259-21-11 kuban@rg.ru; Красноярск (391) 274-60-49 rg@krasrg.ru; Мурманск (8152) 60-74-24
murmansk@rg.ru; Нижний Новгород (831) 216-05-95 nnov@rg.ru; Новосибирск (383) 223-80-29 sibir@ rg.ru; 
Омск (3812) 25-80-15 omsk@rg.ru; Пермь (342) 236-56-55 perm@rg.ru; Ростов-на-Дону (863) 261-91-41 rostov@rg.ru; 
Санкт-Петербург (812) 449-65-45 sbp@rg.ru; Самара (846) 242-75-28 samara@rg.ru; Саратов (8452) 27-15-37
saratov@ rg. ru; Cимферополь (3652)60-02-13 simferopol@rg.ru; Ставрополь (8652) 28-48-02 stavropol@rg.ru; Тюмень (3452) 
35-24-94, (3452) 35-25-11 zs@rg.ru; Уфа (347) 276-42-60 ufa@rg.ru; Хабаровск (4212) 31-62-00 gazeta@rgfe.ru; Челябинск 
(351) 727-78-08 chel@rg.ru; Южно-Сахалинск (4242) 43-20-69 sakhalin@rgfe.ru; Якутск (4112) 42-20-54 sakha@rgfe.ru

УЧРЕДИТЕЛЬ 

ПРАВИТЕЛЬСТВО РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ 
ГАЗЕТА ИЗДАЕТСЯ С 11 НОЯБРЯ 1990 ГОДА

© ФГБУ «Редакция «Российской газеты». Все права защищены.
—  Любая перепечатка без письменного согласия 

правообладателя запрещена. Иное использование 
статей возможно только со ссылкой на правообладателя. 
Приобретение авторских прав: тел. 8 499 257-56-50

—  Рукописи не рецензируются и не возвращаются. 
—  За содержание рекламных материалов редакция 

ответственности не несет. 
—  Материалы в рамке публикуются на коммерческой основе.
—   За текст, опубликованный под знаком «Реклама», 

несет ответственность рекламодатель.
—  В региональные выпуски газеты редакцией 

могут быть внесены изменения.

Главный редактор 
«Российской газеты»: 
В.А. Фронин
Адрес редакции и издателя:
ул. Правды, 24, стр. 4, Москва 125993 
ФГБУ «Редакция «Российской газеты»
Адрес в Интернете www.rg.ru
Телефон 8 499 257 5650, 
Факс 8 499 2575892
Контакт-центр по вопросам 
подписки и доставки 
8 800 100 1113 
(звонок бесплатный по России)

Генеральный директор 
ФГБУ «Редакция «Российской газеты»: 
П.А. Негоица
Распространитель:
ул. Правды, 24, стр. 4, Москва 127137
АО «Издательство «Российская газета»
Телефон 8 499 257 5362 Факс 8 499 257 5122
Подписные индексы: 
на год — 10042, 17950, П5922
на полгода — 50202, 15588, 50201, 15589, 
П1107, П1261, П5921, П5919
Комплекты — 17991, 40913, 40942, 70458

Заказы на размещение рекламы в «РГ» и ее приложениях: 
телефон: 8 499 257 3752, 786 6787; факс: 8 499 257 5764, 8 499 257 5041, reklama@rg.ru

Справки по подписке и доставке: тел. 8 800 100 11 13 (звонок бесплатный);
по розничным продажам 8 499 257 4023;
Справки по вопросам экономики: тел. 8 499 257 5380, economic@rg.ru; 
политики: тел. 8 499 257 5970, politika@rg.ru; официальных публикаций: 
тел. 8 499 257 5396, oficial@rg.ru; международной жизни: тел. 8 499 257 5903, 
foreign@rg.ru; региональной сети: тел. 8 499 257 3603, zubkevich@rg.ru; 
телерадиопрограмм: тел. 8 499 257 5820, gpr@rg.ru; спорта: тел. 8 499 257 5045, 
sport@rg.ru; о публикациях: тел. 8 499 257 5256, biblioteka@rg.ru; 
общества: society@rg.ru; новостей: тел. 8 499 257 5348, hotnews@rg.ru; 
культуры: тел. 8 499 257 5113, culture@rg.ru

Отпечатано в типографии: 
АО «Прайм Принт Москва»
141707, Московская обл., г. Долгопрудный, 
Лихачевский проезд, д. 5В

Время подписания в печать: 
По графику: 22.00 
Фактически: 22.00
Дата выхода в свет: 23.06.2020 г.
Свободная цена
ТИП. № 1503М
Тираж 106511
Тираж сертифицирован 
Бюро тиражного аудита www.press-abc.ru

Посол КНР в России Чжан Ханьхуэй: 
Китай готов вместе с Россией твердо 
отстаивать итоги Второй мировой 
войны. 

А К Ц Е Н Т

Китайский народ понес колоссальные 
жертвы во имя Победы во Второй 
мировой войне, внеся огромный вклад 
в ее достижение 

Робот в ресторане быстрого пита-
ния KFC обслуживает посетителей 
бесконтактным способом.
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ГАДЖЕТЫ Новая iOS 
принесет на «айфоны» 
синхронный перевод и 
приложения без установки

Яблочные вести

Антон Благовещенский

Apple представила новую версию iOS 14, под управле-
нием которой уже грядущей осенью заработает мно-
жество iPhone, включая те, которые многие считают 
устаревшими.

Изменения затронут интерфейс — в операционной 
системе появятся новые «умные папки», которые бу-
дут хранить внутри себя схожие приложения. Запу-
стить программу при этом можно будет, не раскрывая 
папку, а сама папка будет достаточно большой, чтобы 
было видно почти все содержимое. Кроме того, пользо-
ватели смогут скрывать те страницы рабочего стола, 
которые им сейчас не нужны.

Другое важное изменение — виджеты. Если раньше 
интерактивные значки с прогнозом погоды или ново-
стями собирались на одной странице слева, то теперь 
они могут быть везде и иметь разную форму и размер.

Новый режим «картинка в картинке» позволит про-
игрывать видео на iPhone поверх остальных окон. Ро-
лик можно разместить сверху или снизу экрана, уве-
личить или уменьшить, «задвинуть» за край рабочего 
стола и затем «вытянуть» обратно.

Голосовой помощник Siri станет умнее — он получит 
функцию перевода, разработчики пообещали поддер-
жку русского языка. Переводчик позволит одновре-
менно общаться двум людям, говорящим на разных 
языках. А еще при запуске Siri не будет разворачивать-
ся на весь экран — хватит небольшого окошка вверху.

Отдельно порадует iOS 14 автомобилистов — iPhone 
можно будет использовать для открытия и закрытия 
дверей автомобиля или в качестве ключей зажигания.

МЧС Самолеты-амфибии 
Бе-200 взяли в аренду 
турецкие пожарные 

На пожар — 
в Анталью

Тимофей Борисов

Два российских самолета-амфибии Бе-200ЧС присту-
пили к несению противопожарной вахты в Турции. Это 
первые зарубежные поставки отечественной авиатех-
ники, которые можно назвать прорывом, несмотря на 
то, что речь пока идет об аренде машин, а не о покупке.

Дело в том, что еще совсем недавно сам факт произ-
водства этих уникальных пожарных самолетов был под 
огромным вопросом. Таганрогский авиационный завод 
еще несколько лет назад испытывал большие трудно-
сти с налаживанием производства Бе-200. И это несмо-
тря на то, что машина по-настоящему перспективная и 
уникальная и спрос на нее большой. В начале двухты-
сячных, когда решили возобновить производство, воз-
никло много проблем. Потенциальные заказчики не 
спешили вкладывать деньги. Единственным ведомст-
вом, которое поддержало отечественных авиастроите-
лей, оказалось МЧС России. И вот теперь можно уве-
ренно констатировать, что трудности позади.

Машины получили не только наши пожарные, но те-
перь и турецкие. Договор услуг и отправка самолетов  в 
Турцию были организованы Объединенной авиастрои-
тельной корпорацией, после того как с соответствую-
щей просьбой обратилось министерство сельского и 
лесного хозяйства Турецкой Республики. Согласно до-
говору, с июня в течение 4 месяцев самолеты-амфибии 
Бе-200 с российскими экипажами будут на дежурстве в 
окрестностях Антальи, Измира и Бодрума.  

  Бе-200ЧС — это единственный в мире реактивный 
самолет-амфибия, что дает преимущества в скорости 
при тушении пожаров. Он может за одну заправку 
сбросить на очаг пожара до 270 тонн воды.    

ЗДОРОВЬЕ Голикова 
предупредила, что носить 
маски придется и осенью

Коллективное 
сознательное 

Елена Манукиян

Вице-премьер и руководитель оперативного штаба по 
предупреждению распространения коронавирусной 
инфекции Татьяна Голикова предупредила, что масоч-
ный режим затянется на осень. По ее словам, напря-
женная эпидемиологическая ситуация продлится еще 
несколько месяцев, поэтому носить средства индиви-
дуальной защиты придется, чтобы предотвратить но-
вые вспышки заболеваемости, а также противостоять 
сезонным простуде и гриппу. 

«Масочный режим останется, в том числе и осенью. 
Мы должны соблюдать его, чтобы оберегать и щадить 
наших врачей», — сказала вице-премьер в эфире про-
граммы «Познер» на Первом канале. По словам Голи-
ковой, уже нет проблем со средствами индивидуаль-
ной защиты, несмотря на то, что  вначале масок и пер-
чаток, действительно, не хватало. «Ни одна страна 
мира, и наша не исключение, не были готовы к такой 
масштабной пандемической инфекции, которую мы с 
вами наблюдали и еще наблюдаем, и, я думаю, будем 
какое-то время наблюдать», — сказала Голикова.

Она подчеркнула, что количество выявляемых слу-
чаев заражения уже нельзя назвать пугающим, пото-
му что снизилось число пациентов с тяжелой формой 
и стало больше выздоравливающих. 

Голикова также отметила, что Парад Победы и голо-
сование по поправкам к Конституции стали возможны 
только  после спада эпидемии. «Только когда мы почув-
ствовали, что эпидемия в Москве отступает, приняли 
решение о проведении Парада Победы и голосованию 
по Конституции», — подытожила Голикова.  

Наутро после Победы

Многие из нас выросли 
в знаменитом доме на 
улице Грановского, 3. Я 

застала вдов маршалов Конева, 
Еременко, Малиновского, Каза-
кова. И первое, что мне пришло 
в голову: интервью с детьми 
полководцев. Сначала я думала, 
что мы остановимся на пяти во-
еначальниках. Но неожиданно 
наши семейные истории оказа-
лись интересны очень широко-
му кругу людей. Каким отцом 
был Жуков, почему Малинов-
ский не любил охоту, как Рокос-
совскому удалось устроить себе 
дачу в здании штаба фронта — 
все это интересовало читателей. 
Каждую неделю мне приносили 
письма от читателей, их воспо-
минания. Дети ветеранов и сами 
ветераны присылали какие-то 
истории». Тогда же правнучка 
Рокоссовского написала и ста-
тью «Грановского, 3». В ней рас-
сказано, как жили во время вой-
ны родственники военачальни-
ков, где брали продукты, как им 
удавалось общаться с мужьями 

и отцами, находившимися на 
фронте.

Для книги «Утро после Побе-
ды» встал вопрос иллюстраций. 
Автору пришлось снова обра-
титься к родственникам воена-
чальников, и они передали в том 
числе неизвестные ранее сним-
ки, показывающие прославлен-
ных людей в мирной жизни. На-
пример, маршала Жукова в до-
машней обстановке с аккордео-
ном.

По словам Рокоссовской, от-
радно, что за последние десяти-
летия изменилось восприятие 
Великой Отечественной войны 

в обществе. «До 2000-х годов, 
хотя тогда живых ветеранов 
было гораздо больше, они мало 
кого интересовали», — говорит 
Рокоссовская. Когда люди слы-
шали мою фамилию, то вспоми-
нали: «А, Рокоссовский, это пе-
вец такой был, да?..» За послед-
ние годы, мне кажется, удалось 
вернуть уважение к участникам 
войны. Появляются сайты, та-
кие как «Подвиг народа», и низ-
кий поклон тем, кто его сделал. 
Жаль только, что многие вете-
раны не дожили до этого».

Сейчас активно действует 
Фонд памяти полководцев По-

беды во главе с Наталией Коне-
вой, дочерью маршала Конева. В 
него входят и другие потомки 
военачальников, в том числе и 
Ариадна Рокоссовская. «В 1990-
х мы были чудаками, которые 
тряслись над старыми мундира-
ми и думали, что это все нико-
му, кроме нас, не нужно, — рас-
сказывает она. — Но однажды мы 
собрались, и стало ясно, что 
никто не понимает нас так, как 
мы понимаем друг друга. Снача-
ла встречались, просто чтобы 
поговорить, но со временем на-
чалась какая-то работа, было 
сделано много проектов. Мы ор-
ганизовываем выставки, выпу-
скаем альбомы. Каждый год 9 
Мая мы собираемся на Красной 
площади, кладем цветы к захо-
ронениям наших близких в 
Кремлевской стене, а потом 
идем к Вечному огню, чтобы по-
клониться Могиле Неизвестно-
го Солдата».  

Заднюю обложку книги Ариадны Рокоссовской украсила фотография из ее семейного архива. На снимке ее прадед маршал К.К. Рокоссовский с женой Юлией Петровной и дочерью Ариадной. 

А К Ц Е Н Т

Многие из нас выросли в знаменитом 
доме на улице Грановского, 3. Я еще 
застала вдов маршалов Конева, 
Малиновского, Еременко, Казакова...

История этой 
фотографии
Ариадна Рокоссовская: «В конце 

декабря 1943 года семья Рокос-

совских впервые собралась вме-

сте в освобожденном от фашист-

ских оккупантов Гомеле. В штабе 

моего прадеда Константина Конс-

тантиновича Рокоссовского, ко-

мандовавшего Белорусским 

фронтом, поставили небольшую 

елочку. Незадолго до этого моя 

бабушка, в честь которой меня 

назвали Ариадной (на фото спра-

ва), окончила курсы радистов при 

штабе партизанского движения и 

прибыла на фронт к отцу. Вместе 

с прадедом они писали праба-

бушке Юлии Петровне (на фото 

слева): «Живем хорошо и ожида-

ем твоего приезда. У прибывших 

к тебе с этим письмом узнай о со-

стоянии дороги к нам. Игрушек на 

елку не бери. Мы здесь достали 

их много». На память о той встре-

че нам остался этот снимок». 

ИНИЦИАТИВА 

Частным 
клиникам 
могут 
разрешить 
делать 
бесплатные 
прививки

ВКЛЮЧИЛИСЬ 
В ИГЛУ
Ольга Игнатова

Сегодня Госдума должна рас-
смотреть в первом чтении по-
правки в закон об иммунопро-
филактике инфекционных бо-
лезней. Предлагается в пере-
чень медицинских организа-
ций, где можно сделать бес-
платные прививки, включить 
частные клиники.

Как пояснила «Российской 
газете» один из авторов законо-
дательной инициативы — за-
мпредседателя Комитета Сове-
та Федерации по социальной 
политике Татьяна Кусайко, 
речь идет о прививках, которые 
включены в Национальный ка-
лендарь. Это профилактиче-
ские прививки и те, которые де-
лаются по эпидемиологиче-
ским показаниям. В перспекти-
ве вакцинацию против новой 
коронавирусной инфекции так-
же планируют включить в На-
циональный календарь.

«Сегодня вакцинация мо-
жет проводиться только в госу-
дарственных и муниципальных 
медицинских организациях. 
Но нагрузка на них постоянно 
возрастает в связи с появлени-
ем новых вызовов и угроз. Ав-
торы законопроекта, среди ко-
торых много моих коллег из 
Госдумы, считают, что этот 
правовой пробел необходимо 
устранить», — отметила сена-
тор. Она добавила, что если в 
Москве и крупных городах 
обеспеченность первичным 

звеном здравоохранения высо-
кая, то в небольших населен-
ных пунктах дела обстоят ина-
че. Поликлиники могут быть 
перегружены. «Мы стремимся 
повышать качество оказания 
медицинских услуг, поэтому 
вовлечение новых участников 
в программы госгарантий бу-
дет способствовать развитию 
здоровой конкуренции. Люди 
же смогут выбирать, где им 
удобнее сделать прививку. Это 
важный шаг на этапе организа-
ции доступной медицины», — 
считает Кусайко.

Если поправки примут, те же 
препараты и денежные средст-
ва, которые поступают в госуч-
реждения, будут и в частных 
клиниках. Любой человек, име-
ющий полис ОМС, сможет сде-
лать бесплатную прививку в 
частной клинике.

Впрочем, и сегодня частная 
медицина может участвовать в 
программе госгарантий бес-
платного оказания медуслуг 
населению. В ряде частных кли-
ник проводятся бесплатные 
первичные осмотры врачей-те-
рапевтов и педиатров. Но нель-
зя сказать, что это массовое яв-
ление. Частные клиники наце-
лены прежде всего на получе-
ние прибыли. Вступая в го-
спрограммы, они прежде всего 
надеются таким образом рас-
ширить свою клиентскую базу. 
Любому посетителю с ОМС 
всегда же можно предложить 
дополнительный осмотр или 
«суперакцию».

«Да, здесь получается одноз-
начный расклад: частные кли-
ники бесплатно делают вакци-
нацию закупленными за гос-
средства вакцинами, а люди, 
приходя в частную клинику, 
становятся потенциальными 
потребителями их платных 
услуг», — уверен заслуженный 
юрист России, член научно-
консультативного совета След-
ственного комитета РФ Иван 
Соловьев.

При этом он отмечает, что во 
время борьбы с коронавирусом 
государственная система здра-
воохранения выдержала насто-
ящий и сложный экзамен. «Кое-
где частные клиники включи-
лись в региональные мероприя-
тия по противодействию коро-
навирусу, а где-то остались в 
стороне. Однако последующие 
инициативы по введению все-
общей вакцинации диктуют не-
обходимость развернуть самую 
широкую сеть точек, где долж-
ны будут делать бесплатную 
вакцинацию», — уточнил Соло-
вьев.  

1

Вовлечение новых 
участников в про-
граммы госгаран-
тий будет способ-
ствовать разви-
тию конкуренции

— Видео на сайте
rg.ru/art/1906394

АКТУАЛЬНО Жертвы политических репрессий 
должны иметь реальное  право вернуться 
на родину

Конец ссылки 
Наталия Солженицына, 
президент фонда помощи 
жертвам массовых репрессий 

В
 1991 году закон «О реаби-
литации жертв политиче-
ских репрессий» признал 

за ними право возвратиться туда, 
где до репрессий жили их семьи, и 
получить от государства жилье в 
счет утраченного. Однако с тех 
пор это право обросло разного 
рода ограничениями и невыпол-
нимыми условиями. С середины 
2000-х годов вернуться в родные 
края стало практически невоз-
можно. 

Но 10 декабря прошлого года 
Конституционный суд принял 
историческое постановление, 
рассмотрев и удовлетворив жа-
лобы трех женщин, родившихся в 
ссылке или на спецпоселениях 
ГУЛАГа, чьи родители были вы-
сланы из Москвы в 30—40-е годы.  
В постановлении Конституцион-
ный суд напомнил, что Россия 
как демократическое правовое 
государство осуждает многолет-
ний террор и массовые преследо-
вания своего народа как несовме-
стимые с идеей права и справед-

ливости и что вред, причиненный 
жертвам репрессий, — это вред 
«реально неисчисляемый и нево-
сполнимый», и российское госу-
дарство должно стремиться к 
возмещению такого вреда. Суд 
велел незамедлительно изменить 
закон, чтобы еще оставшиеся в 
живых жертвы репрессий могли 
наконец реализовать свое право 
на возвращение. 

Однако законопроект, разра-
ботанный правительством во ис-
полнение постановления Кон-
ституционного суда, вызывает 
тревогу и разочарование: он не 
предусматривает ни федерально-
го механизма обеспечения жертв 
репрессий жильем, ни финанси-
рования. Больше того, законо-
проект сохраняет существую-
щий порядок, при котором они 
попадают в общую очередь на 
жилье. Учитывая скорость про-
движения такой очереди и воз-
раст этих людей, вероятнее всего, 
никто из них не доживет до перее-
зда. Это люди, которые с рожде-
ния и по сей день живут практи-
чески в ссылке, нередко — рядом 
с теми поселениями ГУЛАГа, где 
родились. 

Полвека назад Александр Иса-
евич Солженицын, наши дети и я 
были изгнаны из страны и лише-
ны гражданства. И хотя условия 
жизни на Западе были много луч-
ше, чем на родине, не говоря уж о 
жизни родившихся на спецпосе-
лениях, но все годы изгнания нас 
жгла горечь несправедливости и 
не покидала надежда на возвра-
щение. Людей, о которых я пишу, 
осталось на всю страну лишь не-
сколько сотен. Если законопро-
ект не будет доработан и прави-
тельство примет его в нынешнем 
виде — через 10—15 лет возвра-
щаться будет уже некому. 

Открывая «Стену скорби» в 
2017 году, президент России Вла-
димир Путин сказал: «Политиче-
ские репрессии стали трагедией 
для всего нашего народа, для все-
го общества, жестоким ударом 
по нашему народу, его корням, 
культуре, самосознанию. По-
следствия мы ощущаем до сих 
пор. Наш долг — не допустить заб-
вения». Но нельзя чтить память 
погибших жертв политических 
репрессий, одновременно отка-
зывая в правах тем из них, кто 
выжил.  

Поcтановление Конституционного суда от 10.12.2019: надо изменить закон, чтобы вернуть жертвам политических 
репрессий право возвращения на Родину. 

РАКУРС В столице на Поклонной 
горе посадили «Сад памяти» 

Дедовы уроки  

Ирина Огилько 

В день, который перевернул 
историю нашей страны, в столи-
це на Поклонной горе возле  Хра-
ма Георгия Победоносца  посади-
ли «Сад памяти». Мероприятие 
стало частью международной ак-
ции, начавшейся 18 марта  в Кры-
му. В Москве в ней приняли учас-
тие  заместитель председателя 
правительства РФ Виктория Аб-
рамченко, народный артист 
СССР Василий Лановой, потом-
ки маршалов Жукова, Конева, 
Баграмяна. 

«Каждое дерево — это «зеле-
ный» памятник одному из 27 
миллионов погибших в годы Ве-
ликой Отечественной войны, — 
рассказала  «РГ»  Виктория Аб-
рамченко. — К акции уже присое-
динились более 250 тысяч чело-
век в разных регионах страны». 

По словам Василия Ланового, 
для него привычно сажать дере-
вья,  этому его учил еще дед.  На-

родный артист  СССР, несмотря 
на возраст,  бодро взял лопату и 
закопал корни дерева.  «В марте я 
участвовал в посадке сада  в  Се-
вастополе — посадил там  мин-
даль в память о моей матери. Это 
дерево будет памятью о моих ро-
дителях. И я горжусь, что прини-
маю участие в таком добром и 
ответственном деле».

В память о простом безымян-
ном солдате посадил липу внук 
маршала и тезка Георгий Жуков, 
а  дочь маршала Конева, Ната-
лия, посвятила саженец своему  
отцу. «На территории Парка По-
беды уже есть посаженный  мной 
куст сирени,  причем сорт так и  
называется  «Маршал Конев», те-
перь  будет еще и липа», — расска-
зала «РГ» Наталия Ивановна. — 
Это очень хорошо, что сажают  
сад,  в который можно пойти по-
гулять, подышать воздухом.  
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Василий Лановой мастерски сажает 
деревья — этому искусству его еще 
в детстве научил дед. 
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СКАНДАЛ  Угрожал ли Трамп 
вывести военные объекты 
США из Японии

Базовый счет 

Александр Ленин
«Российская газета», Токио

Президент США Дональд Трамп в июле прошлого 
года дал указание пригрозить Японии выводом всех 
американских баз с территории островного госу-
дарства, если Токио не станет ежегодно выделять по 
восемь миллиардов долларов на содержание воен-
ных объектов. Соответствующие инструкции перед 
поездкой в Страну восходящего солнца получил на 
тот момент помощник американского президента 
по вопросам национальной безопасности Джон Бол-
тон.

Хозяин Белого дома напутствовал представителя 
своей администрации придерживаться такой пози-
ции на переговорах с японской стороной. Об этом го-
ворится в книге Болтона под названием «Комната, 
где это произошло: мемуары Белого дома». По мне-
нию президента США, траты Токио на американские 
базы меньше реальных расходов на их содержание в 
четыре раза. Известно, что в 2019 финансовом году 
Токио выделил на эти цели около 1,8 миллиарда дол-
ларов.

В Японии оперативно прокомментировали поя-
вившуюся в СМИ информацию. Правительство стра-
ны исходит из того, что расходы на содержание ди-
слоцированных на японской территории американ-
ских баз распределены между Токио и Вашингтоном 
справедливым образом и не требуют внесения кор-
ректив. С таким заявлением выступил генеральный 
секретарь кабинета министров Ёсихидэ Суга. По его 
словам, договор на этот счет действует до марта 
2021 года. Переговоры о заключении нового согла-
шения пока не начинались. В Токио на официальном 
уровне не признавали существование требований 
со стороны американцев об увеличении японских ас-
сигнований на содержание военных баз США. Вместе 
с тем Трамп неоднократно высказывал неудовлетво-
рение существующими пропорциями финансирова-
ния американских объектов и не стеснялся открыто 
говорить об этом журналистам.

Так, накануне проведения саммита «двадцатки» 
в Осаке в июле прошлого года американский прези-
дент в очередной раз напомнил о несправедливости 
отношений в оборонной сфере между Токио и Ва-
шингтоном. По его словам, США в случае нападе-
ния третьей стороны на Японию обязаны будут 
прийти на помощь своему союзнику. При этом То-
кио, уточнил американский лидер, аналогичных 
обязательств в отношении США не несет. Хозяин 
Белого дома отметил, что в случае атаки на Соеди-
ненные Штаты японцы будут сидеть и наблюдать за 
военными действиями «по своим телевизорам 
Sony».

В Токио предпочли не втягиваться в словесную 
перепалку с США. Премьер Синдзо Абэ настойчиво 
напоминал Трампу о незыблемости американо-
японского альянса и его важности для стабильности 
в регионе. Кроме того, в Японии подчеркивали, что 
несут на своих плечах наибольшее бремя из всех 
стран-союзниц Вашингтона и предлагали компен-
сировать имеющиеся «шероховатости» заключени-
ем выгодных для американцев оборонных контрак-
тов. В Японии слова Дональда Трампа о выводе воен-
ных объектов из страны воспринимали в большей 
степени как прием давления в переговорах. Вместе с 
тем японцы, давая характеристику американскому 
лидеру, всегда опасливо говорили о его непредска-
зуемости. Методы дипломатии президента США и 
уровень его жесткости приводили Токио в шок и за-
мешательство.  

РЕЗОНАНС Хулиганы напали на полицию и разгромили магазины в центре Штутгарта 

Просто погромы
Диана Ковалева

Д
евятнадцать полицейских 
получили ранения в ре-
зультате столкновений с 

молодежью в центре немецкого 
города Штутгарт. Как передает 
Deutsche Welle, основные со-
бытия разворачивались на пло-
щади Шлосплатц и улице Кё-
нигсштрассе. Все началось не-
задолго до полуночи с 20 на 21 
июня, когда правоохранители 
остановили для  проверки 
17-летнего гражданина ФРГ по 
подозрению в совершении пре-
ступления, связанного с прода-
жей наркотиков. Находившиеся 
неподалеку молодые люди от-
реагировали на действия поли-
ции неожиданно агрессивно: 
сначала бутылки и камни поле-
тели в стражей порядка, а по-
том — в соседние магазины. По-
громы продолжались всю ночь 
и, как рассказали в местной по-
лиции, под утро превратились в 
«настоящие бесчинства». 

Всего в столкновениях с 
блюстителями закона участво-
вали 400—500 человек, многие 
из которых были в масках и ка-
пюшонах. На различных видео-
записях, попавших в интернет, 
видно, как они бросаются на 
правоохранителей, вырывают 

из земли булыжники и бьют 
чем попало витрины и патруль-
ные машины. Жертвами хули-
ганов стали в общей сложности 
40 торговых точек, девять из 
них разграбили подчистую, 
включая ювелирный и магазин 
мобильных телефонов. Чтобы 
обуздать толпу, на место при-
были в общей сложности около 
280 полицейских, в том числе 
примерно сто из других горо-
дов федеральной земли Баден-
Вютемберг. Ситуация нормали-
зовалась лишь под утро, 24 че-
ловека удалось задержать, из 
них половина — граждане ФРГ, 
семеро — несовершеннолетние 
и еще семь — в возрасте от 18 до 
21 года. Местная прокуратура 
уже выдала ордеры на арест не 
менее семи из задержанных.

По словам главы полиции 
города Франца Луца, за погро-
мами не скрывается какая-ли-
бо политическая подоплека. 
Скорее всего, речь идет о ба-
нальном хулиганстве. По его 
словам, за последние три-четы-
ре недели полиция неоднократ-
но напарывалась на агрессию 
со стороны так называемых 
«любителей вечеринок», кото-
рые напивались в обществен-
ных местах и проявляли неува-
жение к полиции в соцсетях.  

ГОРЯЧАЯ ТОЧКА Почему борьба с дискриминацией темнокожих 
в США только усиливает расовый раскол

Колумб, Вашингтон, 
Рузвельт...
Игорь Дунаевский

В
ласти Нью-Йорка ре-
шили демонтировать 
статую 26-го прези-
дента страны Теодора 
Р у з в ел ьта  ( 1 9 0 1 —
1909), установлен-
ную перед входом 
в Американский му-
з е й  е с те с т в е н н о й 

истории. С этой инициативой 
выступил сам музей, чье руко-
водство объяснило свой шаг со-
переживанием движению за 
расовую справедливость, кото-
рое буквально взорвало страну 
после недавней гибели афроа-
мериканца Джорджа Флойда 
при задержании полицейскими. 
Президент Дональд Трамп на-
звал эти планы «глупостью».

Фронт войны с памятника-
ми, развязанной леворадикаль-
ными активистами под лозун-
гами борьбы с расовой дискри-
минацией в США, смещается 
все глубже в историю, подбира-
ясь к самим истокам американ-
ской государственности. В по-
следний месяц с пьедесталов 
свергали памятники первоот-
крывателю Христофору Колум-
бу и военачальникам рабовла-
дельческого Юга времен Гра-
жданской войны в США (1861—
1865). А в Портленде руки ван-
далов добрались до памятника 
первому президенту США 
Джорджу Вашингтону (1789—
1797), который был рабовла-
дельцем, как и практически вся 
элита юной Америки в то вре-
мя.

Отметим, что Рузвельт — это 
не какая-то проходная фигура в 
Белом доме. «Тедди», как его на-
зывали современники, являет-
ся одним из самых популярных 
президентов в истории страны. 
Его имя в четверке президен-
тов, чьи лица вырезаны на куль-
товом барельефе на горе Раш-
мор в Южной Дакоте. За что же 
под каток либералов угодил 
Рузвельт, который рабами не 
владел и вообще считался сим-
волом Эры прогрессизма и 
борьбы с неравенством? Власти 
Нью-Йорка поясняют, что им 
претит не сам Рузвельт, которо-
го они глубоко уважают, а пото-
му в качестве компенсации на-
зовут его именем зал музея о 
биологическом разнообразии. 
Неполиткорректной признана 
«иерархическая композиция» 
памятника. Президент едет вер-
хом на лошади, а по бокам от 
него пешком идут коренной 
американец и африканец.

Борцы с расовой дискрими-
нацией надавили на власти го-
рода, заявив, что это символ не-
равенства. Мэр Билл де Блазио 
горячо их поддержал: «Город 
поддерживает просьбу музея. 
Это правильное решение и под-
ходящее время, чтобы убрать 
эту проблемную статую». По 
его словам, статуя «изображает 
чернокожих и коренных амери-
канцев как порабощенных 
и расово неполноценных».

Во-первых, нельзя не отме-
тить, что так оно в свое время и 
было в Америке — это ее исто-

рия, и сносом памятников ее не 
перепишешь. Во-вторых, бор-
цы за равенство в угаре охва-
тившего страну вандализма не 
замечают, что не только не га-
сят пожар расовой напряжен-
ности, но раздувают его еще 
сильнее.

Популярный телеведущий 
консервативного телеканала 
Fox News Такер Карсон в своем 
телешоу заявил: «В первый раз 
в нашей истории мы становим-
ся  свидетелями широкого 

и мощного наступления на 
принцип равенства». Речь о ра-
венстве перед законом. Карсон 
указал, что все больше дейст-
вий и инициатив политиков 
имеют в своей основе расовые 
преференции,  что,  на  его 
взгляд, только усугубит рознь в 
стране и вообще «попахивает» 
тоталитаризмом. Ведущий кри-
тически отозвался о рабовла-
дельческом прошлом США. Он 
напомнил, что рабство в стране 

с такой передовой конституци-
ей, как Америка, было возмож-
ным именно потому, что ее ли-
деры говорили: «Не все люди 
созданы равными, моральная 
ценность одних при рождении 
меньше, чем у других». Веду-
щий подчеркивает, что «это 
была ложь» и те, кто называл 
рабство противоречащим фун-
даментальному для Америки 
принципу равенства, «были 
правы». «Где эти люди теперь?» 
— вопрошает он.

Карсон считает, что от одних 
граждан в США политики тре-
буют соблюдения законов, в то 
время как для других существу-
ет свой свод правил. «Револю-
ционеры ведь законов не при-
знают», — указывает он, имея 
в виду леворадикальных акти-
вистов, у которых идет на пово-
ду верхушка Демократической 
партии.

В качестве примера он при-
вел инициативу законодателей-

демократов в Калифорнии, ко-
торые собираются отозвать по-
правку к местной конституции, 
запрещающую расовую и поло-
вую дискриминацию в образо-
вательных учреждениях, на 
рынке труда и при госзакупках. 
Объясняется это тем, что рас-
овой проблемы эта поправка не 
решила и даже стала проблемой. 
В частности, местным властям 
пришлось отказаться от префе-
ренций при заключении госкон-
трактов для компаний, которы-
ми владели чернокожие или 
женщины. А учебные заведения 
не могут искусственно квотиро-
вать студентов по цвету кожи. 
Противники поправки теперь 
говорят, что она не позволяет 
властям учитывать те неравные 
обстоятельства, в которых рож-
даются люди. «Иначе говоря, ка-
лифорнийские демократы те-
перь борются за дискримина-
цию», — отмечает Карсон, с кото-
рым согласны калифорнийские 
республиканцы, считающие, 
что отмена поправки приведет к 
новому витку дискриминации.

Другой пример — карантин-
ные меры, которые власти вво-
дили для борьбы с коронавиру-
сом. Карсон отмечает, что влас-
ти требовали от американцев 
соблюдать карантин, строго на-
казывая за его нарушения. 
Но когда начались беспорядки 
под лозунгами борьбы за рас-
овое равенство, «те же самые 

чиновники, которые грозили 
арестами за выход из дома, при-
звали своих сторонников мас-
сово выходить на улицы». И ни-
кого за эти нарушения каранти-
на не наказали. «Это же вопию-
щие двойные стандарты!» — воз-
мущается Карсон.

В заключение ведущий пред-
полагает, что таким образом 
либералы практикуют прису-
щее тоталитаризму «ритуаль-
ное унижение», заставляя боль-
шинство американцев привык-
нуть к такому обращению, по-
верить в свою вину и подчи-
няться.  

В Нью-Йорке не устоял даже памятник Теодору Рузвельту возле Музея естественной истории. А про памятник Колумбу и говорить нечего — его обезглави-
ли борцы за историческую справедливость.  

Хулиганы разгромили более 40 торговых точек в Штутгарте, из которых девять подчистую разграбили. 

А К Ц Е Н Т

От одних граждан в США политики 
требуют соблюдения законов, 
в то время как для других существует 
свой свод правил

Между тем

Как сообщает телеканал 

Fox News, все больше американ-

ских полицейских предпочитают 

брать отпуска или отгулы, таким 

образом протестуя против пред-

взятого, на их взгляд, отношения 

к себе. Правоохранители, под-

вергающиеся упрекам в дискри-

минации и насилии, опасаются 

или попасть под горячую руку по-

громщиков, или оказаться в цен-

тре очередного скандала с чрез-

мерным применением силы при 

исполнении служебных обязан-

ностей. Этот феномен уже окре-

стили «синим гриппом» (англ. 

«blue flu»), по цвету мундира по-

лицейских.

ПАРАЛЛЕЛИ 

Французам 
разрешили 
ходить 
в кинотеатры

СЕАНС 
НАЧИНАЕТСЯ 
В ПОЛНОЧЬ
Вячеслав Прокофьев
Российская газета, Париж

Измученные почти 100-днев-
ным карантином французские 
кинофилы дождались: 
с 22 июня две тысячи местных 
кинотеатров распахнули двери. 
Самые нетерпеливые заранее 
заказали билеты на первый се-
анс, который во многих париж-
ских мультиплексах был назна-
чен на ночное время — сразу по-
сле полуночи с воскресенья на 
понедельник. 

Однако граждан предупре-
дили заранее, что необходимо 
соблюдать меры санитарной 
безопасности, включая ноше-
ние защитных масок, а также 
соблюдение социальной ди-
станции. Более того, занимать 
места в зале рекомендовано та-
ким образом, чтобы между зри-
телями оставалось свободным 
одно кресло. Это правило, прав-
да, не касается семейных и про-
чих пар, а также компаний, со-
стоящих из знакомых между 
собой людей.

Доступ к «миру грез» на ши-
роком экране — одна из мер, 
обозначенных в правительст-
венном коммюнике о «допол-
нительном снятии карантина 
на летний период». Помимо 
прочего с этой недели открыва-
ются туристические лагеря, ка-
зино, игровые залы. Начинают 
работать некоторые столичные 
музеи, в частности музей Орсе 
с богатейшей коллекцией им-
прессионистов, а вот Лувр 
и Центр Помпиду — лишь в пер-
вой половине июля. Что касает-
ся хнаменитого королевского 
дворца в Версале и его парко-
вой зоны, то там уже с 6 июня 
принимают туристов, но, заме-
тим, сейчас их на порядок 
меньше, чем в довирусные вре-
мена, что и понятно: иностран-
цы, а они всегда составляли 
львиную долю посетителей, не 
торопятся вернуться во Фран-
цию.  

ДИПЛОМАТИЯ  

Россия и США 
обсудили  
договор CНВ-3 

ИГРЫ С 
ФЛАГАМИ
Диана Ковалева

Делегации во главе с заммини-
стра иностранных дел РФ 
Сергеем Рябковым и спецпред-
ставителем президента США 
по контролю над вооружения-
ми Маршаллом Биллингсли 
встретились в Вене. Как ранее 
сообщал посол РФ в США Ана-
толий Антонов, одним из глав-
ных вопросов переговоров ста-
ла судьба Договора о сокраще-
нии стратегических наступа-
тельных вооружений (СНВ-3). 

В прошлый раз представите-
ли двух стран обсуждали эту 
тему 16 января. США представ-
лял исполняющий обязанности 
замгоссекретаря Кристофер 
Форд. Тогда, по словам Рябкова, 
американская сторона так и не 
дала ясного ответа на вопрос, со-
бирается ли Вашингтон продле-
вать соглашение. Как отмечал 
ранее Антонов, позитивных сиг-
налов по этой теме нет и сегодня. 
Российская сторона призывает 
продлить договор еще на пять 
лет. Однако, по мнению экспер-
тов, Белый дом заведомо ставит 
невыполнимые условия и стре-
мится максимально затянуть во-
прос до февраля 2021 года, когда 
срок действия договора истечет. 
По словам Рябкова, шансы на 
продление соглашения уже 
близки к нулю. О деталях вен-
ской встречи известно мало. 
Журналистов на нее не пригла-
сили. Но благодаря соцсетям 
уже стало известно, что без казу-
сов не обошлось. Перед началом 
встречи Биллингсли выставил в 
Twitter подставную фотографию 
столов для переговоров, на кото-
рых каким-то чудом появились 
российский, американский и... 
китайский флаги. Таким своео-
бразным способом он, вероятно, 
пытался еще раз напомнить о 
желании Вашингтона видеть на 
встрече представителей КНР. 
Однако фотографию тех же сто-
лов в Facebook опубликовал рос-
сийский посол в Австрии Дмит-
рий Любинский. Никаких фла-
гов на них нет.  

В 2017 году часть фюзеляжа военного вертолета США упала 
на территорию спортивной площадки школы, расположенной 
на японском острове Окинава.

КОММЕНТАРИЙ

Валерий Кистанов, 
руководитель Центра японских исследований 
Института Дальнего Востока РАН
Вывод американских военных баз из Японии — это из обла-

сти фантастики. Преимущества нахождения там этих баз пе-

ревесят остальные соображения, кто бы ни был президен-

том США. Япония — краеугольный камень для США в Азиат-

ско-Тихоокеанском регионе, а теперь и в «свободном и от-

крытом Индо-Тихоокеанском регионе», который включает 

в себя пространство от Токио до восточного побережья Аф-

рики, и эту концепцию активнее других продвигают именно 

Токио и Вашингтон.

Договор о взаимном сотрудничестве и гарантиях безопа-

сности между США и Японией, подписанный в 1960 году, 

останется действующим на обозримую перспективу как 

инструмент сдерживания Китая и КНДР, особенно с учетом 

развивающейся холодной войны между Вашингтоном 

и Пекином. Этот договор нужен обеим сторонам. Америке 

он дает плацдарм в Северо-Восточной Азии, для Японии 

большое значение имеет статья 5 Договора о безопасно-

сти, в которой сказано, что США должны прийти на по-

мощь Японии в случае внешней агрессии. А вывод амери-

канских военных баз из Японии будет означать, что США 

не смогут быстро помочь. Кроме того, вывод баз будет оз-

начать, что Япония остается беззащитной перед внешней 

угрозой, а значит, ей придется развивать собственную обо-

рону, вплоть до ядерного оружия. Такой сценарий не ну-

жен никому, ни Японии, ни США, которые хотят сохранить 

свое влияние на эту страну, в том числе и в виде «ядерного 

зонтика».

Что же касается требований Вашингтона к японской сто-

роне увеличить расходы на содержание американских во-

енных, то это типичный для президента Трампа бизнес-под-

ход. Речь идет о торге. Раньше Трамп требовал того же от 

Южной Кореи, однако потом договорился с Сеулом. То же 

самое будет и здесь. Тем более что с учетом предстоящих в 

ноябре президентских выборов в Соединенных Штатах си-

туация может сильно измениться.

Подготовил Константин Волков

— Подробнее о договоре СНВ 
читайте на сайте 
rg.ru/sujet/3971
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КОШЕЛЕК Верховный суд 
РФ защитил права 
клиента, которого банк 
лишил обещанной выгоды 

Хитрый бонус

Наталья Козлова

Интересное разъяснение сделала Судебная коллегия 
по гражданским делам Верховного суда страны, когда 
изучила спор обычного гражданина, который слиш-
ком доверился  рекламе весьма выгодных для простых 
вкладчиков бонусов, размещенной банком. 

 Гражданин в Ульяновске такую рекламу увидел и 
открыл в этом банке счета. Но обещанных процентов 
не получил. Банк обещания, кстати, прописанные в до-
говоре, не просто не выполнил, а заявил, что переду-
мал. Тогда гражданин подал на банк в суд. Но проиграл. 
Местные суды решили, что банк имеет право переду-
мывать. Пришлось обиженному клиенту дойти до Вер-
ховного суда, где  к его доводам прислушались.

Это решение Верховного суда важно и для осталь-
ных вкладчиков других банков, попавших в  аналогич-
ную ситуацию. 

Итак, эта история началась в Ульяновске. Там в рай-
онный суд пришел мужчина с иском к некому банку. 
Он рассказал, что подписал с банком два договора бан-
ковского вклада «Онлайн-бонус». Положил на них 
деньги. Обещанный банком бонус за открытие вклада 
и его пополнение  должен был составить 1,15 процента  
от суммы вклада или перевода. Ждал вкладчик обещан-
ные проценты и не дождался. Истец попросил суд взы-
скать с банка сумму бонуса. 

Решением Заволжского районного суда Ульяновска 
вкладчику было отказано. Областной суд оставил это 
решение в силе. А вот судьи Верховного суда, увидели 
ошибки в позиции и районного, и областного судов.

Банк утвердил 
документ под на-
званием «Процен-
тные ставки и усло-
вия начисления 
процентов по вкла-
дам физлиц». 

Наш герой за-
ключил два догово-
ра вклада и перечи-
слил на каждый по 
30  тысяч рублей. 
Через несколько 
месяцев на каждый 
вклад добавил еще 
денег. Интересно, что пока вкладчик подсчитывал про-
центы, которые получит, банк поправил документ о 
процентных ставках. Он  снизил бонус до 0,58 процен-
та от суммы перевода вместо 1,15 процента.

Третий договор вкладчик открыл, когда уже у банка 
были новые, сильно пониженные проценты. Потом 
вкладчик увидел, что низкие проценты ему пришли и 
по первым двум вкладам — 0,58 процента.

Районный суд,  отказывая обиженному вкладчику, 
аргументировал свою позицию так: заключив догово-
ры банковского вклада «Онлайн- бонус» гражданин 
согласился со условиями банка, в том числе и с его пра-
вом в одностороннем порядке дополнять и изменять 
документ о процентных ставках.  Вывод суда:  действия 
банка об отмене одного бонуса  и введение меньшего 
бонуса прав истца не нарушают. Апелляция — област-
ной суд — с таким выводом согласилась полностью. 
Зато не согласился Верховный суд. И объяснил, почему. 

Верховный суд начал с Гражданского кодекса и его 
статьи 310. В ней говорится, что в случае если исполне-
ние обязательства связано с  предпринимательской де-
ятельностью не всеми сторонами, то право на односто-
роннее изменение  его условий или отказ от исполне-
ния обязательств может быть предоставлено  догово-
ром только стороне, которая не ведет предпринима-
тельскую деятельность. 

Было важное постановление Конституционного 
суда( № 4-П от 23 февраля 1999 года), в котором сказа-
но следующее: гражданин является экономически сла-
бой стороной и нуждается в особой защите своих прав. 
А это влечет необходимость ограничить свободу дого-
вора для другой стороны, то есть для банков. 

А еще, напомнил Верховный суд, было постановле-
ние пленума самого Верховного суда( №54 от 22 ноя-
бря 2016 года). В нем сказано, что право на односто-
ронний отказ от исполнения обязательства или изме-
нения его условий  может быть предусмотрено догово-
ром для лиц, ведущих между собой предприниматель-
скую деятельность. А если речь идет о том, что одна 
сторона договора не занимается предпринимательст-
вом, то отказ от договора или одностороннее его изме-
нение допускается только в специально установлен-
ных законом случаях. 

Вот важная мысль Верховного суда - из буквального 
толкования перечисленных норм и закона «О банках и 
банковской деятельности» следует, что банку предо-
ставлено право  изменять в одностороннем порядке 
только те условия договора банковского вклада, кото-
рые улучшают положение вкладчика, и установлен за-
прет на такое изменение, которое может привести к 
ухудшению положения вкладчика.

В нашем случае договор банковского вклада являет-
ся типовым, с заранее определенными условиями, с 
которыми вкладчик знакомился, подписывая бумагу. 
Гражданин в этом случае лишен возможности влиять 
на содержание договора. Одностороннее изменение 
банком условий договора ущемляет законные права 
потребителя. И это апелляция не учла. 

Отказывая гражданину, местный суд сказал, что бо-
нусные проценты по своей правовой природе являют-
ся подарком вкладчику, когда банк проводит «марке-
тинговое мероприятие».  При этом суд не дал оценки 
доводам истца о том, что выплата бонуса «правовыми 
признаками дарения не обладает».  По условиям вкла-
да бонус начисляется одномоментно на сумму попол-
нения вкладов виде процента от этой суммы и прибав-
ляется к телу вклада. А бонус выплачивается за посту-
пление денег банку, и за то, что банк пользуется день-
гами гражданина, ему начисляются проценты.  

ПРЕЦЕДЕНТ Суд обязал пускать участников процесса на заседания в любое время

Решим после заката
Владислав Куликов

О
кончание рабочего вре-
мени не повод не пускать 
человека в суд, если вот-

вот начнется судебное заседа-
ние по его делу.

Второй кассационный суд об-
щей юрисдикции принял прин-
ципиально важное решение: он 
отправил на новое рассмотре-
ние дело, которое рассмотрели 
вечером без участия истца. Гра-
жданину просто не дали войти в 
суд, так как рабочее время исте-
кло. А в неурочный час людям в 
суды формально входа нет.

Изначально судья не плани-
ровал засиживаться надолго: 
дело было запланировано на ка-
кой-то вполне приемлемый час. 
Однако, когда у судьи в графике 
значится несколько заседаний в 
день, какое-то дело обязательно 
затягивается и остальным при-
ходится ждать. 

Как рассказал истец, он 
явился в назначенное время, од-
нако секретарь судебного засе-
дания объявил, что в связи с за-
держкой ранее назначенных дел 
его дело будет рассмотрено по-
сле 20.00 и все будут допущены 
к участию в деле.

 «Между тем, выйдя из зда-
ния суда в 17.45 по причине пло-
хого самочувствия, при возвра-
щении в 18.15 он не был пропу-
щен в здание суда, неоднократ-
но звонил секретарю, но так и 
не был допущен к участию в 
деле», — сообщили во Втором 
кассационном суде.

Пока истец нервничал у за-
крытых дверей, где-то внутри 
суда с его делом разбирались 
без него и не находили его аргу-
менты обоснованными.

«Материалами дела подтвер-
ждено, что в назначенное время 
27 мая 2019 года в 16.00 судеб-
ное заседание проведено не 

было, разбирательство дела со-
стоялось только в 20.30—20.40. 
Разрешая вопрос о возможно-
сти проведения слушания дела 
без участия сторон, суд первой 
инстанции не выяснил вопрос 
об уважительности в таком слу-
чае причин отсутствия истца», 
— установили в кассационном 
суде.

Теперь суду первой инстан-
ции придется вновь рассмо-

треть дело, так как тем майским 
вечером было нарушено фунда-
ментальное право гражданина 
на защиту.

Адвокат Ольга Власова рас-
сказала, что в основном это 
проблема очень остро стоит в 
Московском регионе и в судах 
Санкт-Петербурга и области.

«К сожалению, последние 
несколько лет такие проблемы 
у адвокатов и других участни-
ков процесса возникают ежед-
невно, — говорит она. — Задер-
жка ожидания начала судебно-
го заседания составляет от 2 до 
7 часов. Фактически задержка 
до 2 часов таковой уже и не 
считается. Иногда вы можете 
просидеть 7 часов в коридоре, 
чтобы потом на 5 минут зайти в 
зал, чтобы суд сообщил об от-
ложении судебного заседания. 
Регулярно начало судебных за-
седаний, причем по граждан-
ским и арбитражным делам, 
сдвигаются на поздний вечер, а 
заканчиваются такие заседа-
ния в полночь, а то и в два часа 
ночи».

По ее словам, ситуация в 
этих случаях возникает практи-
чески абсурдная. 

«Если вы приедете в любой 
районный суд после 18.00, вас в 
здание суда не пустят. Формаль-
но и официально рабочий день 
закончен, и дела как будто бы не 
слушаются, — говорит Ольга 
Власова. — А на самом деле вну-

три суда полным полно людей, 
которые не один час ждут нача-
ла судебного заседания. По-
пасть в суд в такой ситуации 
практически невозможно. Для 
этого надо суметь дозвониться 
до судьи, которая в это время, 
естественно, находится в дру-
гом судебном заседании и по те-
лефону не разговаривает, или до 
помощника судьи, до которого и 
в рабочее время нереально до-
звонится, а не в рабочее — тем 
более. Единственный шанс, 
если кто-то из участников про-
цесса уже находится внутри 
суда и попросит судью дать рас-
поряжение приставу пустить 
вас в суд».

Решить проблему можно и 
нужно, считает адвокат, ведь ра-
ботать в таких условиях невоз-
можно ни судьям, ни другим 
участникам процесса, в том чи-
сле и адвокатам. «Но решать ее 
надо не путем: впустить или не 
впустить, а так, чтобы подоб-
ных ситуаций в принципе не 
возникало», — подчеркивает 
она.

В свою очередь, советник 
Федеральной палаты адвока-
тов Нвер Гаспарян заметил, 
что если участника процесса 
не пускают в суд, то это про-
блема председательствующего 
судьи, поскольку рассмотре-
ние дела в отсутствие лица, 
участвующего в деле, влечет 
отмену судебного акта и небла-
гоприятные последствия для 
самого судьи.

«Обеспечение участия в су-
дебном заседании в данном слу-
чае истца есть прямая обязан-
ность председательствующего, 
которую он, очевидно, не вы-
полнил, — считает он. — Даже 
если время начала заседания 
сдвигалось по объективным 
причинам, ничего не мешало 
позвонить по телефону истцу и 
обеспечить его участие в 20 ча-
сов».  

РЕШЕНИЕ 

Суд подтвердил 
право 
адвокатов 
требовать 
повышенную 
оплату 
в нерабочие 
дни

ЗАЩИТА 
ПОД РАСЧЕТ
Владислав Куликов

Суд в Белгородской области вы-
нес важное решение: он признал 
право адвокатов требовать 
двойной оплаты за работу по на-
значению в период нерабочих 
дней. При этом в решении под-
тверждено: работа адвоката не 
регулируется нормами Трудово-
го кодекса и разъяснениями 
минтруда. У защиты — свои пра-
вила.

В апреле Адвокатская палата 
Белгородской области приняла 
решение, как адвокатам дейст-
вовать в период ограничитель-
ных мер. В частности, адвокатам 
рекомендовалось подавать заяв-
ления на оплату в повышенном 
размере защиты по назначению 
в период дней, объявленных гла-
вой государства нерабочими.

Напомним, защита по назна-
чению означает, что адвокат 
предоставляется человеку госу-
дарством. Соответственно, оп-
лату защитник получает от каз-
ны. Так обеспечивается важней-
шая конституционная гарантия: 
право человека на юридическую 
защиту. Гражданин не должен 
оставаться один на один со след-
ствием.

Также Совет Адвокатской па-
латы указал, что защитники по 
назначению не должны участво-
вать в судебных заседаниях или 
следственных действиях, если 
их вызывают вместо другого за-
щитника, который отказался от 
явки в нерабочие дни. Исключе-
ние — неотложные следственные 
действия и судебные заседания.

Подобное разъяснение было 
направлено в том числе на про-
тиводействие так называемым 
«карманным» адвокатам. Дело в 
том, что Совет Адвокатской па-
латы разрешил защитникам, 
особенно пожилым, в период не-
рабочих дней не участвовать в 
следственных действиях, не яв-
ляющихся неотложными. Лиш-
ние встречи в тот период были 
ни к чему. Но у следствия возни-
кал соблазн в случае отказа об-
ычного адвоката пригласить на 
следственное действие «карман-
ного» защитника, с которым 
удобно работать.

Разъяснения Адвокатской па-
латы оспорила местная проку-
ратура. Процесс имеет важное 
значение для всей страны по 
двум причинам. Первое: анало-
гичные рекомендации были 
приняты и в других регионах, а 
вопрос о том, как оплачивать ра-
боту адвокатов по назначению в 
нерабочие дни, пока оконча-
тельно не решен, практика про-
тиворечивая. Второе: не нару-
шают ли претензии прокурату-
ры принцип независимости ад-
вокатской корпорации? Ведь об-
жаловался внутренний доку-
мент адвокатуры.

«По моему убеждению, со-
трудники областной прокурату-
ры несколько поторопились, — 
сказал первый вице-президент 
Федеральной палаты адвокатов 
Евгений Семеняко. — Видимо, 
они посчитали, что осуществля-
емый ими прокурорский надзор 
имеет тотальный характер. Ко-
нечно, это заблуждение. В про-
тивном случае можно говорить 
о нарушении принципа незави-
симости адвокатуры от государ-
ства».

Суд отказал прокурору по ос-
новным пунктам иска. Указание 
Совета на возможность отказа 
адвокатов пожилого возраста от 
выполнения своих профессио-
нальных обязанностей в спор-
ный период признано правомер-
ным и не нарушающим чьих-
либо прав.  

Фотоувеличение

Дягилева обжаловала 
это постановление в 
суде. Но ни одна ин-

станция не стала досконально 
изучать дело. Что и послужило 
поводом для обращения в Вер-
ховный суд. 

Заявительница утверждала, 
что место совершения наруше-
ния установлено неверно, это 
не тротуар, а поэтому нет и со-
бытия нарушения. В подтвер-
ждение она представила скрин-
шот портала «Яндекс-карты», 
письмо заместителя префекта 
и ГБУ «Жилищник». В них  ут-
верждалось, что место парков-
ки — придомовая территория и 
не считается ни газоном, ни 
тротуаром. Кроме того, ранее 
на этом месте располагался 
объект самовольного строи-
тельства. 

Однако суды отклонили эти 
доводы, посчитав, что представ-
ленные документы не влияют на 
квалификацию правонаруше-
ния. Они посчитали, что раз на 
фотографии видно, что автомо-
биль находится на участке доро-
ги, отделенном бордюром, на 
котором произрастают зеленые 
насаждения и имеется покры-
тие для прохода пешеходов, вы-

мощенное тротуарной плиткой, 
то считать место парковкой ни-
как нельзя.

ВС посчитал, что судебные 
инстанции ненадлежащим 
образом проверили доводы зая-
вителя. Кроме того, не вызвали 
и не допросили должностное 
лицо, которое вынесло поста-
новление. Суды утверждали, 
что раз территория вымощена 
плиткой, то это сделано для про-
хода пешеходов. Поэтому сто-
янкой быть не может. 

Верховный суд скептически 
отнесся к этому доводу, указав, 
что согласно Правилам дорож-
ного движения тротуар — это 
элемент дороги, предназначен-
ный для движения пешеходов и 

примыкающий к проезжей ча-
сти или к велосипедной дорож-
ке либо отделенный от них газо-
ном.

Определение тротуара за-
креплено и в ГОСТе: имеющее 
усовершенствованное покры-
тие инженерное сооружение, 
предназначенное для движения 
пешеходов в населенных пун-
ктах, размещаемое в полосе от-
вода и на земляном полотне 
или придорожной полосе авто-
мобильной дороги, а также 
часть дороги на мостовых и 
других искусственных соору-
жениях.

«Утверждение о том, что по-
крытие, вымощенное тротуар-
ной плиткой, сделано для про-

хода пешеходов к домам, ничем 
не подтверждается. Произра-
стание зеленых насаждений не 
свидетельствует о том, что 
спорный участок является тро-
туаром и не опровергает содер-
жащиеся в письмах чиновни-
ков сведения о том, что назван-
ный участок является придо-
мовой территорией», — указал 
ВС.

Он также напомнил о пре-
зумпции невиновности. Как не-
однократно указывал Консти-
туционный суд РФ, фото- или 
видеофиксация правонаруше-
ния в области дорожного дви-
жения не отменяет принцип 
презумпции невиновности, 
суды не освобождаются от 
обеспечения всестороннего, 
полного, объективного и своев-
ременного выяснения всех об-
стоятельств и справедливого 
разрешения дела. Судебные ин-
станции доводы жалобы надле-
жащим образом не проверили, 
не допросили должностное 
лицо, вынесшее постановле-
ние, не запросили в компетен-
тных органах сведения о том, 
является ли спорный участок 
дороги тротуаром. То есть 
меры к всестороннему, полно-

му и объективному рассмотре-
нию дела судебными инстанци-
ями не были приняты. Поэтому 
ВС  отменил судебные акты, а 
дело направил на новое рассмо-
трение в Измайловский суд Мо-
сквы.

Кстати, надо напомнить, что 
в проекте Процессуального ко-
декса об административных 
правонарушениях указывается, 
что должностные лица должны 
будут вызываться для дачи по-
казаний при обжаловании дел. 
Это должно повысить уровень 
состязательности. Ведь сейчас 
при вынесении незаконных или 
ошибочных штрафов вообще 
невозможно понять, на основа-
нии чего чиновник принял та-
кое решение. Кроме фотогра-
фии, ни у судьи, ни у пострадав-
шего ничего нет. 

Кроме того, в этом же проек-
те предусмотрена возможность 
взыскания морального ущерба 
за незаконное привлечение к 
административной ответствен-
ности. Это также должно повы-
сить внимательность у тех, кто 
оформляет постановления.  

Правильно ли припаркован этот 
автомобиль? Дать ответ только 
с помощью фотофиксации нельзя.

Участники процесса имеют право присутствовать на нем в любое время.

А К Ц Е Н Т

Произрастание зеленых насаждений 
не свидетельствует о том, что спорный 
участок — тротуар, и не опровергает 
сведений о том, что это
придомовая территория

Адвокаты полага-
ют, что прокурату-
ра не имеет 
в принципе права 
обжаловать 
внутренние акты 
адвокатского 
сообщества. 
Только минюст 
уполномочен про-
водить надзор 
за адвокатурой

Верховный суд напоминает: банк не может менять условия 
договора, если одна из его сторон экономически слабее.

Банк может сам 
изменять лишь те 
условия договора 
вклада, которые 
улучшают положе-
ние вкладчика

А К Ц Е Н Т

Нередко участникам процессов
приходится по несколько часов ждать
в коридоре начала заседания,
но, если уйдешь, назад после 18 часов 
могут не пустить
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КНИГИ Назвали лауреатов 
русско-итальянской 
литературной премии

Переводчики 
«Радуги»

Михаил Визель

Подведены итоги XI сезона русско-итальянской литера-
турной премии для молодых писателей и переводчиков 
«Радуга». Главным триумфатором оказался известный 
русским (но не итальянским) читателям Булат Ханов.

Его трагикомический рассказ «Старик и ферма», ге-
рои которого — люди старшего поколения — незаметно 
для себя увязают в виртуальных игрушках, просаживая 
вполне реальные деньги, победил в категории «Русская 
проза», а его переводчица Чинция Челоне признана луч-
шей среди переводчиков на итальянский. 

В «зеркальных» номинациях подобного слияния не 
случилось: лучшим итальянским признан рассказ Ма-
рии Кьяры Де Паскали «Память только для чтения», пе-
реведенный на русский язык Евгенией Литвин, но луч-
шим переводчиком на русский язык признана не она, а 
Станислав Лихоузов, переведший рассказ Пьера Франко 
Брандимарте «Продавец».

Еще одним триумфатором XI сезона премии можно 
считать живущую в Москве итальянку Сидни Вичидоми-
ни: она вошла в пятерку лучших дважды — как ориги-
нальный писатель, автор рассказа «Багдад» (речь в кото-
ром идет вовсе не об Ираке, а о ее детстве в маленьком 
южном городке), и как переводчица рассказа Александ-
ры Шалашовой «Праздник». При этом Вичидомини уже 
профессиональный переводчик: в феврале в миланском 
издательстве Francesco Brioschi Editore в ее переводе вы-
шел роман Григория Служителя «Дни Савелия».

Еще одна «московская итальянка» в финале — Татьяна 
Лутеро, переводчица рассказа Антонины Малышевой 
«Здравствуй, Дед Мороз».

C pyccкoй стороны в жюри премии входят переводчи-
ки и преподаватели Анна Ямпольская, Борис Тарасов, Ев-
гений Солонович, ректор Литинститута Алексей Варла-
мов, программный директор Института перевода Нина 
Литвинец, литературовед Елена Л. Пастернак. С итальян-
ской — Марко Драго, Флавио Эрмини, Карло Фельтринел-
ли, Мария Пиа Пагани, Стефания Сини, Анна Дзангарини.

Десять лучших рассказов, присланных на конкурс 
(пять от России и пять от Италии), публикуются в оче-
редном выпуске литературного альманаха, выпускаемо-
го фондом Conoscere Eurasia («Познаем Евразию»). Раз-
мер премии в номинации «Молодой писатель» составля-
ет 5 тысяч евро, в номинации «Молодой переводчик» — 
2,5 тысячи евро.  

МУЗЫКА Валерий Гергиев 
открыл фестиваль 
в Мариинском театре

Очередь 
за белыми 
ночами

Владимир Дудин

Двумя публичными живыми концертами Симфониче-
ского оркестра и ведущих оперных солистов Мариин-
ского театра под управлением Валерия Гергиева на Но-
вой сцене Мариинского театра открылся фестиваль 
«Звезды белых ночей». 

Эти концерты (каждый продолжительностью час без 
антракта) стали историческим событием, обозначившим 
отсчет театральной жизни после локдауна. В зале 500 зри-
телей вместо 2000. Каждому из них выдавались бесплат-
ные маски и перчатки, измерялась температура. На фе-
стивале ключевым событием были не только звездные со-
листы и программы, но прежде всего послание дирижера, 
певцов и оркестра городу и миру: «Мы хотим выступать!» 
Маэстро Гергиев обращался с просьбой и к президенту 
России, и к главе Роспотребнадзора позволить возобно-
вить выступления артистам Мариинского театра. Разре-
шение было получено, вопреки не самой благоприятной 
эпидемиологической обстановке в Петербурге. 

Первый дневной концерт посвятили Дню медицин-
ского работника. Зал почтил минутой молчания врачей, 
погибших в период пандемии. На второй концерт прода-
вались билеты. Из-за усложненной процедуры входа пу-
блике пришлось выдержать 20-минутное ожидание в 
длиннющей очереди вдоль всего фасада театра по Крю-
кову каналу. Но никто не роптал. О содержании про-
грамм публика не знала до последнего момента, по-
скольку в любую минуту мог отмениться из-за вируса 
любой участник концерта. Оркестровых репетиций этих 
важных концертов было всего по одной. 

Программа первого концерта была выдержана в свет-
лых оптимистичных тонах. Анна Денисова беспечно кру-
жилась в вальсе Джульетты, Елена Стихина «щегольнула» 
в гавоте Манон из оперы Массне, а Оксана Шилова — в чар-
даше Розалинды из оперетты «Летучая мышь», которую 
Гергиев уже пообещал поставить в новом сезоне. В про-
грамме второго концерта акценты сместились к гибель-
ным оперным страстям. Одним из первых номеров была 
ария Джоконды Suicidio («Самоубийство») из одноимен-
ной оперы Понкьелли в исполнении Ирины Чуриловой. 
Бас Михаил Петренко спел «Элегию» Массне, с ее носталь-
гией по «весне прежних дней». А меццо-сопрано Екатери-
на Семенчук выбрала свою коронную арию Иоанны «Да, 
час настал» из «Орлеанской девы» Чайковского, которую 
исполнила с надрывом и болью, словно в последний раз. 
Выдающаяся сопрано Татьяна Сержан выступила с пред-
смертной арией Манон из «Манон Леско» Пуччини, про-
демонстрировав искусство драматического пения.   

ДИАЛОГИ С ПАВЛОМ БАСИНСКИМ Финалист «Большой книги» Василий 
Авченко: почему нам нужны такие культовые писатели, как Олег Куваев? 

Это наша Территория! 
Павел Басинский 

Б
иографическая книга 
дальневосточного пи-
сателя Василия Ав-
ченко и нижегород-
ского филолога Алек-
сея Коровашко «Олег 
Куваев» вышла в изда-
тельстве АСТ (Редак-
ции Елены Шубиной) 

и вошла в шорт-лист премии 
«Большая книга». Она возвра-
щает нам культового писателя 
советских геологов, чей роман 
«Территория» в свое время при-
вел в геологию многих молодых 
людей, верящих в то, что не 
одни деньги движут миром. О 
том, кем был Олег Куваев, во 
что он верил сам и нужны ли та-
кие люди нам сегодня, мы пого-
ворили с Василием Авченко. 
ПАВЕЛ БАСИНСКИЙ: В 70-е годы я 
учился в Саратовском универ-
ситете на филолога, но почему-
то жил в общежитии геологиче-
ского факультета в окружении 
будущих геологов. И вот я могу 
засвидетельствовать, что куль-
товой книгой для этих ребят 
была «Территория» Олега Кува-
ева. Они и меня «подсадили» на 
этот роман. Как ты объяснишь 
его успех в то время?
ВАСИЛИЙ АВЧЕНКО: Других книг не 
было. А запрос — был. Геология 
была престижна. Нужны были 
свои Джек Лондон и Хемингуэй. 
«Территория» имела все необ-
ходимые свойства для этого: 
мускулистый романтико-про-
изводственный роман с эпикой, 
героикой и философией… Вооб-
ще о геологии увлекательно пи-
сать трудно: либо скатишься в 
пафос «последней спички», 
либо изобразишь рутину, не ин-
тересную профану. Куваев су-
мел скрестить приключения с 
нюансами разведки золотых 
россыпей. Вот и попал, по его 
словам, в «популярку». Книгу 
оценили и читатели, и литера-
турное начальство, что для 70-х 
было нетипично: номенклатура 
и массы расходились, все шло к 
Большому взрыву.

Куваев отнесся к успеху спо-
койно: мол, страна ждала ново-
го Николая Островского — он и 
дал «складное изложение желе-
зобетона и квадратных челю-
стей». Чисто куваевская сверх-
требовательность к себе. Он и 
писателю Альберту Мифтахут-
динову советовал: «Отвечай на 
комплименты матом, иначе 
хана!»

Впрочем, несколько мага-
данских геологов устроили кам-
панию против «Территории»: 
автор все врет, мы так не гово-
рили, кличек не носили… Тут 
дело, во-первых, в обиде одного 
из корифеев на фразу в романе: 
« В а с и л и й  Ф е о ф а н ы ч !  З а -
ткнись!» Во-вторых — в ревно-
сти: колымские геологи были 
звездами, многие сами писали — 
а роман о чукотском золоте, ко-
торое они открывали, сочинил 
младший научный сотрудник 
без ученой степени с геологиче-
ским стажем всего несколько 
лет, к тому же не «золотарь», а 
геофизик… Но теперь-то все 
схлынуло, остались только Ку-
ваев и «Территория». А если бы 
не он — ничего бы мы не знали о 
людях Территории времен зака-
та Дальстроя. Как не знаем об 
открытии Билибиным золота 
Колымы, а Попугаевой — якут-
ских алмазов. Если о чем-то или 
о ком-то не появляется  вовремя 
прочитанного романа — можно 
считать, что события и человека 
не было. Куваев писал: «Если бы 
некий там джинн предложил 
мне на выбор: написать хотя бы 
одну действительно хорошую 
книгу и плохо кончить в 45 лет 
или не написать ничего путного, 
но прожить до 80, я бы без се-
кундного колебания выбрал 
первое». 

Примерно так и вышло.
ПАВЕЛ БАСИНСКИЙ: Правда, что ро-
ман Куваева «Территория» в 
годы советской власти многих 

молодых людей привел в геоло-
гию? Если да, то возможно ли 
это сегодня? Или геология уже 
не желанная профессия для но-
вого поколения?
ВАСИЛИЙ АВЧЕНКО: Это так. Другое 
дело, что «Территория» вышла 
на излете Советского Союза, и 
это был последний призыв. Ско-
ро приоритеты сменились диа-
метрально, как будто всех пере-
магнитили. Не думаю, что се-
годня многие мечтают о геоло-
гии. Скорее о теплом офисном 
месте, чиновничьей должно-
сти… То, от чего Олега Куваева 
воротило. Но кто-то идет и в гео-
логию, эти люди никуда не де-
лись и не денутся.

Сегодня сложно предста-
вить, чтобы книга привела лю-
дей в ту или иную профессию — у 
литературы уже не та сила воз-
действия. Растворяется общий 
культурный код — нет книг или 
фильмов, которые бы знали все, 
могли общаться опознаваемы-
ми цитатами.
ПАВЕЛ БАСИНСКИЙ: Куваева называ-
ют «русским Джеком Лондо-
ном», имея в виду, я думаю, пре-
жде всего цикл рассказов аме-
риканского классика о золотои-
скателях Смоке Беллью и Малы-
ше. Есть что-то общее между 
ними и героями Куваева или это 
разные социальные и психоло-
гические типы?
ВАСИЛИЙ АВЧЕНКО: Герои Лондона и 
Куваева обнаруживают — при 
всех различиях — несомненное 
человеческое сходство. Лондо-
новские герои гонятся не толь-
ко за золотом, «американской 
мечтой» — вспомним Харниша 
по прозвищу Время-не-ждет, 
для которого важнее борьба как 
таковая, или Джона Месснера, 
сыплющего золото в полынью… 
На Севере герои Лондона и Ку-
ваева находят нравственный 
кодекс, какого нет в больших те-
плых городах. Нечто вроде от-
блеска утраченного рая. В лон-
доновской «Любви к жизни», 
которую Крупская читала уми-
рающему Ленину, один стара-
тель до последнего тащит золо-
то и гибнет, другой бросает — и 
спасается. Это «параллелится» 

и с шаламовским «золото — 
смерть», и с куваевским опреде-
лением золота как «глупого ме-
талла», от которого «сплошная 
судимость»… На Север стреми-
лись люди, которых Куваев на-
зывал «нерегламентированны-
ми». Не приспособленные для 
офисной или заводской работы, 
ценящие волю, риск… Недаром 
в Магаданской области одно из 
озер получило имя Джека Лон-
дона.
П А В Е Л  БАС И Н С К И Й : Как ты отно-
сишься к двум экранизациям 
романа «Территория» — 1978 
года Александра Сурина и 2014 
года Александра Мельника?
ВАСИЛИЙ АВЧЕНКО: Кино Сурина 
снято по сценарию самого Кува-
ева, у Мельника — отсебятина, 
фантазийный микс. Ну какой из 
юного Петра Федорова тракто-
рист дядя Костя — «человек с 
прошлым и без зубов»? Какой 
из стройного Конастантина 
Лавроненко Чинков — «разбух-
ший идол» с «чугунным лицом» 
и «слоновьей грацией»? У Сури-
на Чинкова играет Банионис — 
снайперское попадание! А у 
Мельника вместо чукотской 
тундры — плато Путорана и си-
бирская тайга. Красиво, но не 
то! А карикатурно-вестерновый 
финал с золотой горой? Это ни 
разу не Куваев. С другой сторо-
ны, любая экранизация добав-
ляет популярности первоисточ-
нику, так что я благодарен ре-
жиссеру Мельнику. Больше 
никто Куваева не вспомнил.
ПАВЕЛ БАСИНСКИЙ: Мне нравится, 
как сам Олег Куваев определил 
смысл своего романа. «Это 
история о людях, для которых 
работа стала религией». Не ка-
жется ли тебе, что это вообще 
такой тренд поздней советской 
литературы и кинематографа. 
«Территория», «Девять дней 
одного года»... Профессия — как 
религия, а не просто «самореа-
лизация» и  не способ заработ-
ка.
ВАСИЛИЙ АВЧЕНКО: Все так. Совет-
ское общество было атеистиче-
ским только на словах. Оно 
было построено на вере, несмо-
тря на мантры о базисе. По-

следняя пора искренней веры — 
шестидесятничество, откуда 
вырос и Куваев, тут можно на-
щупать параллели со Шпалико-
вым… Потом общество «секу-
ляризовывалось». Но даже в 
1970-е Куваев с его идеализ-
мом, аскетизмом, антипотре-
бительством уже не вписывал-
ся, и тут можно провести дру-
гую параллель — с Вампиловым. 
Случайно ли они ушли друг за 
другом: в 1972-м — Вампилов, в 
1974-м — Шукшин и Шпаликов, 
в 1975-м — Куваев? В нашей 
книге мы с моим замечатель-
ным нижегородским соавто-
ром, доктором филологиче-
ских наук Алексеем Короваш-
ко, разбираем в меру сил эти 
связи, причины, следствия.

Рискну сказать, что Куваев, 
не вступавший в партию и вы-
шедший из комсомола, как раз и 
был настоящим коммунистом. 
Его отличие от позднесоветских 
членов КПСС в том, что комму-
нист — это он: «Опомнитесь, 
граждане, и усвойте истину, что 
человек в рванине и с флаконом 
одеколона в кармане столь же 
человек, как и квадратная мор-
да в ратиновом пальто, брезгли-
во его обходящая. Этому учил 
Христос. Этому, если угодно, 
учил В.И. Ленин. И пусть испол-
нятся слова: «Кто был ничем, 
тот станет всем». Вспомните 
гимн, бывший гимн государст-
ва, граждане с квартирами и 
польтами…»
ПАВЕЛ БАСИНСКИЙ: Тема, которую 
хотелось бы обойти, но... Олег 
Куваев много пил. Как и его лю-
бимый писатель Юрий Казаков. 
Как Владимир Высоцкий... Как 
Олег Даль, сыгравший роль Зи-
лова в «Утиной охоте» по Вам-
пилову. С чем это было связано? 
Ведь не только с работой геоло-
га или актера?
ВАСИЛИЙ АВЧЕНКО: Конечно, нет. Ка-
заков, Высоцкий, Даль, тот же 
Шпаликов геологами не были, 
да и не все же геологи — алкого-
лики! Попытки выстроить про-
стые причинно-следственные 

связи — Фадеев-де чувствовал 
грехи, Высоцкий переживал, 
что в Союз писателей не берут, 
Даля душило «безвременье» — 
мне кажутся наивными. Пьют 
(пьем) — и всё. Бедные, богатые, 
победители, неудачники, до-
вольные, недовольные — без раз-
ницы. Шукшин разбирал этот 
вопрос в «А поутру они просну-
лись…», Джек Лондон — в алко-
автобиографии «Джон Ячмен-
ное Зерно», Куваев — в «Прави-
лах бегства», своем втором и 
последнем романе, который я 
очень люблю.
ПАВЕЛ БАСИНСКИЙ: Что сегодня про-
исходит на куваевской земле, 
обетованной Чукотке? Что во-
обще происходит с Русским Се-
вером и российской геологией? 

ВАСИЛИЙ АВЧЕНКО: Тема огромная и 
печальная. Государство самоу-
странилось из геологоразведки, 
ушло с Территории и только 
сейчас вроде бы начинает воз-
вращаться. Отток населения 
продолжается. В Магаданской 
области в 1990 году жили почти 
400 тысяч человек (без Чукот-
ки), сегодня осталось 140тысяч!

И все-таки жизнь продолжа-
ется. Недавно был в гостях у зо-
лотодобытчиков — в Бодайбо 
(речка Вача у Высоцкого) и на 
Колыме. Лучшие люди — северя-
не. Чем суровее условия, тем 
сильнее взаимоподдержка. Чем 
меньше людей — тем ценнее 
каждый человек.

Не хочется, чтобы мы пере-
ходили к вахтовому методу. На 
Территории нужно жить. Нуж-
но развитие, новые города, 
хотя сегодня это звучит, мягко 
говоря, наивно. Понятно, поче-
му мы уезжаем. Но должны 
проявиться и другие векторы.

Именно Россия — никакая 
Канада рядом не стояла — нако-
пила гигантский опыт выжива-
ния, строительства, развития в 
условиях Крайнего Севера, 
нельзя его терять. 

Вспомнить расцвет Севера в 
60-е и 70-е. Был настоящий се-
верный шик и даже шовинизм, 
северяне чувствовали себя 
элитой во всех смыслах — от ма-
териального до культурного. 
Север полуопустел, но остают-
ся недра, рубежи, Севмор-
путь… 

России еще предстоит по-
настоящему осознать себя как 
страну северную и океанскую, 
понять, что далекие необъят-
ные промороженные террито-
рии и акватории — не балласт, 
Север — не гиблая земля и про-
клятье, а возможность, спасе-
ние, благословение.  

Автор лучшего романа о геологах 
Олег Куваев на Чукотке. Фото конца 
50-х годов.

Донатас Банионис в роли Ильи Чинкова в первой экранизации романа «Территория» 1978 года. В той же роли Константин Лавроненко в экранизации романа 2014 года.

А К Ц Е Н Т

Куваев, не вступавший в партию 
и вышедший из комсомола, 
как раз и был настоящим коммунистом

А К Ц Е Н Т

Человек в рванине и с флаконом одеко-
лона в кармане столь же человек, 
как и квадратная морда в ратиновом 
пальто

ЦИФРА

30
ПЕРЕИЗДАНИЙ

выдержал роман Олега Кувае-

ва «Территория». Его тираж в 

одной только «Роман-газете» 

составил 3 млн

Главный месседж дирижера, певцов и музыкантов оркестра 
городу и миру: Мы хотим выступать!
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— О книжных новинках читайте 
на сайте 
rg.ru/sujet/5330

Справка «РГ»

Олег Михайлович Куваев (1934—1975) — русский советский писатель, 

геофизик. Родился на железнодорожной станции Поназырево (ныне 

Костромская область). Закончил геофизический факультет МГРИ име-

ни Орджоникидзе. За годы учебы побывал в экспедициях на Тянь-Шане, 

в Киргизии, в верховьях Амура. В 1956 году был написан первый рас-

сказ «За козерогами», напечатанный в журнале «Охота и охотничье хо-

зяйство». В 1960 году его перевели в Магадан в Северо-Восточное гео-

логическое управление на должность старшего инженера отряда гео-

физического контроля. В 1961 году осознал, что к руководящей дол-

жности «не был приспособлен — затосковал и неожиданно для себя уе-

хал в Москву», в отпуск с последующим увольнением. С этого момента 

он становится профессиональным писателем. 
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ЭКЗАМЕНЫ  

300 тысяч 
учителей 
выйдут 
из отпуска 
на ЕГЭ

РАЗДЕЛИТЬ 
НА ДВА
Ксения Колесникова

Чтобы провести ЕГЭ, свой от-
пуск прервут 300 тысяч рос-
сийских учителей. 

— Мы перенесли экзамен на 
середину лета, чем доставили 
сильный дискомфорт учите-
лям. Отпуск прерван для 300 
тысяч педагогов. Это почти чет-
вертая часть от всех учителей в 
стране, — рассказал врио главы 
Рособрнадзора Анзор Музаев. 

Напомним, ЕГЭ пройдет с 
29 июня (в этот день — пробный 
экзамен) и по 8 августа. Сда-
вать единый экзамен будут 736 
тысяч человек, в том числе при-
мерно 640 тысяч — выпускники 
одиннадцатых классов. Врио 
главы Рособрнадзора поддер-
жал предложение «Единой Рос-
сии» установить дополнитель-
ную выплату учителям за рабо-
ту на ЕГЭ. Так, например, в 
Мурманской области учителя 
получат до 10 тысяч рублей.

— Этот пример надо довести 
до глав субъектов, — отметил 
Анзор Музаев. — Думаю, это не 
очень большие деньги, которые 
можно все-таки найти и выпла-
тить учителям.  

РАКУРС  

Как получить 
высокую 
зарплату после 
колледжа

ПРОЙДИТЕ 
В КАССУ
Ксения Семенко

Подработка по тому же профи-
лю, по которому учится сту-
дент колледжа, приведет к ро-
сту его зарплаты в будущем. Та-
кой вывод сделали эксперты 
Центра развития навыков и 
профессионального образова-
ния и Лаборатории исследова-
ний рынка труда ВШЭ, изучив 
данные Росстата о зарплатах 36 
тысяч выпускников колледжей 
и вузов. Специалисты просле-
дили связь их карьерных и фи-
нансовых успехов со студенче-
ской подработкой. 

Результаты? Для выпускни-
ков вузов любой ранний про-
фессиональный старт положи-
тельно влияет на зарплаты. У 
выпускников колледжей, кото-
рые получили рабочую профес-
сию или специальность, зара-
боток в «посторонних» сферах, 
напротив, не приносит никакой 
отдачи. Более того — даже «бьет 
по карману» в будущем. 

«Это специфика запроса 
рынка труда, — утверждают эк-
сперты ВШЭ. — Работодатель 
по-разному смотрит на разные 
типы соискателей: рабочий с 
дипломом колледжа более ин-
тересен именно как носитель 
узкой квалификации».

По подсчетам авторов иссле-
дования, будущие выгоды от 
«профильной» работы для сту-
дентов колледжей вдвое выше, 
чем от любой другой. Расши-
рить возможности для студен-
тов зарабатывать в своей сфере 
— значит инвестировать в их бу-
дущий успех, заключают специ-
алисты. Это может быть увели-
чение доли обучения на пред-
приятиях, дуальные профессио-
нальные образовательные про-
граммы, стажировки и т. д. 

В 2020 году из системы СПО 
выпускается на рынок труда 
более 700 тысяч человек. Боль-
ше, чем из вузов. Кстати, про-
цент трудоустройства у вы-
пускников колледжей составил 
в прошлом году 62% —  больше, 
чем у выпускников высшей 
школы.  

Доктор прописал урок
Их не могут посещать 
ни родители, ни учите-
ля. И это тоже стресс. 

В таких непростых условиях 
приходилось работать педаго-
гам: найти контакт со своими 
необычными учениками через 
окошко смартфона, придумать 
интересные уроки и — помочь не 
отстать от программы. 

К примеру, учителя физики и 
математики на стыке двух пред-
метов вместе сочиняли интерак-
тивные цифровые задачки на 
платформе мобильной элек-
тронной школы. Причем их мож-
но было комбинировать и вы-
страивать как конструктор — 
чтобы индивидуально «прока-
чать» знания ребенка. Или: си-
стему координат дети изучали, 
составляя карту созвездий. По-
казывали свою работу в Zoom, 
а затем участвовали в веб-квесте 
«На пыльных дорожках далеких 
планет». Учителя химии подго-
товили видеоурок «металлы 
тоже воевали»: о том, какие ме-
таллы шли на изготовление раз-
личного оружия в годы войны. А 
учителя обществознания прово-
дили для самых маленьких нео-
бычные игровые онлайн-уроки 
финансовой грамотности… 

Ни один из классов при ста-
ционарах не остановил свою ра-
боту ни на день. 

А  н а ч и н а л с я  п р о е к т  в 
2013 году: его придумали ди-
ректор Национального меди-
цинского исследовательского 
центра детской гематологии, 
онкологии и иммунологии име-
ни Дмитрия Рогачева академик 
Александр Румянцев и директор 
московской школы № 109 акаде-
мик РАО Евгений Ямбург. Сегод-
ня «УчимЗнаем» — это уже 20 ты-
сяч детей, которые каждый год 
получают образование в больни-
цах. Это 150 педагогов — тьюто-
ров в Москве, 5000 педагогов — 
участников проекта по всей Рос-
сии. Пятнадцать из них — лауреа-
ты конкурса «Учитель года» 
в рамках специального приза.

В вузах открыта магистрату-
ра «Госпитальная педагогика». 
И еще десять стационаров хотят 
открыть площадки «УчимЗна-
ем» у себя.

— Когда мы с Александром 
Румянцевым много лет назад за-
ходили в палаты Детской респу-
бликанской больницы, то виде-
ли, как больные ребята играют 
шлангами от капельниц и обсу-
ждают, кто из них раньше умрет. 
Смотреть на это было невыно-
симо, — делится Евгений Ямбург. 
— Нужно понимать, что для ма-
леньких пациентов возмож-
ность продолжать учиться — ог-
ромная психологическая под-
держка и реабилитация. Это 
способ не думать о болезни. И 
даже под капельницей дети 
тоже хотят сдавать ЕГЭ. Хотят 
быть такими, как все.

Вот одна из историй в Центре 
Димы Рогачева. 14-летняя Лиза 
Петухова из Чебоксар попала 
сюда с тяжелейшим диагнозом. 
И в тяжелейшем состоянии. Хи-
миотерапия, лучевая терапия, 
сложнейшая операция… После 
— проблемы с движением и ре-
чью. Но девочка не сдалась. Она 
не только боролась с болезнью, 
но как только стала возможно — 
начала учиться. Готовилась к 

ЕГЭ. А еще занималась в радио-
театре, который педагоги устро-
или в стенах стационара.

У Лизы была мечта: записать 
совместный альбом с любимы-
ми рок-музыкантами — группой 
«Уматурман». Музыкантам рас-
сказали об этом. И они стали с 
ней заниматься. Во время запи-
си у школьницы началась ре-
миссия.

— Состоялась премьера ди-
ска: Лиза спела хит «Пусть в 
мире будет любовь». Зрителями 
были дети с онкодиагнозом, вра-
чи и педагоги, — вспоминает Ев-
гений Ямбург. — А потом Лиза 
сдала ЕГЭ и поступила на бюд-
жет в музыкальное училище. 
Не на льготной основе, а по об-
щему конкурсу. Только пред-
ставьте: 6 человек на место. 
И она поступила. Но не это са-
мое главное. Главное — рак ушел! 
Вот самое яркое доказательство, 
что обучение в госпитальной 
школе — мощнейшая реабилита-
ция. Если хотите, педагогиче-
ская терапия — в помощь врачам.

Конечно, уроки в госпиталь-
ной школе даже до карантина 
отличались от обычных. Когда 
ребенок не в состоянии прийти 
в класс, учитель приходит к 
нему в палату. Продолжитель-
ность занятий — сколько позво-

лит состояние здоровья. Для ко-
го-то пятнадцать минут — много. 
А кто-то готов заниматься доль-
ше обычных сорока пяти.

С одной стороны, процесс об-
учения здесь чем-то напоминает 
игру: для точных наук есть класс 
по робототехнике, лего-констру-
ированию. Чтобы закрепить ма-
териал, для детей устраивают 
образовательные квесты: они 
разгадывают загадки, решают 
задачи. Понятно, что все задания 
обязательно связаны со школь-
ными темами. С другой стороны, 
здесь так же, как и в обычной 
школе, ставят оценки.

В нынешнем непростом году 
только в одном Центре Димы 
Рогачева семнадцать выпускни-
ков собираются сдавать ЕГЭ. И 
вовсю готовятся. Учебный год 
закончился, но с «егэшниками» 
продолжают работать учителя: 
помогают, разбирают в видео-
чатах сложные задачи.

— Лето для госпитальных пе-
дагогов никогда не было в пол-
ном смысле отпускным, — рас-
сказывает Сергей Шариков. — 
Многие ребята просят нас под-
тянуть какие-то темы. Но основ-
ной акцент сейчас — на дополни-
тельное образование, чтобы ни 
на минуту ребенок не ощущал 
себя оторванным от жизни.

На онлайн-конференции 
в МГППУ сотрудники кафедры 
специальной психологии и реа-
билитологии поделились луч-
шими практиками. Среди них 
даже есть такие уникальные, 
как «сказкотерапия» и фототе-
рапия.

— Понятно, что в стационарах 
мы вернемся к докарантинному 
режиму гораздо позже, чем дру-
гие. Не сразу к детям начнут пу-
скать посетителей, не сразу на-
чнут приходить школьные педа-
гоги. Вполне возможно, что и 
учебный год у нас тоже начнется в 
двойной изоляции. Поэтому нуж-
но взять из опыта работы послед-
них месяцев все самое лучшее, — 
считает Сергей Шариков. — В го-
спитальной педагогике много 
технологий и решений, которые 
нужны всем детям без исключе-
ния. А не только больным.

— Понятно, что дистант ни-
когда не заменит живого обще-
ния. Но не использовать этот 

опыт нельзя, — говорит Евгений 
Ямбург. — В прошлом году к нам 
приехали коллеги из Великоб-
ритании, в том числе баронес-
са, которая считается гуру го-
спитальной педагогики. Она 
была поначалу настроена очень 
скептически. Но когда увидела 
нашу систему, масштаб… Я ни-
когда не забуду. Баронесса по-
строила своих директоров и 
сказала: «Вот, учитесь у рус-
ских — такой системы нет ни 
в одной стране».  

А К Ц Е Н Т

Даже под капельницей больные дети 
тоже хотят сдавать ЕГЭ. 
Хотят быть такими, как все

ВЫСШАЯ ШКОЛА Университеты смогут предложить абитуриентам более 11 тысяч 
дополнительных бюджетных мест

Вузам дают прием 
Мария Агранович

П
одписано постановление 
правительства № 889 о 
распределении дополни-

тельных контрольных цифр 
приема в университеты. Этот 
документ ждали чуть ли не с ян-
варя, когда президент в Посла-
нии Федеральному Собранию 
дал поручение принять меры в 

этом направлении. Он предло-
жил ежегодно увеличивать ко-
личество бюджетных мест в ву-
зах. Причем в приоритете долж-
ны быть регионы. 

В мае на совещании, посвя-
щенном образованию в усло-
виях COVID, глава минобрнау-
ки Валерий Фальков заявил: 
министерство, учитывая сло-
жившуюся ситуацию, намере-

но распределить бюджетные 
места, которые остались нера-
спределенными после конкур-
са прошлого года. В новом по-
становлении речь идет именно 
о них, а это более 11 тысяч 
мест. При распределении будет 
учитываться рейтинг вузов, 
сформированный по итогам 
ранее проведенного минобрна-
уки конкурса. Кто получит «до-

бавку», а главное, на какие на-
правления? Напомним, ранее 
говорилось о том, что в прио-
ритете педагогические, меди-
цинские специальности и на-
правление «Информационные 
технологии». Однако в поста-
новлении об этом ничего не 
сказано. В ближайшее время 
будет подписан отдельный до-
кумент, уточняющий направ-
ления, по которым будут рас-
пределены дополнительные 
места, сообщили «РГ» в мино-
брнауки.   

Что касается вузов, то в по-
становлении прописано: мини-
стерство до 3 июля принимает 

от них заявки о том, кому 
и сколько мест необходимо. По-
сле этого состоится своеобраз-
ный конкурс, который и опре-
делит, кому и сколько мест 
можно выделить. Эту информа-
цию министерство передаст ву-
зам, которые в течение пяти 
дней должны все согласовать. 

Результаты распределения 
утверждаются приказом мино-
брнауки до 1 августа 2020 года. 
А это значит, что уже в эту при-
емную кампанию некоторые 
вузы смогут принять больше 
первокурсников — ведь зачи-
сление пройдет в конце авгу-
ста.  

В этом году некоторые вузы смогут принять на приоритетные направления больше первокурсников. 

НАЦПРОЕКТ В сельских 
школах открываются 
цифровые «Точки роста»

3D районного 
масштаба

Ульяна Вылегжанина, Яна Шамаева, 
Валентина Зотикова, Элина Труханова

Квадрокоптеры, шлемы виртуальной реальности, 3D-
принтеры и роботы прописываются в сельских школах. 
До конца года в рамках нацпроекта «Образование» за-
работают 5 тысяч центров технического и естественно-
научного развития детей «Точка роста», оборудован-
ные по последнему слову техники. А это значит, что в 
классах малых городов и сел совершенно по-новому бу-
дут проходить уроки технологии, информатики, ОБЖ. 

Одна из «Точек» открылась в деревне Нагово Старо-
русского района Новгородской области. Родители до-
вольны: школьники стали не ходить, а мчаться на уро-
ки. Всерьез увлеклись 3D-моделированием, квадрокоп-
терами. 

— Мы сняли с квадрокоптера ролик про реку Чернец, 
которая проходит через нашу деревню, изучили ее лан-
дшафт, — рассказывает семиклассник Сергей Юхнов. — 
Это был совместный проект по технологии и геогра-
фии. Планируем создать фильм о школе. 

Ребята призна-
ются: очень скучали 
по практическим 
занятиям на удален-
ке. Кстати, в другом 
селе области за тех-
ническую сторону 
дистанционного об-
учения отвечали 
именно специали-
сты «Точки». Они 
отслеживали распи-
сание уроков, вели 
прямые трансля-
ции, подключали к 
онлайн-занятиям 
учеников.

— Буквально за 
неделю разработа-
ли планы, начали обучать учителей работе на цифро-
вых платформах, продумали, как вести дистанционные 
уроки, — комментирует министр образования Новго-
родской области Евгения Серебрякова. — В Мошенской 
школе «Точка роста» стала интегратором внедрения 
дистанционного обучения для всего района. В итоге он  
был одним из немногих, где не возникло никаких про-
блем.

Сейчас в регионах идет активное строительство 
центров. А в целом в рамках нацпроекта «Образова-
ние» к 2024 году откроются 16 тысяч «Точек роста», ко-
торые охватят  70 процентов всех сельских школ. Так, в 
Удмуртии с 1 сентября откроются 42 центра, причем в 
половине будет «изюминка» — музыкальная гостиная.

— У нас появится еще один современный корпус. Я 
заканчивал эту школу еще в деревянном здании, и сей-
час она меняется до неузнаваемости, — рассказал «РГ» 
директор Селтинской средней школы Аркадий Голубев. 
— Даже родители интересуются, можно ли будет в «Точ-
ку роста» им ходить наряду с детьми. Думаю, центр бу-
дет работать без выходных.  

Он добавил, что коллектив для работы в «Точке ро-
ста» набрали молодой и задорный. Все они уже прошли 
дополнительную переподготовку. 

В первый день нового учебного года примут ребят и 
42 «Точки» в Оренбуржье. В регионе участниками про-
екта станут 7500 школьников. В центрах с самой совре-
менной начинкой они будут изучать технологию, мате-
матику, информатику, ОБЖ. Более того, планируется, 
что не менее 70 процентов учеников будут приходить 
сюда и после уроков.  На закупку оборудования область 
получила из федерального центра 45 миллионов ру-
блей. А региональный бюджет выделил средства на ре-
монт, приобретение расходных материалов и обучение 
кадров.

— Ждем поступления оборудования: 3D-принтера, 
ноутбуков, квадрокоптеров, наборов по робототехни-
ке, — делится заместитель директора, руководитель 
«Точки роста» в средней школе «Экодолье» в селе Ива-
новка Оренбургского района Татьяна Христофорова. — 
Кроме того, у нас будет медиазона для обработки видео 
и фото, манекены для отработки приемов искусствен-
ной вентиляции легких и имитаторы для проведения 
занятий по ОБЖ, различные инструменты. Ребята смо-
гут заниматься здесь уже с первого класса. Исключени-
ем станет курс «Виртуальная реальность» — его будут 
осваивать только старшие дети. Для младших он слож-
новат. 

В Ярославской области тоже с нетерпением ждут от-
крытия 42 «Точек». К примеру, в поселке Чебаково Ту-
таевского района ремонт помещений под новый центр 
в самом разгаре. 

— Ребята попробуют себя в робототехнике, что до по-
следнего времени для них было чем-то абсолютно нере-
альным, — говорит директор Чебаковской средней шко-
лы Евгений Сухов. — То, что нашим ученикам здесь бу-
дет доступно, они подчас даже по телевизору не видели. 
Это уже совершенно другой уровень преподавания, 
другой формат работы.

По его словам, на иной уровень выйдет и работа по 
профориентации сельских ребят. Они смогут пробо-
вать себя в разных сферах, начиная от обработки мате-
риалов и до работы с программным обеспечением.   

— У нас 214 учащихся и 95 детсадовцев, — рассказы-
вает директор школы поселка Ярославка Наталия 
Петрушова. — Планируем обучать в центре старших до-
школят и всех школьников. Сейчас областной департа-
мент образования закупает для «Точек роста» 3D-при-
нтеры, интерактивные комплексы, шлемы виртуаль-
ной реальности, ноутбуки, многофункциональные ин-
струменты, квадрокоптеры, шахматные столы, трена-
жеры-манекены.  

В «Точках роста» можно заниматься 3D-моделированием, 
робототехникой, снимать видео с квадрокоптера. 

Родители доволь-
ны: школьники 
стали не ходить, 
а мчаться на уроки. 
Увлеклись 
3D-моделирова-
нием, квадрокоп-
терамиП
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Нередко дети после операции 
не могут покинуть стерильный бокс. 
Но у каждого в госпитальной школе 
есть планшет, через него ребенок 
участвует в работе класса.

КСТАТИ

Рособрнадзор проведет анализ 

почерков 1,2 млн работ ЕГЭ. Что-

бы исключить сдачу Единого 

госэкзамена «за того парня». 

— В 2019 году на ЕГЭ впервые была 

применена технология выявления 

разных почерков с помощью 

искусственной нейронной сети, — 

пояснили в ведомстве. — Автома-

тизированный анализ выявил 75 

работ, которые были выполнены, 

предположительно, разными по-

черками. В региональных органах 

управления образованием прове-

ли дополнительные проверки. И 

некоторые результаты  ЕГЭ были 

аннулированы. Сейчас вызвавшие 

подозрение работы будут направ-

лены в специализированную орга-

низацию на почерковедческую эк-

спертизу. 

Комментарий

Аркадий Марголис, ректор МГППУ:
— Одна из проблем образования и в мире, и в России — проблема инди-

видуализации. Как в условиях массового обучения найти способ, метод, 

эффективную технологию? Что для этого нужно? Прежде всего — моти-

вация. Заниматься этим должен хотеть сам учитель. Другой серьезный 

фактор — время, которое учитель может потратить на работу с каждым 

ребенком с учетом его индивидуальных особенностей. К сожалению, 

исследования показывают, что у учителей этого времени нет. В среднем 

российский педагог работает на 1,3—1,5 ставки. У него на индивидуали-

зацию обучения одного ученика остается… две минуты в неделю.

И самый важный вопрос: а как, собственно, это делать? Каковы те спо-

собы, технологии, модели индивидуализации обучения, которые дейст-

вительно могут быть эффективными? Решением всех этих вопросов 

как раз и занимается госпитальная педагогика. 

Комментарии

Михаил Соловьев, проректор по образовательной 
деятельности Томского политехнического университета: 
— Мы планируем дополнительно запросить более 150 бюджетных мест 

по направлениям подготовки бакалавров и магистров, а также по про-

граммам специалитета. Наибольшее количество мест нужно по про-

граммам в сфере информационных технологий, химических техноло-

гий и нефтегазового дела.

Виктор Кокшаров, ректор Уральского федерального 
университета: 
 — Мы рассчитываем, что при увеличении числа бюджетных мест будут 

учтены и региональная специфика, и общие тренды в сфере образова-

ния и рынка труда. УрФУ расположен в центре промышленного регио-

на, здесь остаются актуальными инженерные специальности, направле-

ния в области энергетики, химической технологии. При этом требуется 

гораздо больше квалифицированных IT-специалистов. Мы видим значи-

тельный рост интереса абитуриентов по этим направлениям и рассчи-

тываем, что сможем принять на такие программы еще больше талантли-

вых ребят.
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Выступление 
школьницы 
Лизы Петуховой 
с группой 
«Уматурман» 
смотрите 
на сайте rg.ru
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Объявление о проведении  
общественных обсуждений

Акционерное общество «Рязанская нефтеперерабатывающая 
компания» (АО «РНПК»), совместно с Администрацией г. Рязани 
(в соответствии с Федеральным законом № 174-ФЗ «Об экологи-
ческой экспертизе», Приказом Госкомэкологии РФ от 16.05.2000 
№ 372 «Об утверждении Положения об оценке воздействия наме-
чаемой хозяйственной деятельности на окружающую среду в Рос-
сийской Федерации», Постановлением администрации г. Рязани 
от 11.02.2013 № 443 «Об утверждении Порядка организации обще-
ственных обсуждений о намечаемой хозяйственной и иной де-
ятельности, которая подлежит экологической экспертизе») уве-
домляет о начале общественных обсуждений на этапе подготовки 
обосновывающей документации о намечаемой хозяйственной де-
ятельности по объекту государственной экологической эксперти-
зы «Программа поэтапной замены на новые резервуары товарных 
парков титул 1125, 1126, участка № 2, цеха № 11 на АО «РНПК», 
а именно разработке обосновывающей документации о намечае-
мой хозяйственной деятельности.

Название, цель и месторасположение намечаемой де-
ятельности: реконструкция на территории действующего произ-
водства АО «РНПК» объекта «Программа поэтапной замены на но-
вые резервуары товарных парков титул 1125, 1126, участка № 2, 
цеха № 11 на АО «РНПК», предназначенного для хранения продук-
тов нефтепереработки (бензин, дизельное топливо).

Реконструкция намечается по адресу: Рязанская область, 
г. Рязань, район Южный промузел, д. 8, территория АО «РНПК». 
Кадастровый номер участка 62:29:013005:70.

Наименование и адрес заказчика или его представителя: 
Акционерное общество «Рязанская нефтеперерабатывающая ком-
пания», адрес 390011, г. Рязань, район Южный промузел, д. 8, гене-
ральный директор Демахин А.А.

Примерные сроки проведения оценки воздействия на ок-
ружающую среду (далее по тексту ОВОС): ноябрь-декабрь 
2020 года.

Орган, ответственный за организацию общественного об-
суждения: Администрация города Рязани, 390000, г. Рязань, ул. 
Радищева, д. 28, тел. 29-78-66. 

Предполагаемая форма общественных обсуждений: в фор-
ме слушаний.

Форма представления замечаний и предложений: пись-
менная.

Сроки и место доступности обосновывающей документа-
ции о намечаемой хозяйственной деятельности: Обосновыва-
ющая документация о намечаемой хозяйственной деятельности 
по объекту «Программа поэтапной замены на новые резервуары 
товарных парков титул 1125, 1126, участка № 2, цеха № 11 на АО 
«РНПК» доступна для ознакомления и направления замечаний 
и предложений по адресу: 390013, г. Рязань, ул. Веденского, д.107, 
кабинет 405, отдел природопользования и экологии управления 
благоустройства города администрации города Рязани, время ра-
боты ПН-ЧТ 9.00-18.00, ПТ 9.00-17.00, обед 13.00-13:50 с даты на-
стоящей публикации до 23 июля 2020 года. Принятие от граждан 
и общественных организаций замечаний и предложений в пись-
менном виде с указанием Ф.И.О. к обосновывающей документации 
о намечаемой хозяйственной деятельности обеспечивается орга-
низатором до 23 июля 2020 года по адресу: 390013, г. Рязань, ул. Ве-
денского, д.107, кабинет 405, отдел природопользования и эколо-
гии управления благоустройства города администрации г. Рязани.

Общественные слушания по обосновывающим материалам 
о намечаемой хозяйственной деятельности для составления техни-
ческого задания (далее по тексту ТЗ) на разработку ОВОС по объ-
екту государственной экологической экспертизы «Программа по-
этапной замены на новые резервуары товарных парков титул 1125, 
1126, участка № 2, цеха № 11 на АО «РНПК» назначены на 23 
июля 2020 г. в 18.00 часов, в здании Администрации г. Рязани 
по адресу: 390046, г. Рязань, ул. Введенская, д. 107, каб. № 219.

Результатом общественных обсуждений будет утверждение 
обосновывающей документации о намечаемой хозяйственной де-
ятельности, на основании которой будет составлено Техническое 
Задание на разработку материалов ОВОС.

Заказчик общественных обсуждений: АО «Рязанская не-
фтеперерабатывающая компания», адрес 390011, г. Рязань, район 
Южный промузел, д. 8.

Исполнитель работ по ОВОС: АО «Самаранефтехимпроект», 
адрес: 443110, г. Самара, ул. Ново-Садовая, д. 11, Тел. (846) 278-50-
03. Ответственное лицо от АО «Самаранефтехимпроект» — Цедер-
баум С.Г.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Сообщение о существенном факте  
о решениях, принятых одним 
участником (лицом, которому 

принадлежат все голосующие акции) 
эмитента

1. Общие сведения
1.1. Полное фирменное 
наименование эмитента (для 
некоммерческой организации – 
наименование)

Коммерческий Банк 
«Московское ипотечное 
агентство» (Акционерное 
Общество) 

1.2. Сокращенное фирменное 
наименование эмитента КБ «МИА» (АО)

1.3. Место нахождения 
эмитента

Россия, 107045, город Москва, 
Селиверстов переулок, дом 4, 
строение 1

1.4. ОГРН эмитента 1027739051130
1.5. ИНН эмитента 7703247043
1.6. Уникальный код эмитента, 
присвоенный регистрирующим 
органом

03344В

1.7. Адрес страницы в сети 
Интернет, используемой 
эмитентом для раскрытия 
информации

www.mia.ru
http://www.e-disclosure.ru/
portal/company.aspx?id=384

1.8. Дата наступления события 
(существенного факта), о 
котором составлено сообщение 
(если применимо)

18 июня 2020

2. Содержание сообщения
2.1. Полное фирменное наименование (для некоммерческой 
организации – наименование), место нахождения, присвоенный 
налоговыми органами идентификационный номер 
налогоплательщика (далее – ИНН) (если применимо) и основной 
государственный регистрационный номер, за которым в едином 
государственном реестре юридических лиц внесена запись о 
создании юридического лица (далее – ОГРН) (если применимо) 
одного участника (лица, которому принадлежат все голосующие 
акции) эмитента: 
Акционерное общество «Зарубежэнергопроект», 153034, 
г. Иваново, ул. Смирнова, д. 105Б, ИНН 3728024228, ОГРН 
1023700535033;

2.2. Формулировки решений, принятых единолично одним 
участником (лицом, которому принадлежат все голосующие 
акции) эмитента: 
Распределить чистую прибыль, полученную обществом 
по итогам 2019 года в сумме 275 171 148,20 руб. (Двести 
семьдесят пять миллионов сто семьдесят одна тысяча 
сто сорок восемь рублей 20 копеек), следующим образом:

п. 7.5 Устава 13 758 558 руб. (Тринадцать миллионов 
семьсот пятьдесят восемь тысяч пятьсот пятьдесят 
восемь рублей 00 коп.) (не менее 5% от чистой прибыли);

590,20 руб. (Двести шестьдесят один миллион четыреста 
двенадцать тысяч пятьсот девяносто рублей 20 коп.).
2.3. Дата единоличного принятия решений одним участником 
(лицом, которому принадлежат все голосующие акции) эмитента: 
«18» июня 2020г.

2.4. Дата составления, номер и наименование документа, 
которым оформлены решения, единолично принятые одним 
участником (лицом, которому принадлежат все голосующие 
акции) эмитента:
Решение № 3 единственного акционера Коммерческого 
Банка «Московское ипотечное агентство» (Акционерное 

2.5. Дата, в которую эмитент узнал о решениях, принятых одним 
участником (лицом, которому принадлежат все голосующие 
акции) эмитента: «18» июня 2020 года.

3. Подпись
3.1. Заместитель Генерального директора
КБ «МИА» (АО) Р.Г. Хасанов
3.2. Дата 18 июня 2020 г.      .                       М.П.                                    (подпись)

О проведении общественных обсуждений 
В соответствии с Федеральным законом от 23.11.1995 г.  

№ 174-ФЗ «Об экологической экспертизе», приказом Гос-
комэкологии РФ от 16.05.2000 г. № 372 «Об утверждении По-
ложения об оценке воздействия намечаемой хозяйственной 
и иной деятельности на окружающую среду в Российской Фе-
дерации», ООО «Саратовбиотех» информирует о проведении 
общественных обсуждений предварительного варианта ма-
териалов по оценке воздействия на окружающую среду стро-
ительства объекта «Комплекс по глубокой переработке зерна 
для производства аминокислот, расположенный по адресу: 
обл. Саратовская, р-н Балашовский, территория Хоперского 
округа в 250 м юго-западнее поля № 3-к, бригады № 3», в том 
числе технического задания.

Название намечаемой деятельности: строительство 
объекта «Комплекс по глубокой переработке зерна для про-
изводства аминокислот, расположенный по адресу: обл. Са-
ратовская, р-н Балашовский, территория Хоперского округа 
в 250 м юго-западнее поля № 3-к, бригады № 3».

Цель намечаемой деятельности: строительство Комп-
лекса по глубокой переработке зерна.

Месторасположение намечаемой деятельности: обл. 
Саратовская, р-н Балашовский, территория Хоперского округа 
в 250 м юго-западнее поля № 3-к, бригады №3.

Наименование и адрес заказчика: ООО «Саратовбиотех», 
Саратовская обл., г. Балашов, ул. Советская, д. 159, оф. 214.

Примерные сроки проведения оценки воздействия 
на окружающую среду: I квартал 2020 г. — III квартал 
2020 г.

Орган, ответственный за организацию общественно-
го обсуждения: администрация Балашовского муниципально-
го района Саратовской области.

Форма общественного обсуждения: публичные слуша-
ния.

Форма представления замечаний и предложений: пись-
менная.

Ознакомиться с предварительным вариантом ма-
териалов по оценке воздействия на окружающую сре-
ду, в том числе техническим заданием, представить 
свои замечания и предложения можно в период с 25 июня  
по 26 июля 2020 г. в офисе ООО «Саратовбиотех» по адресу: 
Саратовская обл., г. Балашов, ул. Советская, д. 159, кабинет 
111. Режим работы — пн.—пт. с 14.00 до 18.00.

Дата, время и место проведения публичных слушаний: 
27 июля 2020 г., в 14.00 в зале заседаний администрации Бала-
шовского муниципального района по адресу: 412309, Саратов-
ская обл., г. Балашов, ул. Советская, д. 178, каб. 10. Начало ре-
гистрации участников 27 июля 2020 года в 12.00 по документу, 
удостоверяющему личность.

Телефоны для справок: 8 (8442) 23-30-21, 23-30-22;  
8 (84545) 4-02-24.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

АО «Воронежсинтезкаучук» совместно с управой Левобе-
режного района г. Воронежа информируют о проведении обще-
ственных обсуждений проектной документации «Строительство 
установок регенеративного термического окисления (РТО) для 
утилизации воздушных выбросов производства ЭК», включая 
материалы оценки воздействия на окружающую среду.

Цель и месторасположение намечаемой деятельности: 
строительство новой установки регенеративного термического 
окисления предусмотрено документаций на промплощадке АО 
«Воронежсинтезкаучук» в г. Воронеже.

Срок реализации проекта: 2022 г.
Заказчик проекта: АО «Воронежсинтезкаучук» (Россия, 

394014, г. Воронеж, Ленинский проспект, 2, тел.: 8(473)2206709, 
эл.почта: vsk-office@vsk.sibur.ru).

Генеральная проектная организация: ООО «Нефтехимп-
роект КНГ» (Россия, 394019, г. Воронеж, ул. 9 Января, 180, тел.: 
8(473)2479572, 8(473)2479172, эл.почта: neftehim@nkng.vrn.ru).

Орган, ответственный за организацию общественных 
обсуждений, — управа Левобережного района г. Воронежа.

Форма проведения общественных обсуждений — опрос.
Срок проведения общественных обсуждений — с 24 июня 

по 24 июля 2020 года.
Материалы общественных обсуждений (техническое задание 

на проведение оценки воздействия на окружающую среду; про-
ектная документация объекта государственной экологической 
экспертизы, включая материалы ОВОС; резюме нетехнического 
характера; журнал для регистрации предложений и замечаний), 
в том числе форма опросного листа, размещены до окончания 
процедуры в электронном виде на сайте АО «Воронежсинтезка-
учук» в разделе «Раскрытие информации» (https://www.sibur.
ru/voronejkauchuk/disclosure/) и на сервисе «Яндекс. Диск» по 
ссылке https://yadi.sk/d/2P2CdW9lHJTJUA, а также в распеча-
танном виде в Общественной приемной, открытой по вторникам 
и четвергам, с 10.00 до 16.00, в управе Левобережного района 
г. Воронежа по адресу: г. Воронеж, Ленинский проспект, 93, ка-
бинеты 515 и 516.

Форма представления замечаний и предложений со сто-
роны общественности: заполнение опросного листа или ре-
гистрация мнения общественности в письменном виде и приём 
письменных замечаний в Общественной приемной.

Заполненные и подписанные опросные листы необходимо на-
правлять в управу Левобережного района г. Воронежа по элект-
ронной почте levber@cityhall.voronezh-city.ru либо в физическом 
виде по адресу: 394033, г. Воронеж, Ленинский пр., 93.

Письменные вопросы, замечания и предложения принимают-
ся в течение 30 дней после окончания общественных обсуждений 
по адресам Заказчика и Генеральной проектной организации.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Извещение о начале общественных обсуждений 
проекта Технического задания на проведение оценки 

воздействия на окружающую среду
ООО «Башнефть-Полюс» совместно с Администрацией муниципаль-

ного района «Заполярный район» извещает о начале общественных об-
суждений по проекту Технического задания на проведение оценки воз-
действия на окружающую среду (далее проект ТЗ на ОВОС) по объекту 
государственной экологической экспертизы проектной документации 
«Полигоны отходов на нефтяных месторождениях им. Р. Требса и 
им. А. Титова. Расширение».

Объекты намечаемой хозяйственной деятельности расположены на 
территории Заполярного района НАО Архангельской области. Целью на-
мечаемой хозяйственной деятельности является расширение существую-
щих полигонов отходов на месторождениях им. Р. Требса и А. Титова.

Наименование и адрес Заказчика намечаемой деятельности: ООО 
«Башнефть-Полюс» (адрес: 166000, НАО, г. Нарьян-Мар, ул. Ленина, 
д. 31, почтовый адрес: 450076, Республика Башкортостан, г. Уфа, ул. Чер-
нышевского д. 60, тел.(347)261-79-00.

Генеральный проектировщик: ООО «НК «Роснефть»—НТЦ», 350000, 
г. Краснодар, ул. Красная, д. 54, тел. (861)201-74-00.

Примерные сроки проведения ОВОС: июль—август 2020 г.
Орган, ответственный за организацию общественных обсуждений, — 

Администрация муниципального района «Заполярный район». 
Форма общественных обсуждений проекта ТЗ на ОВОС — принятие 

замечаний и предложений. Форма представления замечаний и предложе-
ний — письменная. 

Проект ТЗ на ОВОС по объекту «Полигоны отходов на нефтяных мес-
торождениях им. Р. Требса. и им. А. Титова. Расширение» размещен в хол-
ле администрации муниципального района «Заполярный район».

Замечания и предложения к проекту ТЗ на ОВОС принимаются с 
29.06.2020 г. — по 29.07.2020 г. в рабочее время, кроме выходных и праз-
дничных дней. Журналы регистрации замечаний и предложений разме-
щены в холле администрации муниципального района «Заполярный 
район». 

Утвержденное ТЗ на ОВОС будет доступно для общественности в хол-
ле администрации муниципального района «Заполярный район» с 
29.06.2020 г. в течение всего времени проведения оценки воздействия на 
окружающую среду.

Администрация муниципального района «Заполярный район» нахо-
дится по адресу: 166700, НАО, п. Искателей, ул. Губкина, д. 10, телефон: 
(81853) 4-88-23. 

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

В соответствии с Федеральным законом от 23.11.1995  
№ 174-ФЗ «Об экологической экспертизе» и приказом Госко-
мэкологии РФ от 16.05.2000 № 372 «Об утверждении Положе-
ния об оценке воздействия намечаемой хозяйственной и иной 
деятельности на окружающую среду в Российской Федерации»  
ООО «ЛУКОЙЛ-Западная Сибирь» ТПП «Лангепаснефтегаз» ин-
формирует общественность о начале процедуры общественных 
обсуждений по проектной документации, включая техническое 
задание на проведение оценки воздействия на окружающую среду, 
предварительные материалы оценки воздействия на окружающую 
среду, следующих объектов:

1. «Обустройство скважин кустов № 257, 226Б, 258, 307, 
415Б Лас-Еганского месторождения. Лас-Еганского лицен-
зионного участка»;

2. «Обустройство скважин куста № 738 Нивагальского 
месторождения. Нивагальского лицензионного участка»;

3. «Обустройство скважин куста № 254 в границах Лас-
Еганского лицензионного участка».

Форма общественного обсуждения: общественные слушания.
Форма предоставления замечаний и предложений: письмен-

ная.
Цель намечаемой деятельности: строительство и эксплуатация 

объектов «Обустройство скважин кустов № 257, 226Б, 258, 307, 
415Б Лас-Еганского месторождения. Лас-Еганского лицензионно-
го участка», «Обустройство скважин куста № 738 Нивагальского 
месторождения. Нивагальского лицензионного участка», «Обуст-
ройство скважин куста № 254 в границах Лас-Еганского лицензи-
онного участка».

Планируемые к строительству и эксплуатации объекты наме-
чаемой деятельности расположены на территории Лас-Еганского 
нефтяного месторождения и Нивагальского месторождения Ниж-
невартовского района Ханты-Мансийского автономного округа — 
Югры, Тюменской области. 

Примерные сроки проведения оценки воздействия на окружа-
ющую среду: 15.06.2020–31.08.2020. 

Генеральный проектировщик объектов «Обустройство сква-
жин кустов № 257, 226Б, 258, 307, 415Б Лас-Еганского месторож-
дения. Лас-Еганского лицензионного участка», «Обустройство 
скважин куста № 738 Нивагальского месторождения. Нивагаль-
ского лицензионного участка»: ООО «НИПИ «Нефтегазпроект», 
625027, Тюменская область, г. Тюмень, ул. 50 лет Октября, дом 38, 
этаж 4, тел.: 8 (3452) 513-050, e-mail: info@nipingp.ru.

Генеральный проектировщик объекта «Обустройство скважин 
куста № 254 в границах Лас-Еганского лицензионного участка»: 
Филиал ООО «ЛУКОЙЛ-Инжиниринг» «КогалымНИПИнефть» в 
г. Тюмени, 625000, Тюменская область, г. Тюмень, ул. Республи-
ки, дом 143а, тел.: 8 (3452) 545-133, e-mail: inbox@tmn.lukoil.com.

Проектная организация (Исполнитель), разработавшая про-
ектную документацию и проводившая инженерные изыскания по 
объектам «Обустройство скважин кустов № 257, 226Б, 258, 307, 
415Б Лас-Еганского месторождения. Лас-Еганского лицензион-
ного участка», «Обустройство скважин куста № 738 Нивагаль-
ского месторождения. Нивагальского лицензионного участка»: 
ООО «СоюзНефтеГаз», Тюменская область, г. Тюмень, ул. Одес-
ская, д. 5а, тел.: 8 (3452) 494112, e-mail: info@ooosp.org.

Заказчик (Застройщик) проектной документации: ООО «ЛУ-
КОЙЛ-Западная Сибирь» ТПП «Лангепаснефтегаз», 628672, Рос-
сийская Федерация, Тюменская область, Ханты-Мансийский ав-
тономный округ — Югра, г. Лангепас, ул. Ленина, 43.

Орган, ответственный за организацию общественного обсуж-
дения: Администрация Нижневартовского района совместно с 
Заказчиком.

Ознакомиться с проектной документацией, включая техничес-
кое задание на проведение оценки воздействия на окружающую 
среду, предварительные материалы оценки воздействия на окру-
жающую среду, направить замечания и предложения можно в те-
чение 30 дней со дня опубликования настоящего извещения: 

— Дистанционно, на сайте администрации Нижневартовского 
района: http://nvraion.ru/dokumenty/discussion/;

на общедоступном ресурсе по ссылкам: https://cloud.mail.ru/
public/3J6s/4fBci427R, https://cloud.mail.ru/public/3J6s/4fBci427R, 
https://yadi.sk/d/CUQZZAsH1lar-Q.

— При снятии ограничений в связи с пандемией коронавирус-
ной инфекции 2019-nCoV на посещение общественных мест: в 
«Администрации Нижневартовского района», по адресу: Ханты-
Мансийский автономный округ — Югра (Тюменская область), 
г. Нижневартовск, ул. Таежная, д. 19 каб. 106, в рабочие дни с 9 
до 17 часов. 

В период действия ограничений на посещение общественных 
мест в связи с пандемией коронавирусной инфекции 2019-nCoV 
замечания, предложения, опросный лист и согласие на обработку 
персональных данных направляются на любой из адресов:

1) 628606, ХМАО — Югра, г. Нижневартовск, ул. Ленина, 6, Уп-
равление экологии и природопользования администрации Нижне-
вартовского района или на электронную почту: ecolog@nvraion.ru;

2) 625027, Тюменская область, г. Тюмень, ул. 50 лет Октября, 
дом 38, этаж 4, тел.: 8 (3452) 513-050, e-mail: info@nipingp.ru;

3) 625000, Тюменская область, г. Тюмень, ул. Республики, дом 
143а, тел.: 8 (3452) 545-133, e-mail: inbox@tmn.lukoil.com.

При снятии ограничений в связи с пандемией коронавирусной 
инфекции 2019-nCoV на посещение общественных мест обще-
ственные обсуждения (слушания) состоятся 24 июля 2020 года:

1) «Обустройство скважин кустов № 257, 226Б, 258, 307, 415Б 
Лас-Еганского месторождения. Лас-Еганского лицензионного 
участка» в 15.00;

2) «Обустройство скважин куста № 738 Нивагальского место-
рождения. Нивагальского лицензионного участка» в 15.30;

3) «Обустройство скважин куста № 254 в границах Лас-Еганс-
кого лицензионного участка» в 16.00, 

в «Культурно-Спортивном центре с. п. Аган» по адресу: 
п. Аган, ул. Новая, д. 16. Приглашаются все желающие принять 
активное участие в общественных обсуждениях.

В период действия ограничений на посещение общественных 
мест в связи с пандемией коронавирусной инфекции 2019-nCoV 
подведение итогов и формирование протокола состоятся 24 июля 
с 15 до 16 часов 00 минут в Управлении экологии и природополь-
зования администрации Нижневартовского района по адресу: Хан-
ты-Мансийский автономный округ — Югра, г. Нижневартовск, ул. 
Таежная, д. 19, каб. 106.

Ответственные исполнители за организацию и проведение об-
щественных обсуждений: 

— Администрация Нижневартовского района, ведущий специ-
алист отдела экологической безопасности Управления экологии и 
природопользования администрации Нижневартовского района 
— Туниеков А.А., тел.: 8 (3466) 49-48-27; 

— Начальник отдела проектных работ и экспертиз проектов и 
смет ТПП «Лангепаснефтегаз» ООО «ЛУКОЙЛ-Западная Сибирь» 
Р.В. Закиров, тел.: +7 (34669) 3-6187. 

Принятие от граждан и общественных организаций письмен-
ных замечаний и предложений в период до принятия решения о 
реализации намечаемой хозяйственной и иной деятельности, до-
кументирование этих предложений в приложениях к материалам 
по оценке воздействия на окружающую среду обеспечиваются за-
казчиком в течение 30 дней после окончания общественного об-
суждения.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

— 1  (одной) вакантной должности  
судьи Московского городского 
суда.

Заявления и соответствующие документы 
от кандидатов на вакантную должность судьи 
Московского городского суда принимаются 
до 16.07.2020 г.; понедельник—четверг  
с 9.00 до 16.00 по адресу: Москва, ул. Богород-
ский Вал, д. 8 (м. «Преображенская пло-
щадь»).

КВАЛИФИКАЦИОННАЯ КОЛЛЕГИЯ СУДЕЙ  
Г. МОСКВЫ ОБЪЯВЛЯЕТ ОБ ОТКРЫТИИ  

ВАКАНТНОЙ ДОЛЖНОСТИ:

Бабушкинский районный суд:
— мировых судей — 4 должности;

Бутырский районный суд:
— судей районного суда — 2 должности;
— мировых судей — 3 должности;

Гагаринский районный суд:
— судей районного суда — 4 должности;
— мировых судей — 1 должность;

Головинский районный суд:
— мировых судей — 1 должность;

Дорогомиловский районный суд:
— судей районного суда  — 1 должность;

Замоскворецкий районный суд:
— мировых судей — 4 должности;

Зеленоградский районный суд: 
— судей районного суда  — 2 должности;
— мировых судей — 4 должности;

Зюзинский районный суд: 
— судей районного суда  — 1 должность;
— мировых судей — 4 должности;

Измайловский районный суд:
— судей районного суда  — 1 должность;
— мировых судей — 1 должность;

Коптевский районный суд:
— мировых судей — 2 должности;

Кузьминский районный суд:
— судей районного суда  — 3 должности;
— мировых судей — 4 должности;

Кунцевский районный суд:
— судей районного суда — 4 должности;
— мировых судей — 1 должность;

Лефортовский районный суд:
— судей районного суда — 2 должности;

Люблинский районный суд:
— судей районного суда — 6 должностей;
— мировых судей — 3 должности;

Мещанский районный суд:
— судей районного суда  — 5 должностей;
— мировых судей — 1 должность;

Нагатинский районный суд:
— судей районного суда  — 2 должности;
— мировых судей — 2 должности;

Никулинский районный суд:
— мировых судей — 1 должность;

Останкинский районный суд:
— судей районного суда  — 4 должности;
— мировых судей — 1 должность;

Перовский районный суд:
— судей районного суда — 3 должности;

Преображенский районный суд:
— мировых судей — 2 должности;
— судей районного суда  — 1 должность;

Пресненский районный суд:
— судей районного суда — 2 должности;

Савеловский районный суд:
— судей районного суда — 2 должности;
— мировых судей — 3 должности;

Симоновский районный суд:
— судей районного суда — 2 должности;
— мировых судей — 1 должность;

Солнцевский районный суд:
— судей районного суда  — 2 должности;
— мировых судей — 3 должности;

Таганский районный суд:
— судей районного суда — 2 должности;

Тверской районный суд:
— судей районного суда  — 2 должности;

Тимирязевский районный суд:
— судей районного суда — 2 должности;

Троицкий районный суд:
— судей районного суда — 1 должность;

Хамовнический районный суд:
— судей районного суда — 3 должности;

Хорошевский районный суд:
— судей районного суда — 3 должности;
— мировых судей — 1 должность;

Черемушкинский районный суд:
— судей районного суда — 3 должности;
— мировых судей — 1 должность;

Чертановский районный суд:
— мировых судей — 2 должности;

Щербинский районный суд:
— судей районного суда  — 1 должность;
— мировых судей — 1 должность.

Заявления и соответствующие документы кандидатов на ва-
кантные должности судей районных судов и мировых судей су-
дебных участков города Москвы принимаются до 16.07.2020  
в Квалификационной коллегии судей г.Москвы по предвари-
тельной записи в понедельник с 14 часов 00 минут  
до 18 часов 00 минут и во вторник с 09 часов 00 минут  
до 13 часов 00 минут по адресу: г. Москва, ул. Богородский Вал, 
д. 8, 6-й этаж основного здания, телефоны для справок и запи-
си: 8(495) 533 -89 -33, 8(495) 533 -89 -34. 

Документы кандидатов для сдачи квалификационного экза-
мена на должность судьи принимаются в понедельник, четверг  
с 14 часов 15 минут до 17 часов 00 минут по адресу: г. Москва,  
Новинский бульвар, дом 22 (станция метро «Баррикадная»); 
Странова Ольга Васильевна, телефон: 8 (495) 691-55-41.

Квалификационная коллегия судей г. Москвы 
объявляет об открытии вакантных должностей 

судей районных судов и мировых судей г. Москвы:

В соответствии с Законом Российской Федерации  
от 26 июня 1992 г. № 3132-1 «О статусе судей в Российской 
Федерации» Высшая квалификационная коллегия судей 
Российской Федерации объявляет об открытии вакантных 
должностей:

—  заместителя председателя Омского областного 
суда;

—  председателя Двадцать первого арбитражного 
апелляционного суда;

—  заместителя председателя Арбитражного суда  
Северо-Западного округа;

—  судьи Арбитражного суда Западно-Сибирского 
округа.

Заявления и документы, перечисленные в пункте 6 ста-
тьи 5 вышеназванного Закона, принимаются от претенден-
тов на указанные вакантные должности с понедельника 
по четверг с 10.00 до 18.00, в пятницу — с 10.00 до 16.45 (обед 
с 13.00 до 13.45) по адресу: 123995, г. Москва, ул. Баррикад-
ная, 8, строение 4, каб. № 105. 

Последний день приема документов — 22 июля 2020 
года. Заявления и документы, поступившие после указан-
ного срока, к рассмотрению не принимаются. 

ОБЪЯВЛЕНИЕ 
ВЫСШЕЙ КВАЛИФИКАЦИОННОЙ КОЛЛЕГИИ СУДЕЙ 

РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ



13Регион
region.rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
23 июня 2020
вторник № 135 (8189)

РегионFACEBOOK.COM /www.rg.ru

ODNOKLASSNIKI.RU /rg.ru

TWITTER.COM /rgrus

VK.COM /rgru

ПОДМОСКОВЬЕ  

380 деревень 
и СНТ получат 
статус зон 
подтопления  

СПАСЕНИЕ 
НА ВОДАХ 
Ирина Рыбникова

В этом году 380 подмосковных 
территорий, регулярно подта-
пливаемых  во время паводка 
или сильных дождей, получат 
статус зон затопления, кото-
рый будет внесен в Единый го-
сударственный реестр недви-
жимости. Местные власти 
должны будут учитывать этот 
статус при планировании гра-
достроительной политики и 
следить за тем, чтобы работы, 
препятствующие затоплению, 
проводились своевременно. 

В этом году Подмосковье за-
лило как никогда. Неделя лив-
ней началась в конце мая — и 
под водой оказались больше 
тысячи приусадебных участ-
ков, 50 частных домов, два мо-
ста и четыре участка дорог. 
Причины у подтоплений раз-
ные. Где-то, как, например,  в 
СНТ «Речное» в Нахабино, за-
топило дачи, построенные в 
30-метровой зоне у реки Грязе-
вы. Строиться там было нельзя, 
но люди потихоньку построи-
лись, тем более что Грязева ни-
когда не давала им повода вол-
новаться. Никто же не мог пред-
положить, что весной 2020-го 
за неделю выпадет полторы  ме-
сячной нормы осадков…

У кого-то оказались засоре-
ны или засыпаны дренажные 
канавы. За ними должны сле-
дить собственники земли, но 
многие их намеренно убирают, 
чтобы ямы не портили эстетику 
дач и коттеджей. Но теперь, ког-
да такие зоны подтопления вне-
сут в ЕГРН, содержать дренаж-
ные канавы в рабочем состоя-
нии станет обязанностью. «Так-
же в границах зон подтопления 
будет запрещено новое капи-
тальное строительство без спе-
циальной инженерной защи-
ты», — объясняет председатель 
комитета Мособлдумы по эко-
логии и природопользованию 
Алла Полякова. Хочешь постро-
ить в зоне подтопления жилье — 
обеспечь сначала ливневку, 
дренажный отвод, сваи.   

ГРОМКОЕ ДЕЛО 

Следствие 
по делу 
о стрельбе
по полицейским 
продолжится

ВОПРОСЫ 
ОСТАЛИСЬ
Наталья Козлова

Последние новости об уголов-
ном деле про стрельбу на Ле-
нинском проспекте в Москве. 
Оба сотрудника полиции идут 
на поправку, хотя о выздоров-
лении говорить еще рано. В по-
лиции готовят документы на 
представление их к государст-
венным наградам.

Когда стало известно, что в 
больнице умер мужчина, об-
стрелявший полицейских, у 
многих возникли  вопросы: так 
что теперь громкое уголовное 
дело закроют за смертью фигу-
ранта? И что же получается? 
Есть пострадавшие при испол-
нении служебных обязаннос-
тей полицейские, а наказывать 
некого?

Вот что по этому поводу 
разъяснили корреспонденту 
«РГ» в Следственном комитете. 
Никто это уголовное дело не за-
крывает. Оно расследуется, как 
положено. По закону это уго-
ловное дело даже при умершем 
фигуранте может дойти до суда. 
Но в этом деле осталась и масса 
вопросов, на которые следст-
вию еще предстоит дать ответ.

Кто помогал стрелявшему 
достать оружие? Сам ли он при-
шел к тому, что можно поднять 
руку на стражей порядка или с 
ним кто-то «поработал»? Отку-
да у него дома литература опре-
деленного свойства, которую 
не купить в книжном магазине? 
В этом предстоит  разобраться 
столичному следствию.

Напомним, 15 июня прои-
зошла перестрелка недалеко от 
дома № 156 по Ленинскому 
проспекту. Сотрудники ГИБДД 
остановили такси из-за нару-
шения правил дорожного дви-
жения. В это время проходящий 
мимо мужчина открыл по ним 
огонь. Во время стрельбы оба 
сотрудника ГИБДД были ране-
ны. Но они смогли задержать 
раненого нападавшего, вызвать 
«Скорую помощь» себе и ему. В 
тяжелом состоянии их госпита-
лизировали.   

Постановление 
Центральной избирательной комиссии 

Российской Федерации
от 19 июня 2020 г. № 253/1864-7 г. Москва

О назначении дополнительных выборов 
депутатов Государственной Думы 

Федерального Собрания 
Российской Федерации седьмого созыва 

по одномандатным избирательным округам
В связи с досрочным прекращением полномочий депутатов Государ-

ственной Думы Федерального Собрания Российской Федерации седьмо-
го созыва, избранных по одномандатным избирательным округам Кур-
ская область — Сеймский одномандатный избирательный округ № 110, 
Пензенская область — Лермонтовский одномандатный избирательный 
округ № 147, Ярославская область — Ярославский одномандатный изби-
рательный округ № 194, Республика Татарстан (Татарстан) — Нижнекам-
ский одномандатный избирательный округ № 28, руководствуясь пун-
ктом 29 статьи 27 и статьей 97 Федерального закона «О выборах депута-
тов Государственной Думы Федерального Собрания Российской Федера-
ции», Центральная избирательная комиссия Российской Федерации 
постановляет:

1. Назначить на 13 сентября 2020 года в одномандатных избиратель-
ных округах Республика Татарстан (Татарстан) — Нижнекамский одно-
мандатный избирательный округ № 28, Курская область — Сеймский 
одномандатный избирательный округ № 110, Пензенская область — 
Лермонтовский одномандатный избирательный округ № 147, Ярослав-
ская область — Ярославский одномандатный избирательный округ № 
194 дополнительные выборы депутатов Государственной Думы Феде-
рального Собрания Российской Федерации седьмого созыва по одно-
мандатным избирательным округам.

2. Принять к сведению, что полномочия окружных избирательных 
комиссий по одномандатным избирательным округам, перечисленным в 
пункте 1 настоящего постановления, осуществляются следующими 
избирательными комиссиями субъектов Российской Федерации: Цен-
тральной избирательной комиссией Республики Татарстан, Избиратель-
ной комиссией Курской области, Избирательной комиссией Пензенской 
области, Избирательной комиссией Ярославской области.

3. Опубликовать настоящее постановление в официальном печатном 
органе Центральной избирательной комиссии Российской Федерации — 
журнале «Вестник Центральной избирательной комиссии Российской 
Федерации» и официальном сетевом издании «Вестник Центральной 
избирательной комиссии Российской Федерации», а также направить в 
«Российскую газету» для официального опубликования.

Председатель Центральной избирательной комиссии 
Российской Федерации

Э. Памфилова
Секретарь Центральной избирательной комиссии

Российской Федерации
М. Гришина

Список политических партий, имеющих право 
в соответствии с Федеральным законом 

от 11.07.2001 № 95-ФЗ «О политических партиях» 
принимать участие в выборах, по состоянию на день 
официального опубликования решения Центральной 

избирательной комиссии Российской Федерации 
о назначении выборов (23.06.2020)

1. Всероссийская политическая партия «ЕДИНАЯ РОССИЯ»;
2. Политическая партия «КОММУНИСТИЧЕСКАЯ ПАРТИЯ РОССИЙСКОЙ 
ФЕДЕРАЦИИ»;
3. Политическая партия ЛДПР — Либерально-демократическая партия 
России;
4. Политическая партия «ПАТРИОТЫ РОССИИ»;
5. Всероссийская политическая партия «ПАРТИЯ РОСТА»;
6. Политическая партия СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ;
7. Политическая партия «Российская объединенная демократическая пар-
тия «ЯБЛОКО»;
8. Политическая партия «Партия народной свободы» (ПАРНАС);
9. Политическая партия «Демократическая партия России»;
10. Политическая партия «Российская экологическая партия «Зелёные»;
11. Политическая партия КОММУНИСТИЧЕСКАЯ ПАРТИЯ КОММУНИСТЫ 
РОССИИ;
12. Всероссийская политическая партия ПАРТИЯ ЗА СПРАВЕДЛИВОСТЬ!;
13. Политическая партия «РОССИЯ БУДУЩЕГО»;
14. Политическая партия «ПАРТИЯ ПРОГРЕССА»; 
15. Политическая партия КОММУНИСТИЧЕСКАЯ ПАРТИЯ СОЦИАЛЬНОЙ 
СПРАВЕДЛИВОСТИ;
16. Политическая партия СОЦИАЛЬНОЙ ЗАЩИТЫ;
17. Общественная организация Всероссийская политическая партия «Гра-
жданская Сила»;
18. ОБЩЕСТВЕННАЯ ОРГАНИЗАЦИЯ — ПОЛИТИЧЕСКАЯ ПАРТИЯ «РОССИЙ-
СКИЙ ОБЩЕНАРОДНЫЙ СОЮЗ»;
19. Политическая партия «Российская партия пенсионеров за социальную 
справедливость»;
20. Политическая партия «Гражданская Платформа»;
21. ВСЕРОССИЙСКАЯ ПОЛИТИЧЕСКАЯ ПАРТИЯ «РОДИНА»;
22. Политическая партия «Казачья партия Российской Федерации»;
23. Всероссийская политическая партия «ПАРТИЯ ДЕЛА»;
24. Всероссийская политическая партия «Российская партия садоводов»;
25. Политическая партия «Российский Объединённый Трудовой Фронт»;
26. Политическая партия «Партия Возрождения России»;
27. Политическая партия «Национальный курс»;
28. Общероссийская политическая партия «НАРОД ПРОТИВ КОРРУПЦИИ»;
29. Политическая партия «РОДНАЯ ПАРТИЯ»;
30. Политическая партия «Партия Социальных Реформ — Прибыль от при-
родных ресурсов — Народу»;
31. Всероссийская политическая партия «Интернациональная партия Рос-
сии»;
32. Политическая партия «Объединённая партия людей ограниченной тру-
доспособности России»;
33. Политическая партия «Добрых дел, защиты детей, женщин, свободы, 
природы и пенсионеров, против насилия над животными»;
34. Общественная организация политическая партия «Возрождение аграр-
ной России»;
35. Общественная организация — Политическая партия «ПАРТИЯ РОДИТЕ-
ЛЕЙ БУДУЩЕГО»;
36. Политическая партия «Альтернатива для России (Партия Социалистиче-
ского Выбора)»;
37. Политическая партия «Партия Малого Бизнеса России»;
38. Политическая партия «Народно-патриотическая партия России — 
Власть Народу»;
39. Политическая партия «ЗА ПРАВДУ»;
40. Политическая партия ЗЕЛЕНАЯ АЛЬТЕРНАТИВА;
41. Политическая партия «Партия прямой демократии»;
42. Политическая партия «НОВЫЕ ЛЮДИ».

Информация Минюста России

ОБРАЗОВАНИЕ Школьники — 
авторы лучших сочинений 
о войне — попадут 
на Парад Победы

Без срока 
давности

Ксения Колесникова

Как жили и сражались военные медики? Связисты? 
Солдаты? Партизаны? Труженики тыла? Жители бло-
кадного Ленинграда? Танкисты на Курской дуге? 
Школьники — победители всероссийского конкурса со-
чинений «Без срока давности», написали рассказы о 
своих семьях, о том, что для них значила война… Раз-
ные судьбы со всей страны, которых связало общее 
горе и общий подвиг, о котором необходимо говорить. 
В Музее Победы на Поклонной горе министр просве-
щения Сергей Кравцов и Герой России Алексей Рома-
нов наградили ребят — авторов лучших сочинений. 

— Важно, что школьники вдумчиво рассуждают о 
том, какой ценой далась Победа. Поняли и смогли пе-
редать чувства тех, кто воевал на поле боя и стоял за 
станком, — рассказал Сергей Кравцов. — То, что вы сде-
лали, ребята, это очень важно. Вы с позиции молодого 
поколения даете свою оценку такому чудовищному яв-
лению, как нацизм. Кто бы и как бы ни пытался перепи-
сать историю, мы сохраним историческую память.

Всего в просветительском проекте приняли участие 
свыше 133 000 учащихся 5—11-х классов. Победителя-
ми стали 10 ребят. Они будут единственными школь-
никами, которые в условиях сложной эпидемиологи-
ческой обстановки смогут побывать в Москве на Пара-
де Победы 24 июня. 

Кроме того, Сергей Кравцов рассказал, что в рам-
ках национального проекта «Образование» до конца 
2020 года будет принят еще один новый федеральный 
проект «Патриотическое воспитание граждан РФ».  А 
23 июня Госдума должна рассмотреть внесенный пре-
зидентом законопроект о  воспитании в школах. 

— Сегодня мы обсуждаем вопрос о поддержке «Рос-
сийского движения» школьников, поддержке тех орга-
низаций, которые ведут воспитательную работу. Мы 
хотим сделать ее системной, чтобы каждый школьник 
нашел себя, — рассказал Сергей Кравцов.  

СИТУАЦИЯ Москва открывает рестораны и фитнес-клубы,
возобновляет речные прогулки

Новости с порта 

Сергей Бабкин 

С
егодня в столице 
снимаются сразу не-
сколько «ковидных» 
ограничений. Разре-
шается работа ста-
ционарных рестора-
нов и кафе,  фитнес-
центров, бассейнов, 
в о з о б н о в л я ю т с я 

прогулки по Москве-реке. Соот-
ветствующие изменения в свой 
указ о режиме повышенной го-
товности внес мэр Сергей Собя-
нин.

«Заболеваемость COVID-19 
продолжает идти на убыль, — 
объяснил свое решение глава 
города. — По сравнению с неде-
лей 8—14 июня среднее количе-
ство выявленных случаев зара-
жения снизилось на 10 процен-
тов. В субботу, 20 июня, впер-

вые за два с половиной месяца 
было зафиксировано меньше 
тысячи новых случаев». На 15 
процентов снизилось и количе-
ство ежедневных госпитализа-
ций по ковиду — до 501 случая в 
день. 

Спустя почти три месяца в 
городе восстановится работа 
фитнес-центров, бассейнов, 

физкультурных комплексов. 
Некоторые из них уже опове-
стили постоянных посетителей 
об этом. Так, фитнес «Соло-
Спорт» сообщил, что готов 
дать бонусы изголодавшимся 
по «блинам» клиентам. Но 
пока им придется брать с собой 
воду и полотенца, которые 
раньше бесплатно выдавали в 

«качалке». Официально заяви-
ли о рестарте и в СК «Лужни-
ки». Спортсмены смогут зани-
маться на кортах, футбольных 
полях и аквацентре. Все вод-
ные развлечения, включая сау-
ны, кафе и детские зоны, воз-
вращаются. Закрыты только 
горки. 

В обычный режим входят 
учреждения соцзащиты и дет-
сады. Кроме того, возобновля-
ются теплоходные прогулки по 
Москве-реке. Исходя из благо-
приятной эпидситуации и по-
степенного «открытия» курор-
тных регионов, власти Москвы 
р а з р е ш и л и  р а б о т у  т у р а -
гентств, заявил Собянин. Горо-
жанам также разрешено выхо-
дить на спортивные и детские 
площадки. Впрочем, москвичи, 
честно говоря, стали пользо-
ваться этой инфраструктурой 

задолго до официального раз-
решения. 

Как и обещала мэрия, к кон-
цу июня сняты основные огра-
ничения. Но — далеко не все. Все 
еще под запретом массовые ме-
роприятия. В том числе и фести-
вали. Опечатаны кинотеатры, 
не проводятся экскурсии.

«Мне хочется как можно 
скорее снять все оставшиеся ог-
раничения, — заявил Собянин. — 
Но нельзя допустить, чтобы 
один опрометчивый шаг пере-
черкнул результаты несколь-
ких месяцев тяжелой борьбы с 
пандемией. Мы по-прежнему 
будем действовать поэтапно, 
исходя из анализа реальной си-
туации и прогноза развития 
пандемии».   

Вчера в фитнес-клубах наводили 
посткарантинный марафет. Сегодня 
тут уже тренируются москвичи. 

А К Ц Е Н Т

Впервые за два с половиной месяца 
в Москве было зафиксировано меньше 
тысячи новых случаев заболевания. 
На 15 процентов снизилось и количество 
ежедневных госпитализаций

ЗДРАВООХРАНЕНИЕ  В столице 
начался капитальный ремонт 
поликлиник 

Доктор ближе

Любовь Проценко

Программа капитального ре-
монта поликлиник, намеченная 
в столице на 2020  год и отло-
женная из-за пандемии корона-
вируса, дождалась своей очере-
ди. Как сообщил вчера мэр Мо-
сквы  Сергей Собянин, рекон-
струкция 12 поликлиник в жи-
лых районах города уже идет и 
еще в 25 начнется с 1 июля. 

Осмотрев  ход работ по об-
новлению здания филиала № 6 
диагностического центра № 3 
на юго-востоке Москвы, глава 
города рассказал: «Работа в ре-
жиме повышенной готовности, 
конечно, создала много про-
блем, но и предоставила новые 
возможности. Поэтому пере-
смотрели все сроки и текущих, 
и будущих реконструкций по-
ликлиник. Сжали их настолько, 
насколько это возможно». В 
частности, эта поликлиника,  по 
словам мэра, должна принять 
посетителей в обновленном 
виде уже к концу года. 

Она была построено в сере-
дине 1950-х годов. Последние 
годы в нем работал филиал по-
ликлиники № 36, головное зда-
ние которой находится в Марьи-
не. Лечились же здесь  жители  
Нижегородского района. Доро-
га на общественном транспорте 
у них занимала около часа с пе-

ресадками. В связи с этим  поли-
клинику на 3-й Карачаровской 
улице решили передать  в состав 
диагностического центра № 3 
(филиал № 6). Это сократит вре-
мя поездки москвичей до голов-
ного здания на 20–25 минут. 

Комплексный капитальный 
ремонт здания начался в марте   
и по планам должен завершить-
ся в конце осени — начале зимы. 
Чтобы успеть к этому времени, 
более  250 строителей работают 
круглосуточно.  «Здесь, по сути 
дела, ничего не остается, одни 
стены, да и то не все. Перекры-
тия, блоки дверные и оконные, 
инженерные коммуникации, 
полы — практически это новая 
поликлиника будет», — расска-
зал Сергей Собянин. 

Полностью  соответствую-
щая  новому московскому стан-
дарту поликлиника будет при-
нимать более 300 пациентов в 
смену. Кабинеты для  врачей в 
ней разместятся таким обра-
зом, чтобы   снизить вероят-
ность возникновения очередей, 
а ожидание   приема  стало для 
пациентов более комфортным. 
Навигация по поликлинике бу-
дет понятной и удобной. На ка-
ждом из  этажей  обустроят 
зоны комфортного пребывания 
с кондиционерами, кулерами, 
телевизорами, мягкими дивана-
ми и креслами.    

АКТУАЛЬНО  Как проголосовать онлайн в Москве 
по поправкам в Конституцию

Голоса сети 
Максим Милославский 

З
аявки на участие в элек-
тронном голосовании по 
поправкам в Конституцию 

Российской Федерации подали 
уже более миллиона москвичей. 
Отдать свои голоса дистанцион-
но они смогут с 25 по 30 июня. 

Онлайн-платформу для 
предстоящего голосования 18 и 
19 июня протестировали 77 ты-
сяч москвичей. Все прошло 
успешно и без сбоев. Систему 
взломать никому не удалось. 
Участникам предложили отве-
тить на вопрос, что нужнее для 
москвичей — дополнительные 
парковочные места или новые 
зеленые насаждения. В итоге за-
щитники экологии и природы 
победили автомобилистов, рас-
сказал мэр Москвы Сергей Со-
бянин: 56% участников тести-
рования проголосовали, что 
природные территории важнее 
парковок. 

Онлайн-голосование по по-
правкам в Конституцию старту-
ет в Москве 25 июня. Принять 
участие в нем смогут москвичи с 
постоянной регистрацией в сто-
лице, заранее подавшие заявку. 
Их внесут в список участников 
онлайн-голосования. Это нужно, 
чтобы исключить возможность 
повторного волеизъявления на 
классическом участке. 

Итак, как же голосовать? С 
10.00 25 июня до 19.50 30 июня 
нужно авторизоваться на пор-
тале 2020og.ru с помощью лю-
бой из учетных записей (mos.ru 
или gosuslugi.ru). Следом потре-
буется подтвердить личность, 
чтобы получить доступ к элек-
тронному бюллетеню. Для этого 
система отправит СМС c кодом 
на номер, указанный в личном 
кабинете. Его и нужно будет 
ввести. Сразу после этого мож-
но голосовать. 

Принцип такой же, как и на 
участке — нужно поставить га-
лочку напротив графы «Да» или 
«Нет». Важно помнить: элек-
тронные бюллетени выдаются 
до 19.59 30 июня. Если вы полу-
чили его в последнюю минуту, 
есть время до 20.15, чтобы сде-
лать свой выбор. После этого 
система перестанет принимать 
бюллетени.

Очевидный плюс онлайн-го-
лосования — удобство. Приез-
жать на участок не нужно — от-
дать свой голос можно, не меняя 
планов и не тратя уйму време-
ни. Например, сидя на скамейке 
в парке или отдыхая на даче. 
Главное — нужен смартфон, 
планшет или компьютер с до-
ступом в интернет.

Для электронного голосова-
ния применяется одна из са-
мых прозрачных и безопасных 
технологий — блокчейн. Ее 
можно сравнить с электрон-
ным дневником. Допустим, у 
него есть копии: первая — у пе-
дагога, вторая — у школьника, 
третья — у родителей. Когда 
кто-то делает запись, она отра-
жается во всех копиях. Если же 
ученик пытается удалить стра-
ницу с плохой оценкой, учите-
ля и родители не позволят ему 
это сделать.  Точно так же 
устроен блокчейн: у каждого 
бюллетеня есть уникальный 
номер, они хранятся в порядке 
этой нумерации. Плюс они за-
шифрованы. У блокчейн-сети 
нет единого сервера: чтобы из-
менить информацию в части 
бюллетеней, нужно получить 
о д о б р е н и е  б о л ь ш и н с т в а 

участников сети. Поэтому це-
почку практически невозмож-
но взломать.

Электронный бюллетень су-
ществует только на экране 
пользователя до окончания го-
лосования. Информация не со-
храняется ни в браузере пользо-
вателя, ни на сервере админи-
стратора. Результат прямиком 
уходит в блокчейн-систему. Это 
как в метро: турникет лишь про-
веряет, есть ли у пассажира пра-
во прохода, а куда он едет — ни-
кому не известно. 

Электронные голоса под-
считают в блокчейн-сети — это 
позволит обеспечить безопа-
сность данных. Если потребу-
ется, их перепроверят традици-
онным способом и сравнят с 
результатами технологии блок-
чейна. Для этого электронные 
бюллетени будут распечаты-
вать по мере поступления голо-
сов.   

Поликлиника, что за спиной мэра, примет первых пациентов к концу года. 

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ 

В Москве регистрация наблюдателей, которые будут следить за голосо-

ванием по поправкам за в Конституцию Российской Федерации, продле-

на до 24 июня. На данный момент записано уже более 20 тысяч человек, 

сообщил вчера журналистам куратор Корпуса наблюдателей Общест-

венного штаба по контролю и наблюдению за голосованием Вадим Ко-

валев. 

Наблюдатели будут следить и за электронным голосованием, и за голо-

сованием на участках. Все участники, за исключением тех, что в СИЗО и 

больницах, оборудуют видеокамерами, картинка оттуда будет стекаться 

в Общественный штаб. Все спорные моменты, зафиксированные каме-

рами, будет изучать так называемая группа разбора. На случай экстрен-

ного выезда сформированы четыре мобильные бригады, которые будут 

готовы выехать на участок в срочном порядке. Представители групп бу-

дут реагировать не только на записи с видеокамер, но и на сообщения в 

социальных сетях и на звонки, поступающие на телефоны операторов 

call-центра. Все организовано в соответствии с «золотым стандартом» 

наблюдателей, сложившимся за годы работы штаба и обеспечивающим 

максимальную прозрачность и открытость процесса голосования, в том 

числе электронного. 

Вчера представители Общественного штаба в присутствии телекамер и 

журналистов разделили на пять частей ключ электронного голосования: 

части зашифрованного кода записаны на флеш-карты и переданы храни-

телям. После окончания голосования 1 июля ключ соединят в один и та-

ким образом расшифруют результаты дистанционного голосования.

Подготовил Максим Милославский 

Кстати

Есть вопросы по онлайн-голосо-

ванию? Звоните по телефону 

8 (800) 222-55-52 или пишите 

на info@2020og.ru. 

С
Е

Р
Г

Е
Й

 Ф
А

Д
Е

И
Ч

Е
В

 /
 Т

А
С

С

С
Е

Р
Г

Е
Й

 М
И

Х
Е

Е
В



 1

2

 3

 4

 5

 6



 7

 8

 9

 10

 11

 12



16 Спорт
sport.rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
23 июня 2020
вторник № 135 (8189)

Спорт FACEBOOK.COM /www.rg.ru

ODNOKLASSNIKI.RU /rg.ru

TWITTER.COM /rgrus

VK.COM /rgru

ФУТБОЛ 

Тренер ЦСКА
написал
заявление
об отставке

ДЕМБЕЛЬ
ГОНЧАРЕНКО
Артур Нанян

У одного из флагманов россий-
ского футбола ЦСКА, по всей 
видимости, будет новый глав-
ный тренер. Нынешний руле-
вой армейцев Виктор Гончарен-
ко написал заявление об от-
ставке.

Окончательное решение об 
уходе Гончаренко, по неофици-
альной информации, принял в 
перерыве матча с «Зенитом» в 
минувшую субботу. В первом 
тайме «красно-синие» пропу-
стили три безответных гола, 
вчистую уступив гостям по 
всем показателям. В раздевалке 
специалист сказал игрокам, 
что между ними нет понима-
ния.

А по окончании встречи, за-
вершившейся разгромом ЦСКА 
(0:4), Гончаренко не явился на 
пресс-конференцию, уехав до-
мой сразу после финального 
свистка. Проскочила даже ин-
формация, что Виктору Михай-
ловичу стало плохо, поднялось 
давление. Вместо него на во-
просы журналистов ответил 
один из помощников белорус-
ского тренера, известный в 
прошлом вратарь Сергей Ов-
чинников. К слову, именно Ов-
чинников является основным 
кандидатом на смену Гончарен-
ко.

Ничего откровенного 
Сергей Иванович в общении с 
прессой не рассказал, но не-
сколько моментов обратили на 
себя внимание. В частности, го-
воря о действиях в обороне, Ов-
чинников отметил, что, на его 
взгляд, «нужно было иначе вы-
строить игру в защите». Редко 
кто из помощников публично 
подвергает сомнению решения 
главного тренера. Но Овчинни-
ков это сделал. И с ним, надо от-
метить, трудно не согласиться. 

Вчера утром на базе ЦСКА в 
Ватутинках состоялось коман-
дное собрание, на котором Гон-
чаренко не присутствовал. Со-
общалось, что он улетел к себе 

на родину в Беларусь и что ру-
ководство московского клуба 
все еще пытается убедить спе-
циалиста доработать оставшие-
ся до конца нынешнего сезона 
семь туров. Впрочем, перегово-
ры идут тяжело и, скорее всего, 
Гончаренко откажется от этого 
предложения. 

Глупо отрицать, что ЦСКА 
находится в затяжном кризисе. 
Шутка ли: в последний раз ар-
мейцы побеждали в матче чем-
пионата России аж в ноябре 
прошлого года, когда «красно-
синие» благодаря голу Николы 
Влашича одолели на своем поле 
самарские «Крылья Советов». 
После этого последовала без-
выигрышная серия из шести 
матчей. В результате армейцы, 
еще осенью в какой-то момент 
возглавлявшие таблицу, опу-
стились на пятое место и риску-
ют остаться без еврокубков. О 
попадании в зону Лиги чемпио-
нов (тройка призеров) могут 
говорить только самые оптими-
стично настроенные болельщи-
ки ЦСКА, поскольку их коман-
да отстает от «Локомотива» на 
восемь очков, а от «Краснода-
ра» — на пять. При этом у южан 
есть поединок в запасе.

Как видно, в Премьер-лиге у 
«красно-синих» не все гладко. А 
что в других турнирах? Из Куб-
ка футболисты Гончаренко вы-
летели в четвертьфинале, усту-
пив в принципиальном проти-
востоянии «Спартаку». Но на-
стоящий провал был в Лиге Ев-
ропы: в группе, в которой по-
мимо ЦСКА были также не са-
мые выдающиеся соперники 
(«Эспаньол», венгерский «Фе-
ренцварош» и болгарский «Лу-
догорец»), москвичи заняли по-
следнее место. 

Так что уход Гончаренко сюр-
призом стать не должен. А вот 
будет ли Овчинников трениро-
вать команду по окончании се-
зона, узнаем совсем скоро. Если 
точнее, после 22 июля, когда за-
вершится чемпионат.  

Олимпийская семья 
стала только крепче

НОВОСТИ 

Определились 
новые даты 
ЧМ-2021 
по хоккею

ГОТОВЯТ 
РАСПИСАНИЕ
Анна Козина

На конгрессе Международной 
федерации хоккея (IIHF), кото-
рый прошел в формате видео-
конференции, утвердили новые 
даты чемпионата мира 2021 
года в Латвии и Белоруссии.

Турнир примут две столицы 
— Рига и Минск — с 21 мая по 6 
июня. Первоначально он дол-
жен был состояться с 7 по 23 
мая. Расписание чемпионата и 
информация по билетам поя-
вится позднее. 

Напомним, хоккеисты сбор-
ной России сыграют в группе A 
с командами Швеции, Чехии, 
Швейцарии, Словакии, Дании, 
Беларуси и Великобритании. В 
группу B попали команды Кана-
ды, Финляндии, США, Герма-
нии, Латвии, Норвегии, Италии 
и Казахстана.

Кроме того, были продлены 
полномочия президента орга-
низации Рене Фазеля до сентя-
бря следующего года. Нынеш-
ний выборный конгресс в Пе-
тербурге, как и ЧМ-2020 в 
швейцарских Цюрихе и Лозан-
не, отменили из-за пандемии 
коронавируса.  

Роналду выпал
из топ-3
претендентов
на «Золотой
мяч»

КРИШТИАНУ
ПОЗАДИ
Артур Нанян

Форвард «Ювентуса» Кришти-
ану Роналду выпал из тройки 
претендентов на «Золотой 
мяч», вручаемый ежегодно луч-
шему футболисту Европы. 

Накануне авторитетный пор-
тал Goal.com опубликовал об-
новленный рейтинг кандидатов 
на престижнейший приз. Пер-
вое место в нем занимает напа-
дающий «Баварии» Роберт Ле-
вандовски. 

Поляк в нынешнем сезоне за-
бил 48 мячей в 41-й встрече, 
стал чемпионом Германии, 
плюс вместе с мюнхенцами вы-
шел в финал розыгрыша Кубка 
страны и продолжает борьбу в 
Лиге чемпионов. Левандовски 
установил сразу несколько ре-
кордов и находится в потрясаю-
щей форме. 

Вторую строчку в рейтинге 
занимает полузащитник сбор-
ной Бельгии и «Манчестер 
Сити» Кевин Де Брюйне, третье 
— шестикратный обладатель 
«Золотого мяча» аргентинец 
Лионель Месси. А Роналду рас-
положился на четвертой пози-
ции.   

Евролига
изменит
правила
финансового
фэйр-плей

ЗАДУМАЛИСЬ
О ФИНАНСАХ
Сергей Литвинов

Правила финансового фэйр-
плей в баскетбольной Евролиге 
будут изменены с сезона 
2021/22. Об этом информирует 
официальный сайт турнира. 

Такое решение было принято 
на совете акционеров Евролиги. 
Сообщается, что изменения бу-
дут направлены на «повышение 
финансовой стабильности клу-
бов и конкурентоспособности в 
Евролиге». В частности, речь о 
том, чтобы устанавливать зар-
платы спортсменов, исходя из 
прибыли лиги. 

Также было решено выпла-
тить определенные деньги ко-
мандам по итогам прошедшего 
сезона, завершенного досрочно 
из-за коронавируса. Несмотря 
на снижение доходов на 30 про-
центов, все клубы получат по 
100 процентов выплат, которые 
должны были упасть на их счет 
до приостановки сезона. Реше-
ния совета должны быть утвер-
ждены на собрании акционеров 
9 июля.

Также добавим, что Евролига 
отклонила запрос греческого 
«Панатинаикоса» на выход из 
турнира.   

Виктор Гончаренко считает, 
что между ним и игроками ЦСКА 
нет понимания.

Помимо рекоменда-
ций, которые нам дает 
Роспотребнадзор, су-

ществует еще план-график под-
готовки к Олимпиаде. На нем 
строится работа всех спортив-
ных федераций. Сейчас предва-
рительные даты Олимпиады в 
2021 году — с 23 июля по 8 авгу-
ста. И есть обновленная система 
олимпийской квалификации. 57 
процентов всех лицензий было 
распределено между странами 
и спортсменами до коронавиру-
са. Оставшиеся 43 процента 
предстоит распределить уже в 
следующем году. Все пройдет 
зеркально: отборочные сорев-
нования, которые были запла-
нированы на апрель 2020 года, 
так и состоятся в апреле, но 
только на год позже.

Проблема в том, что до буду-
щей весны образовалось боль-
шое «окно», которое обычно на-
полняется соревнованиями — 
подготовительными, контроль-
ными. Этапы Кубков мира, кон-
тинентальные чемпионаты, 
чемпионаты и Кубки России и 
так далее. Вот в этой части пол-
ноценного спортивного кален-
даря нам не хватает. Я знаю, что 
международные спортивные 
федерации работают над этим 
вопросом. Думаю, что в бли-
жайший месяц проекты кален-
дарей появятся, и тогда  можно 
будет говорить о целенаправ-
ленной, четкой подготовке к 
Олимпийским играм.

Когда могут возобновиться 
соревнования?

СТАНИСЛАВ ПОЗДНЯКОВ: По ситуации 
на сегодняшний день, предпола-
гаем, что крупные международ-
ные старты начнутся где-то в 
ноябре. Ведь для их проведения 
необходимо обеспечить учас-
тие атлетов, а значит, открыть 
границы. До этого времени, счи-
таю, имеет смысл организовать 
— опять же в сотрудничестве с 
Роспотребнадзором, с регио-
нальными властями — ряд со-
ревнований, которые бы носили 
всероссийский характер.

Хочу подчеркнуть, что мы 
впервые сталкиваемся с такой 
проблемой, пусть это и прозву-
чит банально. В мире нет еще 
методических пособий, в кото-
рых можно найти ответы на воз-
никшие вопросы. Мы основыва-
емся на своем опыте, который 
приобретаем практически 
ежедневно в режиме онлайн, а 
также на опыте наших коллег из 
партнерских национальных 
олимпийских комитетов, с ко-
торыми постоянно на связи и 
обмениваемся информацией. 
Возвращение спортсменов к 
тренировочному процессу на 
базах говорит о том, что мы на 
правильном пути.

На тренировку 
без давления

Какие виды спорта уже верну-
лись на централизованную 
подготовку?

СТАНИСЛАВ ПОЗДНЯКОВ: У каждого 
вида спорта своя специфика. Ху-
дожественная и спортивная гим-
настика, синхронное плавание 
первыми заехали на сборы. Для 
них потеря ежедневной трениро-
ванности чревата более длитель-
ным возвращением на пик фор-
мы. Есть дисциплины, если так 
можно выразиться, менее по-
страдавшие. Спортсмены могут 
индивидуально заполнить паузу 
до тех пор, пока не будет четкого 
понимания, к какому именно 
старту готовиться.  Нужны 
контрольные точки, ориентиры.

Есть те, кто не спешат на 
сборы?

СТАНИСЛАВ ПОЗДНЯКОВ: Плавание, 
фигурное катание, гребной 
спорт — уже занимаются на ба-
зах. Боксеры и борцы готовятся 
начать централизованную рабо-
ту. Часть федераций пока насто-
роженно смотрит на такую пер-
спективу. Пребывание на закры-
тых базах все же требует соблю-
дения очень жесткого режима ог-
раничений. Поэтому есть те, кто 
на ближайший месяц отказались 
переходить на такой формат под-
готовки. Спортсмены продолжат 

заниматься индивидуально. Их 
тоже можно понять. Во многих 
регионах ситуация улучшается, 
появляется возможность трени-
роваться самостоятельно на от-
крытых площадках. Это помога-
ет и физическую форму восста-
навливать, и нормальный образ 
жизни вести, общаясь со своими 
семьями. Все федерации ищут 
оптимальный для себя вариант 
без какого-либо давления и тем 
более принуждения со стороны 

ОКР и министерства спорта. Вре-
мя до Олимпиады у нас еще есть. 
Главная задача — четко распреде-
лить тренировочную нагрузку 
таким образом, чтобы спортсме-
ны вышли на пик формы именно 
к Играм.

Ваша старшая дочь София 
пошла по вашим стопам. Она 
тоже саблистка. Причем уже 
титулованная, чемпионка 
мира. Младшая дочь Анна за-
нимается баскетболом, побе-
дительница молодежного 
чемпионата мира. Как у них 
обстояли дела с тренировка-
ми во время самоизоляции?

СТАНИСЛАВ ПОЗДНЯКОВ: В такой пере-
ходный период многие спор-
тсмены делали упор на общефи-
зическую подготовку. ОФП хо-
роша тем, что поддерживать 
форму можно по месту житель-
ства. А если использовать при 
этом современные технологии 
и видеоконференции, то можно 
постоянно быть на связи с пар-
тнерами по команде. Понятно, 
что это вынужденная модель 
поведения спортсменов. Но она 
работает. Я внимательно смо-
трю за своими детьми, которые 
в таком режиме занимаются 
ежедневно, иногда по два раза в 
день. Для них, как и для многих 
спортсменов, это на время ка-
рантина стало нормой. И даже 
определенные плюсы удалось 
найти. Но, конечно, централи-
зованную подготовку заменить 
невозможно. Появление кален-
даря — один из главных мотива-
торов для всех, чтобы вернуться 
к ней. 

Не экономим, думаем 
о безопасности

Давайте поговорим о финан-
совой стороне вопроса. Мин-
спорт сократил бюджет на 
второй квартал на 7 милли-
ардов рублей. Нет ли такой 

же тенденции в плане финан-
сирования нашей программы 
подготовки к Токио?

СТАНИСЛАВ ПОЗДНЯКОВ: Абсолютно 
логично, что минспорт принял 
такое решение. Мы ведь практи-
чески на протяжении трех меся-
цев не проводили ни соревнова-
ний, ни учебно-тренировочных 
сборов, то есть расходные обя-
зательства того же министерст-
ва в отношении сборных команд 
остались не востребованы. Но 

нельзя говорить о том, что есть 
сокращения бюджета в принци-
пе. Мы — я теперь говорю про 
ОКР — работаем в рамках  реали-
зации нашей программы «То-
кио-2020». На заключительном 
и самом важном этапе четырех-
летней подготовки сокращать 
финансирование неуместно. 
Иначе все, что сделано до этого, 
может оказаться неэффектив-
ным. Да, пришлось оперативно 
корректировать финансовый 
план, оптимизировать отдель-
ные статьи бюджетов, где-то 
ужиматься, но обеспечение со-
действия подготовке наших 
спортсменов у Олимпийского 
комитета России — в приорите-
те. Часть средств мы зеркально 
перенесли на следующий год. 
Дополнительно для помощи 
спортивным федерациям выде-
ляем порядка 270 миллионов 
рублей. В итоге получается око-
ло 450 миллионов рублей на пе-
риод с сегодняшнего дня до 
окончания Игр в Токио.

На что пойдут дополнитель-
но выделенные средства?

СТАНИСЛАВ ПОЗДНЯКОВ: Есть два клю-
чевых направления. Во-первых, 
оплата услуг иностранных тре-
неров и специалистов, которые 
теперь будут работать с нашими 
сборными на год дольше. Во-вто-
рых, если Игры состоятся в те 
сроки, которые озвучены, в То-
кио будут приниматься допол-
нительные меры безопасности. 
Мы не исключаем, что россий-
ским спортсменам придется зае-
хать на территорию Японии за 
14 дней и отбыть там карантин. 
Две недели вся наша олимпий-
ская команда должна будет там 
жить и тренироваться. Это очень 
финансово затратная задача.

Знаем свои права
Один из кандидатов в мэры 
Токио заявил, что в случае сво-

ей победы на выборах, кото-
рые пройдут в начале июля, 
отменит Олимпиаду. На-
сколько это вообще возможно 
и как на такие заявления реа-
гируют в МОК?

СТА Н И С Л А В  П О З Д Н Я К О В :  Полагаю, 
что это заявление в большей 
степени популистское и рассчи-
тано прежде всего на внутрен-
ний электорат. Отношу его к 
предвыборной гонке за голоса 
избирателей. Что касается воз-
можности отмены Олимпиады, 
то, очевидно, что в случае обо-
стрения ситуации с коронави-
русом каких-либо гарантий не 
существует. Что касается любой 
другой стороны этой ситуации, 
то все риски — финансовые и 
прочие — минимизированы, и 
Игры должны пройти в обозна-
ченные сроки. Насколько мне 
известно, окончательное реше-
ние будет приниматься весной 
следующего года. Но могу ска-
зать, что все олимпийское спор-
тивное сообщество старается 
сохранять обоснованный опти-
мизм и следовать той линии, ко-
торая намечена.

Сохраняются ли оптими-
стические настроения по по-
воду выступления сборной 
России в Токио под государст-
венным флагом?  

СТАНИСЛАВ ПОЗДНЯКОВ: Наша пози-
ция абсолютно не изменилась. 
Мы исходим из основополагаю-
щего документа — Олимпийской 
хартии и убеждены, что нельзя 
никак иначе трактовать собы-
тия и принимать решения в от-
ношении тех, на кого распро-
страняется ее юрисдикция. Есть 

главный документ, где прописа-
ны все права и обязанности НО-
Ков и спортсменов. ОКР являет-
ся полноправным участником 
олимпийского движения, в наш 
адрес нет никаких обвинений и 
подозрений. Олимпийский ко-
митет России все свои обязан-
ности в соответствии с Хартией 
исправно выполняет и пользует-
ся всеми правами, которые она 
гарантирует. Поэтому мы гото-
вимся сформировать команду, 
которая будет выступать в То-
кио под российским триколо-
ром.

Снимите барьеры
Всероссийской федерации лег-
кой атлетики грозит полное 
исключение из World Athletics 
в случае невыплаты штрафа 
в размере 5 миллионов долла-
ров до 1 июля. WA уже отказа-
ла ВФЛА в отсрочке платежа. 
Что будет с нейтральным 
статусом наших спортсме-
нов? Как может решиться си-
туация?

СТАНИСЛАВ ПОЗДНЯКОВ: С моей точки 
зрения, нужно очень четко по-
нимать, что статус федерации в 
данном конкретном случае — 
это одно, а права спортсменов — 
совсем другое. World Athletics 
как раз пытается все это увязать 
в единый узел проблем, факти-
чески используя спортсменов 
как заложников ситуации и пы-
таясь оказывать колоссальное 
давление не только на ВФЛА, но 
и на другие организации. Я счи-
таю, это не очень справедливо. 

Не допускать чистых со всех то-
чек зрения спортсменов к уча-
стию в соревнованиях, значит, 
нарушать их базовое право. По-
тому что соревнования для 
спортсменов и созданы, чтобы 
они состязались и радовали 
зрителей. А вовсе не для реше-
ния какими бы то ни было орга-
низациями своих конъюнктур-
ных вопросов.

Приведу такой пример. Ме-
ждународная федерация бокса 
(AIBA) на сегодня отстранена в 
силу разных причин. Но боксе-
ры при этом будут выступать на 
Олимпийских играх. МОК дает 
однозначный сигнал. Спортсме-
ны должны участвовать в сорев-
нованиях. Надеемся, что такой 
же подход Международный 
олимпийский комитет проде-
монстрирует и в случае с рос-
сийскими легкоатлетами.

Президент ВФЛА, господин 
Юрченко просит сейчас отсроч-
ку в выплате штрафа. Он же не 
отказывается выполнять это 
условие. Федерация является 
автономной общественной ор-
ганизацией. Она зарабатывает 
на спонсорских контрактах, на 
инвестициях и спонсорской по-
мощи. Но если спортсмены не 
допущены к стартам, то как 
ВФЛА монетизировать свою де-
ятельность, как привлекать до-
полнительные коммерческие 
средства?! World Athletics со-
вершенно точно могла бы пере-
смотреть свою позицию в части 
допуска атлетов, а вопросы с 
ВФЛА решала бы и дальше в 
рамках дорожной карты, не спе-
кулируя на судьбах и карьерах 
спортсменов.

Наша большая семья
Вы входите в комиссию МОК 
по олимпийской программе. 
Какие последние новости от-
носительно новых олимпий-
ских видов спорта?

СТАНИСЛАВ ПОЗДНЯКОВ: В Токио, как 
вы знаете, в олимпийскую про-
грамму вернулись софтбол и 
бейсбол. Будут также представ-
лены новые виды — спортивное 
скалолазание, скейтбординг, 
серфинг. Приходят дисциплины 
достаточно интересные с точки 
зрения массовости, но пока не 
занявшие постоянную нишу в 
олимпийской программе. В 
МОК регулярно проводят мони-
торинг всех видов спорта — 
сколько человек занимается, 
сколько зрителей на соревнова-
ниях, каков охват аудитории че-
рез телевизионные трансляции. 
Системный подход создает рей-
тинг, исходя из которого и фор-
мируется программа. В Токио 
она беспрецедентно расширена. 
Поэтому ждать других нововве-

дений в летней программе Игр 
пока не стоит. 

МОК также планирует за-
фиксировать квоты участников 
соревнований. В Токио приедут 
около 11 тысяч спортсменов с 
соблюдением гендерного ба-
ланса, что будет реализовано 
впервые. Цель МОК на Игры в 
Париже — 10 500 человек.

Что вы думаете о киберспор-
те? Его представители ут-
верждают, что Олимпиады 
уже никому не интересны, а 
будущее за ними.

СТАНИСЛАВ ПОЗДНЯКОВ: Мы говорим 
о зрительском интересе и опре-
деленной возрастной категории 
людей. Традиционный спорт ки-
берспортом не заменить. Хотя 
бы потому, что по законам при-
роды для гармоничного разви-
тия человека требуется физиче-
ская активность. Ее в кибер-
спорте зачастую просто нет.

Да, есть отдельные виды, свя-
занные с симуляторами. И они 
были востребованы в период 
пандемии. Велогонщики, триат-
леты участвовали в онлайн-тур-
нирах. Но, конечно, полноцен-
ной заменой соревновательно-
му спорту это назвать нельзя.

На мой взгляд, эти две моде-
ли  развиваются параллельно. У 
каждой своя аудитория, своя 
маркетинговая привлекатель-
ность. Возможно, в будущем 
между ними появится некий 
симбиоз. Но традиционный 
спорт точно никуда из нашей 
жизни не уйдет. 

Сегодня — 23 июня — Междуна-
родный олимпийский день. 
Как будем отмечать этот 
праздник? С чем подходит к 
этой дате олимпийское дви-
жение?

СТАНИСЛАВ ПОЗДНЯКОВ: Мы отметим 
праздник в широком кругу: из-
вестные спортсмены, люди, кото-
рые разделяют олимпийские 
принципы и ценности, болельщи-
ки. Пусть сегодня все тренировки 
и мероприятия пройдут в форма-
те онлайн, но мы все равно будем 
вместе. Уверен, что сложности 
последних трех месяцев только 
сплотили олимпийскую семью, 
сблизили всех нас. В онлайн-фор-
мате границы стираются как ни-
где. Во всем мире Международ-
ный олимпийский день сегодня 
будут отмечать одновременно. В 
разные годы, в зависимости от 
возможностей организаторов, 
мероприятия проводились в те-
чение месяца. Сейчас же, впер-
вые в современной истории, раз-
ные страны и континенты все 
праздничные события проведут в 
один день. Мы подготовили боль-
шую программу в онлайн. При 
этом искренне надеюсь, что в 
следующем году мы встретим 
олимпийский день вместе с вами 
в рамках большого массового 
спортивного мероприятия, кото-
рый всегда организовывает 
ОКР.  

Станислав Поздняков считает, что сложности последних трех месяцев только сплотили команду.

А К Ц Е Н Т

Дополнительно для помощи 
спортивным федерациям ОКР выделил 
порядка 270 млн рублей 

А К Ц Е Н Т

Главная задача — четко распределить 
тренировочную нагрузку, чтобы 
к Олимпиаде выйти на пик формы 

1

Спортивная карьера Станислава Позднякова была очень успешной. На посту президента ОКР чемпион не забывает об олимпийских ценностях и принципах.

Досье «РГ»

Станислав Алексеевич Поздняков
Родился 27 сентября 1973 года в Новосибирске. Фехтованием на са-

блях начал заниматься в девять лет. За свою карьеру стал четырехкрат-

ным олимпийским чемпионом, 10-кратным чемпионом мира, 13-крат-

ным чемпионом Европы.

С 2012 года входит в состав исполнительного комитета Международной 

федерации фехтования. В 2016 году был избран президентом Европей-

ской конфедерации фехтования.

Олимпийский комитет России возглавил в 2018 году.

Член Зала славы Международной федерации фехтования (2014).
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— Полный текст читайте на сайте
rg.ru/art/1906751
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